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Guru econômico de 
Bolsonaro é alvo de 
investigação do MPF
Ministério Público Federal no Distrito 
Federal abre uma nova investigação 
contra Paulo Guedes, o guru econômi-
co de Jair Bolsonaro (PSL).   Página 14
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Reta final das eleições 
agita capital paraibana 
A menos de 48 horas da votação do 2o turno, Fernando Haddad (PT) visita JP e mobiliza pelo menos 30 mil pessoas. Páginas 5 e 6
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Suplemento de artes e 
literatura homenageia 
a eterna Zabé da Loca

Filho de Ariano lembra 
a liberdade com justiça 
social sonhada pelo pai

Jornal A União circula amanhã com a edição 
de outubro do ‘Correio das Artes’, destacando 
o Fórum de Etnomusicologia da UFPB que 
faz homenagem a Zabé da Loca. Página 9

Manuel Dantas Suassuna se diz perplexo e 
angustiado com a situação política do país e 
lamenta a ausência neste momento do seu 
pai, o paraibano Ariano Suassuna. Página 12

2o Caderno

Ex-deputado Antônio Arroxelas 
morre aos 79 anos na capital 
Antônio Augusto Arroxelas morreu vítima de AVC. Seu 
corpo foi velado no Salão Nobre da Assembleia Legislati-
va e sepultado ontem no Parque das Acácias. Página 13
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PM prende quadrilha 
que assaltou agência 
dos Correios na PB
Polícia Militar prende três suspeitos de 
participarem da quadrilha que roubou a 
agência dos Correios de Borborema, na 
região do Brejo paraibano.   Página 7
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O dramaturgo Ariano Suassuna 
costumava refletir o Brasil a partir 
do episódio de Canudos



Há trinta anos, desde outubro de 
1988 quando foi promulgada a Consti-
tuição Federal, que pôs fim ao estado 
de exceção originário de 1964, os bra-
sileiros se confrontam com as urnas 
eleitorais a cada dois anos. Em perío-
dos alternados, elegem-se prefeitos e 
vereadores e, no biênio seguinte, são 
escolhidos os presidentes da Repúbli-
ca, governadores, deputados federais e 
estaduais, além de senadores. É lugar-
comum chamar isto de festa da demo-
cracia. Parece banal. Mas a verdade é 
que não há melhor forma de expressar 
este processo. Trata-se mesmo de uma 
festa: um ato cívico para o qual todos 
os eleitores são convidados a participar. 

Tantas vezes já se repetiu que aqui 
talvez fosse desnecessário fazê-lo, 
mas a democracia, ainda que não seja 
o sistema mais perfeito de governo, é 
sem dúvida o melhor que existe entre 
tantos outros que se praticam mundo 
afora. Por trás desse conceito demo-
crático, está a ideia de que todos são 
iguais perante a lei. Cada um de nós 
tem direito a um único voto. Seja o bi-
lionário, o mendigo, o velho ou o jovem 
– todos estão autorizados, no momen-
to da eleição, a firmar suas posições. 
Uma pessoa, um voto – este é o princí-
pio mágico da Democracia. 

Consequência disso é que os dias de 
eleição, como o que ocorrerá amanhã, 
se transformam, também magicamente, 
em tempos de esperança. Queremos to-
dos uma cidade melhor, um Estado bem 
administrado e um país que promova 
a melhoria da qualidade de vida de sua 
gente. É por isso, e só por isso, que saí-
mos de casa, logo cedo, nos dias eleito-
rais para enfrentar filas, chova ou faça 
sol, e escolher os nossos representantes. 

No caso da Paraíba nem foi preci-
so que ocorressem dois turnos para 
que esta esperança fosse explicitada. 
O então candidato João Azevêdo, ago-
ra já na condição de governador elei-
to, conquistou a confiança do eleitora-
do e antecipou, ao lado do governador 
Ricardo Coutinho, a manifestação 
desta esperança que preside e coman-
da o espírito do eleitor. Analisados 
agora com mais calma, os resultados 
eleitorais de 7 de outubro na Paraíba 
reafirmaram a aprovação largamente 
majoritária do eleitorado paraibano. 
Caberá com certeza ao seu sucessor 
conduzir com eficiência e zelo a máqui-
na burocrática e o bom desempenho 
dos serviços públicos. 

Em outros Estados, e mais espe-
cialmente no Brasil, a decisão final 
do cidadão se dará no pleito de ama-
nhã. Milhões de brasileiros irão repe-
tir o gesto do último dia 7 e, movidos 
pela esperança, escolher os seus no-
vos dirigentes. Não necessariamente 
as eleições implicam em mudanças 
qualitativas. A história do Brasil é re-
cheada de exemplos nesta área. Jânio 
Quadros, Fernando Collor e outros 
que vieram na sequência, como José 
Sarney, confirmam que as eleições 
são expressões de um momento espe-
cífico. Não há, afinal, como se garantir 
o futuro. 

Mas, votar bem já é um bom iní-
cio. E para votar bem não há mistério: 
basta que o cidadão, bem informado, 
manifeste na cabine eleitoral a sua 
vontade. Isto é, o seu interesse em que 
as coisas melhorem. Não só para ele, 
mas para todos os seus conterrâneos. 
O Brasil do futuro depende muito da 
eleição de amanhã.
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Tempo de esperança

Até ontem, altas ho-
ras da noite, tudo ainda 
indicava que o capitão 
vem por aí. Como Lam-
pião, ele não quis ser co-
ronel, patente que o pa-
dim Padre Cícero tantas 
vezes quis colar aos om-
bros do mulato temível 
que não torturava. 

No seu tempo, era o 
que fazia mais medo, o 
anúncio da sua chegada. 
Cidades inteiras se es-
condiam em barricadas 
improvisadas, algumas 
apenas morais, ao anún-
cio do capitão e suas 
crueldades. Em Cajazei-
ras deu-se um verdadeiro “Matar ou 
morrer” com a espera de Sabino, que 
não era capitão, só bandido, trama re-
presada com nervos de aço do nosso 
Ivan Bichara Sobreira, em “Carcará”, 
um de seus bons romances. 

Agora o temor tem olhos de cha-
cal, ainda que azuis, sobrancelhas bem  
espessas, e vem impelido pelo impul-
so da torcida. Lembra o que bem quis 
lembrar, moto próprio,  o terror vindo 
à tona na noite da cassação da presi-
dente Dilma quando disparou seu voto 
em homenagem à tortura simbolizada 
pelo capitão, coronel ou general Alber-
to Brilhante Ustra . 

Que mal pode fazer um poeta e can-
tor amantíssimo como Caetano Veloso, 

estrela sem idade, para 
escrever tão atemori-
zado? Aparece, nessa 
quinta-feira, a lançar 
luz sobre os sinais de 
intolerância que esca-
pam do discurso sem 
aparas do capitão que 
torceu o caminho da 
farda antes de chegar a 
major ou coronel. 

Que pode fazer 
Caetano pela tranqui-
lidade democrática do 
seu e nosso país? 

“Como figura pú-
blica do Brasil é meu 
dever lançar luz sobre 
esses fatos” – diz na 

FOLHA, com um detalhe que a sua 
voz, a sua arte, o seu sentimento tanto 
encobriam: “Hoje estou velho, mas eu 
era jovem nos anos 1960, 1970, e me 
lembro, e me lembro!”  Foi preso sem 
culpa formada, ele e Chico, jogados 
numa cela imunda, transferidos para 
outra e soltos para o voo atemorizado 
do exílio.

Foi por isso que respondi a um 
grande e afetuoso amigo que prefere 
não votar a escolher entre a encruzi-
lhada trágica da ditadura e a tragi-cô-
mica da corrupção. Não tenho alter-
nativa – disse-lhe eu – salvo  votar na 
liberdade. Lula está na cadeia porque 
deixou tudo correr livre, não mandou 
engavetar processo. 

O medo de Caetano
Foi por isso que 

respondi a um grande e 
afetuoso amigo que 
prefere não votar a 

escolher entre a 
encruzilhada trágica da 

ditadura e a tragi-cômica 
da corrupção. Não tenho 
alternativa – disse-lhe eu 

– salvo  votar na 
liberdade. Lula está na 

cadeia porque não 
engavetou processo   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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A propósito Haddad, ele voltou a usar a 
expressão “arregão”, ontem, na capital 
paraibana, dita na manifestação em Re-
cife (PE), na quinta-feira, para se referir 
a não participação de Jair Bolsonaro nos 
debates previamente marcados pelos 
órgãos de comunicação do país: “O povo 
do Nordeste não vota em arregão”, disse, 
emendando a frase com um “frouxo”.

Os pedidos de registro de candi-
daturas para prefeito de Cabe-
delo deverão ser protocolados na 
Justiça Eleitoral até as 19h do dia 
20 de novembro, de acordo com 
a resolução publicada ontem no 
Diário de Justiça Eletrônico (DJE). 
Entre outras coisas, a resolução 
estabelece que a propaganda 
eleitoral será iniciada em 21 de 
novembro, e confirma a data da 
eleição para 9 de dezembro.

Fernando Haddad se posicionou ontem, em João 
Pessoa, sobre as ações da Polícia Federal e de fis-
cais da Justiça Eleitoral para apreender materiais 
que, supostamente, caracterizariam propaganda 
irregular. Ao classificar a ação como uma “intimi-
dação”, afirmou que “A universidade tem auto-
nomia, tem liberdade para emitir opinião sobre 
qualquer assunto, em favor da democracia”.

“É intimidação”

ElEição Em CabEdElo

Pro-Haddad: PSb dEmonStra PodEr dE mobilização

“PEla dEmoCraCia” dá Para aCrEditar?

mPF SobrE ação naS univErSidadES: “Fragiliza a dEmoCraCia”

Do governador eleito João Aze-
vêdo (PSB), que participou da 
passeata de ontem, em João 
Pessoa, ao lado do presidenci-
ável Fernando Haddad (PT) e 
do governador Ricardo Coutinho 
(PSB): “O companheiro Fernan-
do Haddad terá uma grande 
votação aqui na Paraíba. Até do-
mingo, seguiremos lutando pela 
vitória da democracia e da inde-
pendência do povo brasileiro”.

A entrevista de Jair Bolsonaro numa 
emissora de rádio de João Pessoa, 
ontem, certamente deve ter deixado 
muita gente pasmada. O candidato 
do PSL desdisse uma declaração que 
havia feito semanas atrás, segundo 
a qual os estados cujos governado-
res são contrários à sua candidatura 
teriam “tratamento secundário”, 
caso ele seja eleito. Ontem, porém, 
negou que a Paraíba sofrerá reta-
liações. Dá para acreditar?

O PSB da Paraíba – leia-se o governador Ricardo Coutinho – e seus aliados deram uma de-
monstração de força política mobilizada, ontem, ao reunir quase 60 mil pessoas no Centro de 
João Pessoa, no ato em favor da candidatura de Fernando Haddad (PT). Há tempos que não 
víamos uma mobilização política tão contundente no âmbito de uma disputa presidencial, na 
Paraíba. No primeiro turno, o candidato petista venceu Bolsonaro por 45,45% dos votos válidos 
contra 30,31% do candidato do PSL. Os organizadores da manifestação no Estado acreditam que 
os votos pró-Haddad vão aumentar, neste segundo turno.

“arrEgão E Frouxo”

É atípica, estranha, para dizer o mí-
nimo, a ação da Justiça Eleitoral e 
da Polícia Federal nas universidades 
federais da Paraíba, sob o pretexto 
de combater suposta ilicitude relacio-
nada à propaganda eleitoral. Soou 
como cerceamento ao livre pensa-
mento num ambiente que, por moti-
vos óbvios, tem o papel de promover 
o debate e fomentar questionamen-
tos que estão diretamente ligados ao 
cotidiano da população. A propósito, a Procuradoria Federal dos Direitos do Cidadão (PFDC), 
do Ministério Público Federal, em nota emitida ontem, questionou, com muita precisão e equi-
líbrio, as intervenções feitas em universidades brasileiras, inclusive  nos campi da UFCG e da 
UFPB: “A lisura do processo eleitoral exige, nos termos da lei, que espaços do Poder Público não 
sejam utilizados para proselitismo ou propaganda político-partidária. Cabe ao Estado manter 
cautelosa distância do colorido partidário ou de candidatos e, portanto, acertadamente a Lei nº 
9504/97 veda a propaganda eleitoral em prédios públicos. Não obstante, a vedação de uso de 
bens públicos para propaganda eleitoral não se confunde com a proibição do debate de ideias... 
A interdição da disputa política no âmbito acadêmico fragiliza a democracia. Em uma disputa 
marcada pela violência física e simbólica, pelo engano e pela falsificação de fatos, é lamentável 
que o esforço do sistema de justiça se dirija exatamente ao campo das ideias”. A nota é assinada, 
entre outros, pela procuradora federal dos direitos do cidadão, Deborah Duprat.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

UNIÃO  A
SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA
Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no 
governo de Álvaro Machado

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010 
Distrito Industrial - João Pessoa/PB 
PABX: (083) 3218-6500 / 
ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  
REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

EDITORES SETORIAIS: Alexandre Macedo, Denise Vilar, Geraldo Varela, 
Marcos Pereira e Marcos Wéric

PROJETO GRÁFICO:  Klécio Bezerra

SUPERvISOR GRÁFICO:  Paulo Sérgio

Albiege Fernandes

DIRETOR ADMINISTRATIvO
Murillo Padilha Câmara Neto

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Vieira, Emmanuel Noronha, Ivo Marques e 
José Napoleão Ângelo

DIRETOR DE OPERACÕES
Gilson Renato

CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

EDITOR GERAL EDITORA ADJUNTA
Jorge Rezende Renata Ferreira

DIAGRAMADORES:  Bhrunno Fernando, Fernando Maradona e Ulisses Demétrio  

SUPERINTENDENTE

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 27 de outubro de 2018

Técnicos do TCE acompanharam a apresentação do drone na barragem de contenção das águas da Acauã

Um marco na fiscali-
zação de obras públicas na 
Paraíba e no combate às 
obras inacabadas, que re-
presentam hoje uma das 
principais irregularidades 
apontadas pelo Tribunal de 
Contas do Estado, quando 
da apreciação das contas de 
gestores públicos. O TCE já 
é vanguarda no sistema de 
inspeção por Geo-Referen-
ciamento, e recentemente, 
quando adquiriu um drone. 
Agora, avança com a novi-
dade de um drone de alta 
performance, com capacida-
de para monitorar grandes 
áreas e perímetros com pre-
cisão fotográfica e técnica.

Na manhã desta quin-
ta-feira (25), auditores e 
técnicos do TCE estiveram 
com professores do Labo-
ratório de Engenharia de 
Sistema – Laser, vinculado 
à UFPB, para conhecer um 
drone que vem sendo de-
senvolvido na Paraíba e que 
tem a capacidade de forne-
cer informações de imagens 
e de dados técnicos preci-
sos sobre obras de gran-
de porte. A experiência foi 
feita na extensão do Canal 
Acauã/Araçagi, uma obra 
do Governo do Estado que 
tem, somente de extensão 
25 quilômetros, e que no 
final levará água da barra-
gem de Acauã, no município 
de Itatuba, região agreste 
do Estado, para o Curima-
taú paraibano.

Nos interessamos por 
tudo aquilo que nos traga 
benefícios e ajude a facili-
tar o trabalho do Tribunal 
de Contas na sua missão 
de fiscalizar. Já estamos na 
vanguarda do geo-referen-
ciamento e sempre procu-
rando o aperfeiçoamento. A 
ideia do drone especial, pro-
duzido pela UFPB nos atrai, 
porque, além de estarmos 
valorizando a academia e os 
profissionais da Paraíba, es-
taremos ampliando a tecno-
logia que nos permite o mo-
nitoramento permanente e 

TCE-PB avança na fiscalização 
de obras públicas por drone

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Parceira para controle
A convite do presidente do Supremo Tribunal Fe-

deral (STF) e do Conselho Nacional de Justiça (CNJ), 
ministro Dias Tóffoli, os Tribunais de Contas Estaduais 
e o TCU vão apresentar um diagnóstico de todas as 
obras paralisadas em cada uma das unidades da 
federação. O Tribunal de Contas da Paraíba já dispõe 
de dados referentes a obras públicas locais, que vêm 
sendo monitoradas pelo Painel de Obras-GeoPB.

O presidente do TCE-PB, conselheiro André 
Carlo Torres Pontes, participou da reunião, nesta 
quinta-feira (25), em Brasília, com Dias Tóffoli, e 
os demais presidentes dos TCEs; do TCU, ministro 
Raimundo Carreiro; da Atricon, conselheiro Fábio 
Nogueira (TCE-PB); do ministro da Segurança 
Pública, Raul Jungmann; e o ministro do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) e Corregedor Nacional 
de Justiça, Humberto Martins.

Ele ressaltou que o Painel de Obras, que é 
atualizado pelos próprios gestores e monitorado 
pelos técnicos do TCE, facilita o cumprimento do 
pedido do CNJ/STF.

“O convite do ministro Dias Tóffoli para uma 
reunião sobre obras públicas se alinha às iniciativas 
do Tribunal de Contas da Paraíba, que vem aper-
feiçoando a análise dessa área tão importante na 
administração por meio do Painel de Obras – GeoPB 
e do acompanhamento de gestão. O painel será 
bastante eficaz nessa missão”, afirmou.

Por meio do Painel do TCE-PB é possível 
identificar as obras na Paraíba. Além disso, a 
ferramenta identifica os investimentos totais; in-
vestimento por habitante; tipos de obras e todas 
as etapas em andamento.    

Levantamento preliminar do TCU aponta 
39.894 contratos de obras federais em todo o 
país, sendo que 14.403 se encontram inacabadas 
ou estão paralisadas. São obras estruturantes, 
como pontes, estradas e viadutos, e de serviços 
públicos essenciais como Unidades Básicas de 
Saúde (UBSs) e Unidades de Pronto Atendimento 
(UPAs), escolas, creches, dentre outros.

Painel de Obras é atualizado pelos próprios gestores

Foto: Divulgação/TCE-PB

mais qualidade nos dados 
técnicos sobre obras públi-
cas em nosso Estado”, disse 
o presidente do TCE, con-
selheiro André Carlo Torres 
Pontes, ao comentar o inte-
resse por mais esse subsídio 
tecnológico.

O auditor André Agra 
explicou que essa tecnologia, 
agora com a possibilidade de 
aquisição desse drone, que-
bra um paradigma na enge-
nharia do TCE, no tocante a 
fiscalização regional. “Agre-
ga valor, não só em termos 
de eficiência, no que diz res-
peito à economia da máqui-
na pública, especificamente 
na redução de custo”.

O professor e engenhei-
ro da UFPB, coordenador do 
Laser, Alisson Brito, a pro-
babilidade de avanços numa 
parceria com o TCE é gran-
de porque, além contribuir 

com a fiscalização pública, 
permitirá mais economia ao 
órgão fiscalizador, porque 
trará mais qualidade e custo. 
O auditor Júlio Uchoa, do De-
partamento de Engenharia 
do Tribunal também avalia a 
qualidade e o custo benefício 
com a utilização do drone. 
Ele atestou a apresentação 
que foi feita. “Atende mui-
to bem às necessidades do 
TCE”, disse.

 
Apresentação
Os técnicos do TCE 

acompanharam a apre-
sentação do drone na bar-
ragem de contenção das 
águas da Acauã, onde inicia 
o canal de Araçagi. O equi-
pamento foi desenvolvido 
em forma de aeroplano e 
iniciou o trabalho com de-
colagem, que é feita numa 
superfície plana e contrária 

ao vento. Logo toma a altu-
ra de 90m e segue a progra-
mação previamente adap-
tada por automação, nesse 
caso, prevista para 9km. É 
acoplado de câmara para 
fotos e filmagem. Os dados 
são repassados ao progra-
ma específico e adaptados 
tecnicamente para o geore-
ferenciamento.

A experiência foi feita na extensão do Canal Acauã/Araçagi, uma obra do Governo do Estado que tem extensão de 25 quilômetros

Equipamento foi 
desenvolvido em 

forma de aeroplano e 
iniciou o trabalho com 

decolagem, que 
é feita numa 

superfície plana

Foto: Divulgação/CMJP

Em 49 escolas

Provas do concurso de Redação do 
Focco-PB serão aplicadas dia 30

As 2.133 provas do 
concurso de Redação pro-
movido pelo Fórum Parai-
bano de Combate à Cor-
rupção (Focco-PB) foram 
entregues aos gestores das 
secretarias de Educação 
do Estado e do Município 
de João Pessoa, na manhã 
desta sexta-feira (26/10). 
A entrega foi feita por re-
presentantes do Minis-
tério Público da Paraíba 
(MPPB), órgão coordena-
dor do Focco. A redação 
será aplicada na próxima 
terça-feira (30/10), nas 49 
escolas que registraram 
inscritos.

A procuradora de Jus-
tiça, Vasti Cléa Marinho da 
Costa Lopes, recebeu o ge-
rente do Ensino Médio da 

Secretaria de Educação do 
Estado, Robson Rubenilson 
dos Santos Ferreira; a chefe 
de gabinete da Secretaria 
de Educação do Município, 
Kaline Gonzaga Barbosa, e 
o diretor do Zarinha Centro 
de Cultura, Francisco Fer-
nandes. O encontro contou 
ainda com a participação 
da controladora-adjunta 
do Município, Regina Sou-
za dos Santos, e do diretor
-administrativo do MPPB, 
Vinícius Cesário.

“Eu quero parabeni-
zar os gestores do Estado 
e do município, bem como 
os professores das duas re-
des, pela mobilização em 
tempo curtíssimo (menos 
de uma semana de inscri-
ções), que teve um resulta-

do tão importante. Mostra 
o compromisso deles com 
a educação e com a for-
mação cidadã dos jovens. 
Os estudantes deram uma 
aula de participação cida-
dã. A adesão me fez ver 
que há um espaço aberto e 
receptivo onde podem ser 
trabalhados temas impor-
tantes para a sociedade”, 
disse Vasti Clea.

O representante da 
rede estadual de ensino 
Robson Rubenilson para-
benizou o Focco e o Minis-
tério Público pela organi-
zação do concurso e pelo 
processo de preparação 
das provas. “Houve uma 
mobilização entre os ges-
tores escolares e profes-
sores, mas os alunos tam-

bém se mobilizaram. Isso 
foi muito importante. A 
expectativa agora é que os 
inscritos estejam prepara-
dos para a prova. Deseja-
mos que todos tenham um 
bom resultado”, disse.

“A experiência da gen-
te foi muito rica. Vimos o 
interesse dos nossos dire-
tores de participar e pedir 
que este concurso entre 
no calendário escolar, para 
que a gente possa ter um 
semestre ou um bimestre 
trabalhando com nossos 
alunos, tanto a parte da 
ética como a redação mes-
mo. A gente está muito 
feliz e agradecida”, disse a 
representante da rede mu-
nicipal de ensino, Kaline 
Gonzaga Barbosa.

Estão abertas as ins-
crições para o seminário 
“Violências no Trabalho: 
enfrentamento e supera-
ção”, que acontecerá nos 
dias 8 e 9 de novembro 
no auditório da Procu-
radoria-Geral de Justiça. 
O evento é uma ação dos 
programas Trabalho Se-
guro e de Combate ao 
Trabalho Infantil e de Es-
tímulo à Aprendizagem, 
do Conselho Superior 
da Justiça do Trabalho 
(CSJT), em parceria com o 
Getrin13.

O seminário vai dis-
cutir políticas de preven-
ção de trabalho em condi-
ções inseguras e em idade 
não autorizada pela Cons-
tituição Federal. A pro-
gramação científica terá 
carga horária de nove ho-
ras-aula, com abordagem 

multidisciplinar, sendo de 
interesse de magistrados, 
servidores, membros do 
Ministério Público, pro-
fessores e pesquisadores, 
estudantes e todos os 
profissionais que se rela-
cionam com o mundo do 
trabalho.

De acordo com o juiz 
André Machado Cavalcan-
ti, o Seminário Violência 
no Trabalho – Enfrenta-
mento e Superação tem 
a finalidade de discutir 
com toda a sociedade a 
respeito das questões que 
configuram violências 
no ambiente de trabalho. 
“Enfocaremos a questão 
do trabalho prestado em 
condições inseguras e 
também aquele prestado 
por pessoas com idade in-
ferior ao que a Constitui-
ção Federal permite.

Seminário discute 
Violências no Trabalho
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Crime contra estudante da Universidade de Fortaleza provoca manifestação de estudantes e entidades

Uma estudante de 33 
anos foi vítima de estupro 
próximo ao campus da Uni-
versidade de Fortaleza (Uni-
for), onde estuda. O crime 
gerou comoção e diversas 
entidades e estudantes pro-
testaram ontem em frente à 
instituição. A suspeita é que o 
crime tenha ocorrido por in-
tolerância política.

Segundo a Secretaria da 
Segurança Pública e Defesa 
Social do Ceará (SSPDS), o 
crime foi denunciado na noite 
de quinta-feira. A mulher se 
dirigiu à Casa da Mulher Bra-
sileira e foi acolhida no Cen-
tro de Referência da Mulher 
por uma equipe de assisten-
tes sociais e psicólogos. Ela 
foi encaminhada para a Pe-
rícia Forense para realização 
de exame de corpo de delito 
e, em seguida, a uma unidade 
de saúde para ser medicada.

A cópia de uma mensa-
gem supostamente enviada 
para a estudante circula nas 
redes sociais. No texto, há a 
ameaça de estupro e a pessoa 
a chama de comunista.

Estudantes da Unifor e de 
outras universidades realiza-
ram um protesto ontem contra 
a violência sofrida pela mulher 
e contra a intolerância política.

Nota da OAB
Em nota, a Comissão de 

Direitos Humanos da Ordem 
dos Advogados do Brasil – 
Secção Ceará (OAB/CE) disse 
que acompanha o caso “com 
consternação” e que o crime 
aparentemente ocorreu “por 

motivações políticas”. Ainda 
segundo a nota, a estudante 
havia denunciado a autorida-
des de segurança que recebia 
ameaças há vários dias.

“É lamentável e repug-
nante o nível que se chega nes-
sas eleições. É preocupante o 
empoderamento de grupos 
que repercutem o discurso de 
ódio”, frisa a nota da comissão.

A OAB/CE faz parte do 
recém-lançado Observató-
rio da Intolerância Política 
e Ideológica do Ceará, que 
monitora e acompanha de-
núncias e casos de violência 
relacionados a preconceitos, 
discriminações e intolerân-
cia. O observatório é formado 
também pelas Defensorias 
Públicas da União (DPU) e do 
Estado (DPE) e pelo Conselho 
Estadual de Defesa dos Direi-
tos Humanos (CEDH).

O Ministério Público Esta-
dual (MPCE) informou que está 
em contato com a Polícia Civil do 
Ceará para colaborar no esclare-
cimento do crime e punir os res-
ponsáveis. O caso está sob res-
ponsabilidade da Delegacia de 
Defesa da Mulher de Fortaleza.

A Unifor também lançou 
nota repudiando a violên-
cia sofrida pela estudante e 
afirmando que “está toman-
do as medidas cabíveis junto 
às autoridades competentes 
e coloca a sua estrutura de 
apoio jurídico e psicológico 
para acompanhamento.” A 
OAB do Rio de Janeiro emitiu 
nota de protesto acusando a 
Justiça Eleitoral de censurar a 
livre expressão de estudantes 
e professores da faculdade, 
além de agressão à autonomia 
universitária.

Edwirges Nogueira 
Da Agência Brasil

Estupro em Fortaleza pode ter 
ocorrido por intolerância política

Desde o início 
dessas eleições, 
a Polícia Federal 
já abriu mais de 
dois mil inquéri-

tos e deteve 435 pessoas. A 
informação foi dada ontem 
pelo ministro da Seguran-
ça Pública, Raul Jungmann. 
Ele se reuniu com inte-
grantes da missão da Orga-
nização dos Estados Ame-
ricanos (OEA) que vieram 
ao Brasil para acompanhar 
as eleições deste ano.

Apesar das ocorrên-
cias, o ministro classificou 
a votação do 1º turno como 
tranquila, já que, entre 147 
milhões de eleitores foram 
registradas 2,5 mil ocor-
rências. Jungmann mani-
festou preocupação com a 
disseminação de notícias 
falsas. Segundo ele, o foco 
da atuação da PF tem sido 
no que chamou de “fraudes 
que buscam iludir e passar 
imagem que o sistema ele-
trônico de votação não é 
seguro” e já foi aberta uma 
centena de inquéritos em 
relação a esse tipo de de-
sinformação.

Quanto às notícias fal-
sas sobre candidatos, Jung-
mann comentou que a ação 
da Polícia Federal ocorre a 
partir da demanda da Justi-

ça Eleitoral, provocada por 
pessoas e candidaturas. 
Perguntado sobre a inves-
tigação solicitada pela Pro-
curadoria-Geral da Repú-
blica para apurar a atuação 
estruturada de empresas 
no disparo em massa de 
mensagens de WhatsApp, 
o titular da pasta respon-
deu que não poderia dar 
mais informações pelo 
caso correr em sigilo de 
Justiça.

Anteontem, a presi-
dente da missão da OEA 
afirmou que a influência 
das notícias falsas nes-
tas eleições no Brasil, es-
pecialmente no caso do 
Whatsapp, tem sido sem 
precedentes. Os integran-
tes da missão já haviam 
manifestado preocupação 
com o fenômeno no relató-
rio parcial divulgado logo 
após o primeiro turno.

Rio de Janeiro
Jungmann relatou en-

tre as preocupações mani-
festadas pelos integrantes 
da missão da OEA a si-
tuação do Rio de Janeiro, 
mais especificamente dos 
eleitores que vão às ur-
nas em áreas controladas 
pelo tráfico e por milícias. 
O ministro reconheceu o 
problema, mas pontuou 
que esta é uma condição 
histórica do país.

PF abriu mais de 2 mil 
inquéritos e deteve 435
Jonas Valente  
Da Agência Brasil

Evanice Gomes
Procon-JP

Setor em expansão

Mercado da beleza representa 5,6% 
dos pequenos negócios na Paraíba

Com a ascensão do esti-
lo lenhador, característico de 
homens que gostam de usar 
barbas grandes e cortes de 
cabelo ousados, a procura 
por barbearias com serviços 
diferenciados também tem 
crescido. Na Paraíba, existem 
6.875 estabelecimentos de 
cabeleireira, manicure e pe-
dicure, o que inclui barbea-
rias, de acordo com dados da 
Receita Federal. Somente em 
Guarabira, Brejo paraibano, 
foram abertas cinco barbea-
rias em 2018, o que mostra a 
expansão do setor.

De acordo com a ge-
rente da Agência Regional 
do Sebrae Paraíba em Gua-
rabira, Jacy Viana, o públi-
co masculino está cada dia 
mais vaidoso e, por isso, 
investe no visual. “Assim, 
explica-se o número de bar-
bearias que surgem com 
perfil inovador e moderno 
para atender essa clientela 

exigente e antenada. É im-
portante ressaltar que não 
basta apenas o investimento 
em infraestrutura, layouts e 
produto, mas a capacitação 
e qualidade dos serviços e 
o atendimento é que são os 
grandes fatores que fideli-
zam a clientela”, afirmou.

O crescimento do seg-
mento de barbearia aliado à 
oportunidade de negócio fez 
o carioca Erikson Lima abrir 
a Barbearia Seu Pimenta, 
em Guarabira. Localizada 
no centro da cidade, a Bar-
bearia Seu Pimenta aposta 
em serviços tais como cor-
tes tradicionais e modernos, 
barbas diversas, barbatera-
pia e limpeza de pele com 
máscara negra. Além disso, a 
proposta é oferecer ao clien-
te um local de convívio com 
entretenimento, conforto e 
bom atendimento.

 “Ao sair do Rio de Janei-
ro para cá, resolvi abrir um 

negócio diferente do meu 
antigo trabalho, que era no 
ramo de vendas. Como já 
estava estudando o ramo de 
barbearia, optei pela área 
mesmo sendo leigo no as-
sunto. Então, fiz cursos téc-
nicos sobre gestão de salão, 
profissional de barbearia e 
o Empretec, ofertado pelo 
Sebrae, que foi muito impor-
tante para dar um ‘start’ no 
meu negócio. O Empretec 
me ajudou a conhecer meus 
pontos positivos e o que po-
dia melhorar”, contou o em-
preendedor.

Para Erikson Lima, a 
experiência em vendas de-
senvolveu habilidades de 
liderança, gestão de equipes 
e atendimento ao cliente, es-
senciais para o seu próprio 
negócio atual. “A barbearia 
foi aberta há três meses e 
ainda estamos batalhando 
para captação de clientes. 
Este é um ramo no qual a fi-

delização dos clientes com 
as barbearias mais tradicio-
nais é muito forte e trabalhar 
para ‘trazer’ esses clientes é 
um grande desafio”, afirmou.

Dessa forma, o em-
preendedor usa estratégias 
como cartão fidelidade e di-
vulgação do estabelecimento 
em diversas mídias e redes 
sociais. Além disso, o local 
tem ar despojado e conta 
com mesa de sinuca, café 
expresso, bar com bebidas 
alcoólicas, tira-gostos e de-
coração temática musical. 
“Este início não tem sido 
muito fácil, porém, estamos 
melhorando e crescendo a 
cada mês com o nosso traba-
lho, persistência, divulgação 
constante e aprimoramento 
da área. Assim, acreditamos 
em nos firmar cada vez mais 
e sermos uma referência e 
diferencial reconhecida pe-
los clientes e concorrência”, 
frisou o empreendedor.

TV, internet e telefone podem 
ser suspensos sem ônus  

O consumidor que precisa 
se ausentar de casa por uma 
temporada, seja a trabalho ou 
de férias, pode garantir uma 
economia extra nas despesas 
rotineiras com a residência: é 
que ele tem direito a requerer a 
suspensão temporária de servi-
ços como TV a cabo, internet e 
telefone fixo e, por consequên-
cia, a suspensão da mensalida-
de, segundo a Resolução 477 da 
Anatel de agosto de 2007.

Para ajudar o consumidor 
a ‘curtir’ as viagens comuns às 
festas de final de ano e do pe-
ríodo das férias economizando, 
a Secretaria Municipal de Pro-
teção e Defesa do Consumidor 
(Procon-JP) está divulgando a 
legislação para quem deseja, ou 
precisa, passar uma temporada 
longe de casa e, assim, econo-
mizar um pouco nesta época de 
tantos gastos extras.

De acordo com o secretá-
rio Helton Renê, a suspensão 
desses serviços é respaldada 
pela Resolução 477 da Ana-
tel para quem tem mais de 
1 ano de contrato com a em-
presa prestadora do serviço. 
“Após um ano de contrato, o 
consumidor já pode requerer 
a suspensão temporária do 
serviço e solicitar a religação, 
sem ônus. E isso pode ser feito 
a cada 12 meses”.

Prazos
A Resolução 477 da Ana-

tel faz parte da Lei Geral de 
Telecomunicações e suas re-
soluções. Ela prevê que o con-
sumidor pode suspender os 
serviços por, no mínimo, 30 
dias e, no máximo 120 dias, 
bastando solicitar com 24 ho-
ras de antecedência, sem pa-
gar nada pela solicitação.

Cuidados
Helton Renê esclarece que, 

para fazer a solicitação de sus-
pensão, é preciso que o tempo 
de contrato seja superior a 
um ano e a pessoa deve estar 
em dia com os pagamentos de 
prestação de serviço junto à 
empresa. “Aconselho que o con-
sumidor veja junto à empresa 
que vai requerer a suspensão 
do serviço, se há alguma pen-
dência, e resolvê-las para ter 
direito à solicitação. Vale à pena 
fazer isso porque a economia 
pode ser bem interessante”.

Religação
O mesmo procedimento 

usado na suspensão se aplica 
para a religação. “O consumidor 
pode fazer ambos os pedidos 
por escrito, formalmente ou 
por telefone, tendo o cuidado 
de anotar o protocolo de aten-
dimento, o nome do atendente, 
assim como a data e o horário 
da ligação, para ficar acoberta-
do caso haja algum problema”, 
orientou o titular do Procon-JP.

O motim no Presídio Lo-
pes de Carvalho, Bangu 4, no 
Complexo de Gericinó foi con-
trolado. Os três reféns que es-
tavam com os rebelados foram 
liberados sem ferimentos. De 
acordo com a Secretaria de Es-
tado de Administração Peniten-
ciária (Seap) dos 2.900 presos, 
70 estavam na área de seguro e 
15 amotinados. A revolta come-
çou porque os presos daquelas 
celas não se sentem seguros e 
querem ser transferidos para 
outra unidade.

A Seap informou que foi 
montado um gabinete de crise, 
com a participação da Secretaria 
de Administração Penitenciária, 
da Superintendência de Segu-
rança, da Corregedoria, da Sub-
secretaria de Gestão Opera-
cional, da Superintendência de 
Inteligência, além da coordena-
ção de área e direção da unida-
de, que determinou as medidas 
para controlar a rebelião.

Controlado 
motim no 
Presídio 
Bangu 4

O Sebrae Paraíba aponta 8.250 estabelecimentos no setor com serviços diferenciados, onde a beleza masculina ganha cada vez mais destaque

Foto: Divulgação/Sebrae-PB
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Mobilização em JP
Mais de 30 mil pessoas percorreram as principais ruas do Centro 
da capital para manifestar seu apoio à candidatura do Partido 
dos Trabalhadores no segundo turno das Eleições.  Página 6 Fo
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Candidato do PT à Presidência da República, Fernando Haddad, visita João Pessoa às vésperas do 2o turno das eleições 

O clima era de fes-
ta, mas também de 
luta. As palavras de 
ordem eram sobre 
a democracia de 

um país e, entre os livros es-
tendidos pelas mãos de quem 
pedia pela educação, estava 
a constituição brasileira. Mi-
lhares de pessoas marcharam 
na “Caminhada da Vitória”, do 
Liceu Paraibano até o Ponto 
de Cem Réis, em favor do can-
didato à Presidência da Repú-
blica, Fernando Haddad (PT), 
na manhã e início da tarde de 
ontem, em João Pessoa. 

As pessoas vestiam o que 
reivindicavam. Entre os dize-
res das camisas estavam: “Ele 
não”, “Lute como uma garo-
ta” e “Lula livre”. Lá estavam 
mulheres, homens, crianças, 
professores e pessoas LGBT, o 
retrato de uma população que 
sente-se representada pelos 
discursos de Haddad. Tam-
bém estavam representante 
religiosos, como pessoas de 
religião de matriz africana e 
cristãos. Além de movimen-
tos sociais em favor de mu-
lheres, pessoas LGBT, negros, 
e sem terra. 

“Eu quero paz, eu quero 
amor, eu vou votar no pro-
fessor!”, Haddad foi recebido 
assim, na companhia do go-
vernador da Paraíba Ricardo 
Coutinho (PSB) e do gover-
nador eleito João Azevêdo 
(PSB). E iniciou o seu discur-
so falando sobre a personali-
dade do seu adversário. “Ele 
não conhece esse país, ele não 
está preparado para governar 
o Brasil, ele não tem projeto, 
ele não conhece o Nordeste”. 

Haddad complementou 
enfatizando sobre o carinho 
que recebeu nas capitais por 
onde passou nos últimos dias, 
demonstrando uma possível 
virada nas urnas amanhã. “Eu 
já estou sentindo em todo o 
canto, nas milhares de pes-
soas aqui em João Pessoa, 
ontem no Recife, no Rio de 
Janeiro, com Caetano, Mano 
Brown, Chico Buarque, as mi-
lhares de pessoas se reunindo 
nas praças.  Não adianta ele 
intimidar as universidades 
públicas, não. Não adianta ele 
invadir os campos universitá-
rios. Nós não vamos nos calar. 
A educação não vai se calar. 
Os professores não vão se ca-
lar até que ele e tudo o que ele 
representa seja derrotado. A 
virada começou quando ele 
falou na Paulista que ia man-
dar prender os opositores, 
ia criminalizar o movimento 
social, que ia considerar ter-
rorismo quem fosse para rua 
protestar contra o governo 
dele. Sabe por que ninguém 
tem que ficar preocupado 
com as ameaças? Porque ele 
vai perder no domingo”. 

O candidato terminou 
sua fala discursando sobre 
a democracia do país. “O 
Brasil vai dar uma resposta 
à violência. Ditadura nunca 
mais, tortura nunca mais, es-
tupro nunca mais. Viva João 
Pessoa, Viva a Paraíba, Viva 
o Nordeste, Viva o Brasil”, 
finalizou o candidato e foi 
ovacionado pela multidão ao 
som de “Brasil. Urgente. Ha-
ddad Presidente.”

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Reta final: campanha política 
movimenta capital paraibana

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Educação, segurança e violência contra LGBT foram alguns dos pontos abordados durante coletiva na sede da Fetag-PB, em João Pessoa

Foto: Evandro Pereira

Haddad participa de manifestação e concede entrevista coletiva
Na opinião do governador 

eleito João Azevêdo (PSB), a vitória 
de Haddad representa segurança 
para a governabilidade da Paraí-
ba. “Existe uma identificação do 
nosso projeto com o projeto que 
Haddad representa. Por isso que 
eu tenho feito um apelo a todas 
as pessoas que aprovaram o nosso 
projeto, que vote em Haddad para 
que a gente possa ter um governo 
federal que nos respeite”. 

O governador Ricardo Couti-
nho enfatizou o seu apoio à can-
didatura de Haddad, e expressou 
a sua preocupação com o país por 
conta dos discursos do candidato 
Jair Bolsonaro (PSL). “A vitória 
de Haddad significa a vitória do 
Brasil, a vitória do federalismo, 
a vitória da República, significa 
todo esse arranjo tão necessário, 
não existe política sem políticas 
públicas e Haddad significa essas 
políticas. Eu tenho certeza que 
a vitória na Paraíba será maiús-
cula, e que Haddad será eleito 
pelo Brasil que rechaça o ódio, 
a violência. O Brasil não pode 
eleger alguém que elogia a tor-
tura, alguém que elogia a tortura 
pode estar falando para o filho de 
qualquer um”, disse. 

Logo depois do ato público, 
fernando Haddad concedeu uma 
entrevista coletiva de imprensa. 
Acompanhe os principais pontos: 

Educação:
“O Ensino médio não está 

reagindo na velocidade que 
desejamos. Eu criei, modéstia à 
parte, a maior rede federal de 
Ensino médio, nas melhores es-
colas do país, independente de 
a escola ser privada ou pública. 
São as escolas federais, sobretu-
do dos institutos federais. O que 
eu quero? Que cada unidade do 
Instituto federal adote um termo 
de cooperação com as escolas 
estaduais, tendo a sua qualidade 
como referência. Vamos colocar 
recursos nas escolas federais para 
que elas façam parceria com as 
estaduais. Com meta e prazo. 
Então eles terão que atingir essa 
meta de qualidade para que os 
jovens  terminem o Ensino médio 
em condições de fazer o enem e 
entrar na universidade.” 

“O que nós não devemos 
fazer? É o que o Bolsonaro está 
propondo. O ensino a distância 
no fundamental e no médio. 
Isso vai fazer com que a criança 
fique em casa em frente a um 
computador, sem os pais, sem 
os professores, sem os colegas. 
Ele quer economizar professor e 
merenda. Isso vai ser um desastre 
para a educação brasileira. Quem 
é que vai aprender assim? Que 
tipo de assistência essa criança vai 
ter? Eu sou professor há 30 anos 
e essa foi a pior proposta que 
eu já ouvi em toda a minha vida 
de educador. Imaginar que uma 
criança pode aprender em casa 
sem o apoio de um professor.”

A Paraíba no seu governo 
“Eu estava em uma rádio e 

uma pessoa me perguntou se 
Ricardo tinha qualificação para 
ser meu ministro, ele tem para ser 
presidente da República, quanto 
mais para ser ministro, ele pode 
assumir qualquer pasta, pois é 
uma pessoa com serviços pres-
tados, tem lado, trajetória digna, 
coerente, tem um olhar para o 
povo brasileiro. me considero um 
irmão político de Ricardo, meu 
parceiro de primeira hora”. 

“Tem uma safra de gover-
nadores do Nordeste inteiro, 
incluindo João Azevêdo, um time 
que dá orgulho ao Brasil. A gente 
fica falando mal da política todo 
tempo, mas tem que olhar para 
o Nordeste onde as coisas estão 
funcionando tão bem, que os 
governadores estão sendo eleitos 
no primeiro turno, não podemos 
deixar de observar o que está 
acontecendo aqui.”

Democracia
“O mundo inteiro está mais 

preocupado do que nós, infeliz-
mente, com o que está aconte-
cendo aqui. Existe hoje uma onda 
de intimidação, tem jornalista 
pedindo demissão. Ele não foi 
capaz de me enfrentar em um 
único debate. Não tem coragem 
de falar o que ele fala nas redes 
sociais. É muito grave o que está 
acontecendo.  O candidato tem 
a liberdade de dizer que vai 
prender os opositores, que vai 
fechar o Supremo, que não vai 
respeitar a autonomia no minis-
tério Público, que vai classificar 
como terrorista os líderes de mo-
vimentos sociais, e não acontece 
nada? Onde é que nós vamos 
parar? E ele não tem coragem. 
Não honra a farda. Não vai em 
nenhum debate expor as suas 
ideias. Porque se ele fosse em um 
debate comigo ia ficar claro o seu 
desprezo pelos nordestinos, pelas 
mulheres, pelas regras democrá-
ticas, que nem isso ele respeita. 
Então é muito sério.”

Segurança
“Vamos resolver o problema 

de segurança dobrando o efeti-
vo da Polícia federal e puxando 
para a união o combate ao 
crime organizado, liberando a 
Polícia militar e Civil para fazer 

o trabalho do dia a dia da segu-
rança pública. Hoje, as polícias 
locais estão sobrecarregadas 
com o combate ao crime que se 
nacionalizou. Eu tenho conversa-
do com muitos especialistas em 
segurança, e eu garanto para o 
cidadão, colocar uma arma na 
mão não vai resolver o problema, 
assim nós vamos ter mais mortes 
e não menos. As polícias vão ter 
mais tempo, mais espaço, mais 
recursos para enfrentar a segu-
rança do dia a dia. A sensação 
de segurança vai aumentar, mas 
sem o apoio da união, esqueça, 
não vai ter solução da segurança 
pública. É por isso que a nossa 
proposta é consistente.”

Apoio do congresso 
“Todo mundo sabe que eu 

estou defendendo a reforma 
bancária, porque os bancos estão 
explorando o povo, e eu sei como 
fazer. Estimulando cooperativa 
de crédito, desregulamentando 
o setor para a entrada de novos 
concorrentes e sobretaxando os 
bancos que cobram juros extorsi-
vos. Alguém vai se opor no con-
gresso a isso? Segunda coisa, di-
minuir impostos dos mais pobres 
e aumentando dos muito ricos 
que hoje não pagam. Alguém vai 
se opor a isso? Substituir cinco a 
sete tributos por um único, para 
melhorar a racionalidade do sis-
tema e a transparência. Alguém 
vai se opor a isso? Eu acredito 
que não terei dificuldade para 
as medidas mais importantes.”

Redução do preço do gás
“Você acha que uma família 

tem R$ 80 por mês para gastar 
com o gás de cozinha, e o resto? 
Quem ganha um salário mínimo 
está gastando 8% do seu salário 
com gás de cozinha. Isso não 
tem cabimento. A Petrobras é 
um monopólio, ela tem que fazer 
algum sacrifício também. O gás 
de cozinha é item da cesta básica, 
item da cesta básica não pode ter 
o preço que a Petrobras quer. A 
Petrobras é do povo brasileiro.”

 
Violência contra LGBT 
“O problema do meu ad-

versário é que apesar dele ser 
covarde, estimula a violência dos 

outros. É isso o que está aconte-
cendo no Brasil e que as pessoas 
precisam compreender. Ele esti-
mula as milícias, os capangas, 
as pessoas violentas a sair do 
armário. Ele estimula a prática 
violenta. Ele é a expressão da vio-
lência e é muito comum na his-
tória dos povos que um covarde 
seja o agente da violência social. 
Em geral, são pequenos homens 
que estimulam a violência. Até 
em função dos seus problemas 
psicológicos. É uma coisa muito 
comum, por isso que eles são 
tratados respeitosamente, mas 
não chegam ao poder. Porque 
eles são perigosos no poder. É 
um pequeno homem, mas que 
vai receber uma resposta sua e 
do povo brasileiro que não con-
corda com esse tipo de prática, 
que quer te respeitar.”

Recado para os indecisos
“Nós temos 48 horas para 

decidir o destino do país. Eu quero 
dizer duas coisas: primeiro, o meu 
adversário não tem um projeto, o 
que o meu adversário tem é uma 
retórica da violência. Ele promove 
a violência. Os professores estão 
se sentindo inseguros, os negros 
estão se sentindo inseguros. Os 
religiosos, e não é só de matriz 
afro, não, até os católicos também 
estão se sentindo inseguros. Ele se 
diz e desdiz o tempo inteiro, eu 
represento um projeto que tem 
muito mais acertos do que erros. 
mas muito mais. mudou a vida de 
metade da população brasileira, 
100 milhões de brasileiros mu-
daram de vida a partir do projeto 
que eu represento. E quanto aos 
erros, eu estou aqui assumindo 
e disposto a corrigir. Com muita 
sinceridade e com muita trans-
parência, ninguém aqui está ten-
tando tapar o sol com a peneira. 
Houve erros? Houve. mas vamos 
corrigir. O projeto de mudar a vida 
do povo brasileiro para melhor 
ele estava em marcha, mas ele 
tem que voltar a prosperar. Não 
vale a pena um salto no escuro, 
é muita coisa que está em jogo; 
A gente sabe como essa retórica 
da violência começa, a gente só 
não sabe até onde vai.” 

Continua na página 6
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Mobilização pelo ‘Dia Nacional da Virada’ começou no Liceu, percorreu ruas do Centro, até o Largo do Ponto de Cem Réis

Ontem foi dia de 
acordar mais cedo, 
vestir vermelho, 
pegar a bandei-
ra e ir às ruas em 

defesa da democracia. No úl-
timo fim de semana antes do 
segundo turno das eleições 
presidenciais deste ano, o can-
didato Fernando Haddad (PT) 
concentrou atividades no Nor-
deste, região que confirmou 
seu legado de resistência e 
luta, e ontem veio a João Pes-
soa, reunindo pelo menos 30 
mil pessoas no Ponto de Cem 
Réis, no Centro. A Polícia Mili-
tar não fez estimativa de públi-
co, porém, houve especulações 

Anézia Nunes 
Especial para A União

Caminhada com Haddad reúne 
milhares de pessoas na capital

Espaço para o licenciado em Geografia
Conforme o Censo da Educação 

Superior, o ensino a distância (EaD) 
tem se destacado cada vez mais no país, 
tanto no número de alunos matricula-
dos, quanto no aumento da oferta de 
cursos, ao comparar os anos de 2016 e 
2017. Um dos indícios da adaptabilida-
de dos estudantes ao novo formato de 
aprendizado é o aumento proporcional 
no número de concluintes no EaD, o que 
demonstra uma melhor adaptação dos 
alunos à modalidade e uma melhoria nos 
serviços oferecidos pelas Instituições 
de Ensino Superior (IES) que propiciam 
maiores chances de os alunos concluí-
rem os cursos.

O número de cursos presenciais 
ainda supera os cursos EaD, o primeiro 
apresenta 67,7%, enquanto o segun-
do, 33,3%. Entretanto, considerando a 

quantidade de ingressantes de 2017 em 
relação ao ano de 2016, esses cursos 
apresentaram um acréscimo de 27,6%, 
enquanto os presenciais registraram um 
aumento de 0,8%. Ainda, esse percentual 
de ingressos apresentou, entre 2007 e 
2017, um aumento de 19% (passou de 
1.808.970 para 2.152.752 alunos) nos 
cursos presenciais, enquanto os cursos 
de graduação à distância apresentaram 
um incremento de 226% (de 329.271 
para 1.073.497 alunos). A participação 
percentual de ingressantes na modali-
dade EaD foi de 15,4% no ano de 2007, 
enquanto em 2017 registrou-se 33,3%.

As licenciaturas merecem desta-
que no rol de cursos EaD oferecidos no 
Brasil, principalmente em função da 
ampliação dos postos de trabalho para 
professores do ensino básico. Dessa 

forma, podemos mencionar a grande 
chance de colocação no mercado para 
os licenciados em Geografia. Além de 
observarmos uma porcentagem insufi-
ciente de profissionais licenciados, há 
também uma demanda de mercado nos 
setores públicos e privados da Educação 
Básica. De acordo com o Ministério da 
Educação faltam aproximadamente 17 
mil professores da disciplina de Geogra-
fia no Brasil.

Os cursos de licenciatura à distância 
superam os cursos de bacharelado. Para 
a licenciatura em Geografia, por exem-
plo, foram apresentados 42 cursos de 
formação de professores e apenas um 
curso de bacharelado. Das 80.640 vagas 
oferecidas de formação de professores 
em Geografia, entre IES públicas e priva-
das, houve 35.631 candidatos inscritos 

e 22.609, matriculados. Destes, apenas 
2.360 concluíram a graduação. 

Dos alunos matriculados na moda-
lidade EaD em 2017, apenas 9,4% eram 
oriundos de instituições públicas, en-
quanto 90,6%, de instituições privadas. 
Em relação à quantidade de ingressos nos 
cursos de graduação em geral, a maior 
parte das matrículas foi efetuada em 
instituições privadas, 81,7%, em contra-
partida às IES públicas, que apresentaram 
18,3% de matrículas. Diferentemente dos 
dados de 2016 para alunos concluintes na 
modalidade a distância, que foi de 19,7%, 
no ano de 2017 houve uma variação posi-
tiva, subindo para 21%. 

(Renata Adriana Garbossa é coor-
denadora dos Cursos de Licenciatura 
e Bacharelado do Centro Universitário 
Internacional Uninter).

Renata Adriana Garbossa 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Polícia Militar não fez 
estimativa de público, mas 

houve especulações de 
que o número de pessoas 
na manifestação poderia 

ter chegado a 50 mil

de que o número de pessoas 
na manifestação pode ter che-
gado a 50 mil.

Mais um dia histórico para 
marcar a mobilização da mili-
tância de esquerda na Paraíba. 
Nessa sexta-feira, Dia Nacional 
da Virada, pessoenses de todos 
os recantos transformaram o 

Centro de João Pessoa num mar 
de gente vestindo de vermelho 
a esperança, sob os brados de 
“Olê, olê, olê, olá... Haddad, já!”, 
“Ele Não!”, “Brasil urgente, Had-
dad presidente!”.

Desde cedo, ainda pela ma-
nhã, o ato concentrou milhares 
de pessoas em frente ao Liceu 
Paraibano, tradicional local de 
manifestações em João Pessoa. 
De lá, a caminhada seguiu até o 
Largo do Ponto Cem Réis, ícone 
da capital que ficou lotado de 
pessoas clamando por demo-
cracia, em defesa do Brasil, com 
unidade, mobilização popular e 
consciência política. 

Participaram do ato, além 
de Fernando Haddad, o gover-
nador Ricardo Coutinho (PSB), 
o governador eleito João Azevê-

do (PSB), a deputada estadual 
reeleito Estela Bezerra (PSB), o 
deputado estadual Frei Anastá-
cio (PT), eleito deputado fede-
ral; os deputados federais Luiz 
Couto (PT) e Lindemberg Fa-
rias (PT), e a vice-governadora 
Lígia Feliciano (PDT). Além de-
les, também marcaram presen-
ça milhares de pessoas, repre-
sentantes de centrais sindicais, 
partidos políticos, parlamenta-
res, movimentos estudantis, so-
ciedade civil e representantes 
de várias organizações popula-
res e sindicais.

Presente na mobilização, 
o estudante de Geografia Elie-
zer Macedo falou sobre a pos-
sibilidade de virada de voto do 
brasileiro. “Acho que não temos 
como perder e a vinda de Had-

dad hoje é uma estratégia para 
influenciar o Brasil para a esco-
lha da melhor opção”.

O Cacique Ednaldo Tabaja-
ra disse que sua vida está amea-
çada e que o povo brasileiro 
acordou e quer um Brasil livre 
pra todos, sem raiva e racismo. 
“Temos que mostrar ao candi-
dato adversário que temos 518 
anos de resistência nesse país 
e que não vai ser ele quem vai 
tirar essa resistência do povo 
Tabajara”, complementou.

Ao longo do trajeto, os 
comerciários demonstravam 
apoio através de palmas e sor-
risos. Sob o canto de “Trabalha-
dor, preste atenção, o Bolsona-
ro só trabalha pro patrão”, os 
manifestantes mostravam ao 
povo o que cada lado defende, 

com a consolidada característi-
ca da consciência política, irre-
verência e bom humor.

Marcos Santos, represen-
tante da Central dos Traba-
lhadores e Trabalhadoras do 
Brasil na Paraíba (CTB-PB), 
destacou que a política hoje 
é uma situação atípica no 
país, caminhando para um 
holocausto no domingo, e que 
cabe à população ter o bom 
senso de votar exatamente 
no candidato que representa 
a democracia. “O Haddad tem 
projeto pra educação, saúde, 
segurança e o oponente é mi-
litar. O país não pode retroce-
der e voltar à ditadura. Vamos 
lutar até o final, Haddad na 
cabeça e vitória no domingo”, 
acrescentou Marcos.

Foto: Edson Matos

Ao lado do governador Ricardo Coutinho (PSB) e do governador eleito da PB João Azevêdo (PSB), além de deputados, o candidato à Presidência do país, Fernando Haddad (PT), foi recebido por uma multidão de eleitores no Largo do Ponto de Cem Réis 
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Serão dois voos diretos durante a alta estação, no período de 20 de dezembro deste ano até 4 de fevereiro de 2019
A Azul Linhas Aéreas 

Brasileiras confirmou on-
tem o início de operação de 
dois voos diretos entre Belo 
Horizonte e João Pessoa no 
período de alta estação, que 
compreende 20 de dezem-
bro deste ano até 4 de feve-
reiro de 2019.

Um voo sairá de BH às 
15h05, com chegada previs-
ta no Aeroporto Internacio-
nal Presidente Castro Pinto 
às 16h45, exceto aos sába-
dos. O voo decola de volta 
à capital mineira às 17h15, 
com chegada prevista para 
as 20h55. O outro voo direto 
entre as duas capitais será 
apenas aos sábados, com 
saída de Belo Horizonte às 
10h e chegada em João Pes-
soa às 11h40. O retorno da 
capital paraibana para BH 
será às 12h10, com chegada 
prevista para as 15h50.

Na noite de quinta-feira 
(25), uma comitiva de geren-
tes comerciais de João Pes-
soa promoveu um processo 
de capacitação para agentes 
de viagens da operadora 
Azul Viagens, braço da com-
panhia aérea. O treinamento 
exclusivo para os agentes de 
viagens da operadora acon-
teceu no Espaço Gutierrez, 
que ficou lotado.

Participam da ação, a 
Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur), represen-
tantes comerciais de sete 
hotéis e de uma empresa de 
receptivos de João Pessoa. 
Hardman Praia, BW Caiçara, 
Tambaú, Littoral, Manaíra, 
Aram e Luck João Pessoa, 
todos associados à ABIH-PB 
(Associação Brasileira da In-
dústria Hoteleira, seccional 
Paraíba), e ainda os hotéis 
HPlus e Nord. A ação acon-
teceu com a parceria da Azul 
Viagens e PBTur. 

Azul anuncia voos diretos entre 
Belo Horizonte e João Pessoa

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Ação policial no Brejo

Polícia prende suspeitos de assaltar 
agência dos Correios em Borborema

A Polícia Militar pren-
deu os três suspeitos de 
participarem da quadrilha 
que roubou a agência dos 
Correios no município de 
Borborema, no Brejo pa-
raibano. A prisão aconte-
ceu na quinta-feira (25), 
no início da tarde, resul-
tando ainda na apreensão 
de três armas de fogo, um 
colete balístico e recupe-

ração de mais de R$ 18 mil 
roubados. 

No crime, que aconte-
ceu na quarta-feira (24), 
os três suspeitos assalta-
ram os Correios, levaram 
a arma, munições e colete 
do vigilante, dinheiro da 
agência, e duas motocicle-
tas, que logo foram recupe-
radas pela 7ª Companhia 
Independente de Polícia 

Militar. “Fizemos um cerco 
na região, desde o momen-
to do crime, e a partir das 
diligências realizadas, os 
policiais localizaram o gru-
po em um sítio, na zona ru-
ral da cidade, e prenderam 
o trio”, disse o major José 
Ferreira, comandante da 
Companhia.

Os três suspeitos eram 
dos estados de Pernambu-

co, Rio Grande do Norte e 
Paraíba. Foram duas pisto-
las apreendidas, munições, 
e o revólver do vigilante 
recuperado, além do cole-
te. Eles foram encaminha-
dos para a sede da Polícia 
Federal, no município de 
Cabedelo, e autuados em 
flagrante por roubo quali-
ficado, porte ilegal de arma 
e associação criminosa.

Foto: Secom-PB

Com os três homens presos, os policiais militares apreenderam três armas, um colete balístico e recuperaram mais de R$ 18 mil roubados

O Plano Opera-
cional de Trânsi-
to e Transportes 
Públicos para 
este domingo 

(28),  segundo turno da 
eleição para escolha de pre-
sidente da República, foi 
divulgado pela Superinten-
dência de Trânsito e Trans-
portes Públicos (STTP) de 
Campina Grande.  De acordo 
com nota divulgada à im-
prensa, a autarquia esclare-
ce que, “é de competência da 
STTP garantir o direito de ir 
e vir de todos aqueles que 
irão votar, não permitindo a 
interdição não autorizada de 
ruas e avenidas, protegendo 
o trânsito de eleitores nas 
Seções Eleitorais”.

É também de compe-
tência da STTP, proibir o trá-
fego de veículos e também 
organizar o trânsito na área 
do  Tribunal Regional Elei-
toral (TRE). Nesse local os  
agentes de trânsito a serviço 
da Justiça Eleitoral perma-
necerão  reservando e coor-

denando o estacionamento 
e a circulação dos veículos 
a serviço da Justiça, de par-
tidos e candidatos, imprensa 
e órgãos públicos. A STTP 
lembra que, esses agentes 
estarão no local até a divul-
gação dos primeiros resulta-
dos da eleição.

As equipes de fiscaliza-
ção de trânsito e de trans-
portes estarão garantindo 
neste domingo uma maior 
comodidade e conforto para 
os eleitores de Campina 
Grande que irão se deslocar 
de suas residências para as 
zonas eleitorais e a organi-
zação  do fluxo de veículos.

Frota de ônibus
De acordo com as or-

dens de serviços expedi-
das para as empresas con-
cessionárias, o sistema de 
transporte coletivo vai ope-
rar com frota especial para 
proporcionar a facilidade de 
deslocamento à população. 
A frota terá um reforço de 
20% de veículos já a partir 
das 5h30  até às 18h.

As linhas 090A, 090B 
rodarão com quatro ônibus 

cada; a linha 202A que reco-
lhe aos domingos, vai operar 
normalmente; a linha 004A. 
que também recolhe aos 
domingos, estará operando 
com um carro. Já as linhas 
092, 922 e 910 contarão com 
reforço de um carro, cada.

Durante todo o domin-
go, o Terminal de Integra-
ção proporcionará o aten-
dimento através de todas 
as linhas. Além disso, serão 
mantidas as paradas prin-
cipais na área central para 
embarque e desembarque 
de passageiros.

A gerência de operação 
e fiscalização de transportes 
manterá ainda, durante o dia 
28 de outubro, todo o seu 
contingente de fiscais nos 
principais pontos de embar-
que e desembarque inclusi-
ve no Terminal de Integra-
ção. Além da fiscalização nos 
pontos fixos, haverá também 
um fiscal motorizado para 
atender as solicitações em 
diversos bairros da cidade.

Operação de Trânsito
Para o desenvolvimen-

to dessas atividades, a STTP 

vai contar com aproximada-
mente 50 Agentes de Trânsi-
to, 16 Fiscais de Transporte, 
auxiliados por uma equipe 
de 35 pessoas no apoio ope-
racional, visto que os demais 
(20 agentes) estarão a servi-
ço da justiça eleitoral, traba-
lhando como mesários ou na 
organização do trânsito na 
área do prédio do TRE.

Os agentes de trânsi-
to estarão distribuídos por 
toda a cidade, em pontos fi-
xos em frente aos colégios e 
escolas determinadas pelo 
próprio TRE, bem como em 
viaturas realizando ron-
das e atendendo demandas 
oriundas da justiça eleitoral, 
seguindo as orientações da 
justiça e do Ministério Pú-
blico eleitoral, bem como no 
planejamento realizado pela 
STTP para o dia da eleição.

Serão feitas interdições 
nas ruas que dão acesso aos 
estabelecimentos de ensino, 
onde estiverem funcionando  
seções de votação. A altera-
ção feita para esse segundo 
turno das eleições, atenden-
do solicitações do TRE é que 
os colégios Alfredo Dantas, 

Das Damas e Estadual da 
Prata, tenham as ruas de 
acesso interditadas, o que 
não ocorreu no primeiro 
turno,  quando  os agen-
tes de trânsito realizaram 
apenas o disciplinamento. 
O acesso só será permitido 
para veículos a serviço do 
TRE, viaturas da segurança 
pública e veículos que tiver 
transportando pessoas ido-
sas e deficientes com difi-
culdade de mobilidade.

O Setor de Sinalização 
vai distribuir cavaletes e co-
nes para as interdições, com 
a utilização de duas cami-
nhonetes, e o Setor de Ma-
nutenção Semafórica estará 
de prontidão para atender 
qualquer problema nos se-
máforos, utilizando também 
uma viatura. Os agentes se-
rão distribuídos em pontos 
fixos e em veículos, tendo a 
disposição 14 automóveis e 
18 motocicletas.

A população terá dis-
ponível o telefone do plan-
tão 3341.1517, para outras 
informações, inclusive de 
localização de zonas e se-
ções eleitorais. 

Definido plano de mobilidade em CG
Chico José
chicodocrato@gmail.com

Os proprietários de 
veículos de placa final zero 
podem realizar o pagamen-
to do IPVA (Imposto Sobre 
a Propriedade de Veículos 
Automotores) até o dia 31 
de outubro. Essa também 
é a data limite para os pro-
prietários desses veículos 
que solicitaram a isenção 
do tributo, no ano passado, 
realizarem a comprovação 
dos documentos. 

Para pagar o IPVA, os 
contribuintes têm três op-
ções. A primeira é a cota 
única com desconto de 
10% à vista até 31 de ou-
tubro. A segunda opção é o 
pagamento em três parce-
las sem desconto, sendo a 
primeira com vencimento 
também no dia 31 de outu-
bro, enquanto a terceira é 
o pagamento total do IPVA 
no dia 28 de dezembro 
sem o desconto de 10%. 

O boleto do IPVA pode 
ser impresso por meio do 
link https://www.receita.
pb.gov.br/ser/info/ipva 
ou no Detran-PB, www.de-
tran.pb.gov.br, nas reparti-
ções fiscais e nas unidades 
do Detran-PB. 

Parcelas 
Quem optou pelo 

parcelamento do IPVA das 
placas finais 8 e 9 em três 
vezes precisa lembrar do 
pagamento das parcelas 
remanescentes até o dia 
31 de outubro. Nesta data, 
se vence a segunda parcela 
para quem é o proprietário 
da placa final 9, enquanto 
para quem possui placa fi-
nal 8 é a terceira e última. 
Para quem optou para pa-
gar a totalidade do IPVA da 
placa final 8 a data limite 
também é 31 de outubro.

Isenção - As catego-
rias como taxistas, porta-
dores de deficiência (física, 
visual, mental ou autista), 
veículos cadastrados no 
Ministério do Turismo na 
qualidade de transporte 
turístico; motofretistas e 
de motoboys até 150 cc, 
de placa final 8, que reque-
reram no ano passado a 
isenção do IPVA, precisam, 
agora, comprovar com do-
cumentação até o dia 31 
de outubro na repartição 
fiscal para gozar do direi-
to em 2018. Neste mesmo 
dia, essas categorias já po-
dem requerer a isenção de 
2019. 

 Os veículos com ano 
de fabricação abaixo de 
2003 ficarão isentos de pa-
gamento do IPVA em 2018. 
A legislação assegura a 
isenção do imposto para 
proprietários de carros, 
motos ou qualquer outro 
veículo com 16 anos com-
pletos de sua fabricação. 
Contudo, os proprietários 
não ficarão isentos das de-
mais taxas que envolvem o 
emplacamento, como se-
guro obrigatório (Dpvat), 
licenciamento do Detran e 
a taxa de bombeiro.

Prazo para 
pagamento 
do IPVA vai 
até dia 31

ELEIÇÕES

2018
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Paraíba é o terceiro estado do Nordeste com o menor índice de internamento devido a complicações pela doença

Na próxima segunda-
feira (29) é o Dia Mundial 
de Combate ao AVC, que foi 
criado pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS) 
em 2006, em parceria com 
a Federação Mundial de 
Neurologia. No Brasil, o 
Dia Mundial de Combate 
ao AVC é organizado pela 
Rede Brasil AVC, uma orga-
nização não-governamen-
tal que tem o objetivo de 
melhorar a assistência aos 
pacientes com AVC em todo 
território nacional.

No mesmo dia, o Brasil 
junta-se a dezenas de outros 
países para uma campanha 
de conscientização ao Dia 
Mundial do AVC Infantil, que 
é coordenado pela ONG Nos-
sa Casa e pelo Anvia, grupo 
de pesquisa da Unicamp, 
que investiga anormalidades 
neurovasculares na infância 
e adolescência. De acordo 
com o Ministério da Saúde, 
apenas no primeiro semes-
tre deste ano, a região Nor-
deste somou mais de 20.500 
internações devido a compli-
cações por AVC, seja ele is-
quêmico ou hemorrágico.

A Paraíba é o terceiro 
estado com menor índice de 
internados na região, conta-
bilizando 678 casos. Porém, 
o AVC não é só doença de 
adulto, criança também tem 
acidente vascular cerebral 

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Dia de Combate ao AVC é 
celebrado segunda-feira

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

O AVC também é conhecido popularmente por “derrame cerebral” 
e acontece quando há uma obstrução em um dos vasos sanguíneos 
presentes no cérebro. Quando isso ocorre, a parte do cérebro atingida 
começa a ser destruída.
existem muitos fatores que podem ser alterados para que o 
indivíduo não venha a sofrer com um AVC, como a regulação da 
hipertensão, diabetes, colesterol elevado, excesso de peso, fumo 
e sedentarismo. O histórico familiar de ataques de AVC também é 
levado em consideração.

Origem do Dia Mundial do AVC

O Dia Mundial de Combate ao AVC foi criado pela Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) em 2006, em parceria com a Federação Mundial 
de Neurologia.
A data ficou definida especificadamente para alertar a população 
sobre os tratamentos e prevenções da doença, além de engajar os 
profissionais da saúde a melhor orientar os seus pacientes sobre estes 
cuidados.

Dia Mundial do AVC no Brasil

No Brasil, o Dia Mundial de Combate ao AVC é organizado pela Rede 
Brasil AVC, uma organização não-governamental que tem o objetivo 
de melhorar a assistência aos pacientes com AVC em todo território 
nacional.
em todo o país, hospitais, escolas e grupos comunitários realizam 
atividades de conscientização a população sobre os tratamentos e 
precauções para evitar o Acidente Vascular Cerebral.
De acordo com dados do Ministério da Saúde, cerca de 100 mil pessoas 
morrem todos os anos de AVC no Brasil, um número superior ao total 
de mortes causadas por malária, tuberculose e AIDS juntas.

Os pesquisadores observaram os dez 
fatores de risco dessas pessoas:

Controlar a hipertensão
Diabetes
Gordura no sangue
Cuidar do coração
Sair do sedentarismo
Parar de fumar
Controlar o álcool
estresse
Melhorar a alimentação
Tamanho da barriga

O que é o AVC?

e, muito embora os casos 
sejam raros e o diagnósti-
co demorado, a prevalência 
é de dois a oito casos para 
cada 100.000 crianças até 17 
anos por ano, mas quando 
acontece costuma ser grave 
e deixar sequelas.

“Uma em cada 3 a 4 
mil crianças pode ter AVC e 
metade destas desenvolve, 
ao longo da vida, anorma-
lidades cognitivas e moto-
ras”, explica a neuropediatra 
Maria Valeriana Leme de 
Moura Ribeiro. Nos servi-
ços de Pronto Atendimento 
Hospitalar, Pronto Socorro, 
UTI Infantil e UTI Neonatal, 
aproximadamente 40% das 
crianças com AVC não tem 
confirmação do diagnóstico 
por imagem, o que acarre-
ta elevado custo e desgaste 
emocional dos familiares e 
cuidadores. Para mais infor-
mações sobre o AVC Infantil 
e sobre o 29 de Outubro, Dia 
Mundial do AVC Infantil, visi-
te www.nossacasa.org.br

O Hospital Universitário 
Alcides Carneiro, da Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande, está comemorando 
10 anos da primeira infusão 
de medicamentos para doen-
ças raras. A instituição de saú-
de atende hoje a 27 pacientes 
da Paraíba e de outros esta-
dos do Nordeste, portado-
res de Mucopolissacaridose, 
Hemoglubinúria Paroxística 
Noturna e Gaucher. Trata-se 
de doenças raras, genéticas e 
neurodegenerativas. 

A médica Paula Frassi-
netti Vasconcelos Medeiros, 
professora de Genética Mé-
dica do Curso de Medicina da 
Universidade Federal de Cam-
pina Grande (campus sede), 
e de outro mantido pela ins-
tituição de ensino Superior, 
em Cajazeiras, é responsável 
pela Terapia de Reposição 
enzimática para doenças ra-
ras. essa terapia é aplicada no 
Hospital Universitário Alci-
des Carneiro há 10 anos.

A doutora Paula Fras-
sinetti explica o que é essa 
doença chamada Mucopolis-
sacaridose.  “existem aproxi-
madamente  8.000 doenças 
raras no mundo e 80% delas  
tem causa genética, dentre 
elas as mucopolissacarido-
ses. existem sete tipos de mu-
copolissacaridoses e todas 
exceto a tipo II é de herança 

autossômica recessiva, isto 
é, ambos os pais são saudá-
veis, mas ambos portam um 
mesmo gene defeituoso  e ser 
portador de um mesmo gene 
defeituoso é uma coincidên-
cia mais provável de ocorrer 
quando o casal é primo, mes-
mo que não seja de primeiro 
grau”, diz a professora.

ela acrescenta que, 
“como  há uma elevada con-
sanguinidade na Paraíba, são 
muito frequentes  as doenças 
raras com este tipo de heran-
ça, como mucopolissacari-
doses, sobretudo a tipo IV-A, 
que tem na Paraíba a maior 
frequência do Brasil”.

HUAC é referência 
Ainda de acordo com 

Paula Frassinetti, “como  são 
encaminhados para o HUAC 
muitos pacientes cujo diag-
nóstico não foi possível nas 
suas cidades, fomos aos pou-
cos verificando no Ambulató-
rio de Genética Médica uma 
elevada frequência de doen-
ças raras na Paraíba, dentre 
elas as mucopolissacaridoses 
e  dessa forma o HUAC foi se 
tornando uma  referência 
para essas doenças”.

Como consequência, no 
entendimento da médica, o 
HUAC se consolidou como 
hospital  para diagnóstico e 
tratamento de doenças ra-
ras. O hospital foi seleciona-
do em 2012 junto com dois 
outros hospitais das  regiões 

Sudeste e Sul  para uma pes-
quisa  clínica internacional 
multicêntrica. essa pesquisa 
avaliou um tratamento enzi-
mático para a mucopolissa-
caridose tipo IV-A, até então 
inexistente e agora aprovado 
nos estados Unidos, europa 
e pela Anvisa (Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitária)  
em 2014.

Doença degenerativa 
A Mucopolissacaridose 

e a doença de Gaucher (uma 
doença genética, progres-
siva, sendo a mais comum 
das doenças lisossômicas de 
depósito, que recebem esse 
nome devido ao acúmulo de 
restos de células envelheci-
das depositadas nos lisosso-
mos. está relacionada com o 
metabolismo dos esfingolípi-
dos - um tipo de gordura)  são 
doenças em que  a criança 
nasce normal, mas faltando 
uma enzima, importante para 
o bom funcionamento de to-
das os órgãos.

Paula Frassinetti explica 
que,  quando não diagnostica-
da e tratada com a reposição 
da enzima que falta, o pacien-
te vai piorando gradativa-
mente.  Daí o fato da doença 
ser descrita como degenera-
tiva. e fatal. Como se trata de 
doença rara, e doença rara 
naturalmente não faz parte 
da formação de nenhum pro-
fissional da área de saúde;  o 
diagnóstico é em geral muito 

tardio, o que compromete o 
resultado do tratamento de 
reposição enzimática

“Mas aos poucos essa 
realidade está mudando. O 
resultado do tratamento de-
pende da idade do diagnós-
tico. Temos  vários pacientes 
com diagnóstico depois dos 
30 anos, e naturalmente o tra-
tamento não vai recuperar as 
sequelas da doença, mas em 
geral garante a vida e melho-
ra a sua qualidade”, ressalta a 
professora

Tratamento 
No Hospital Universi-

tário Alcides Carneiro, 27 
pessoas portadoras de mu-
copolissacaridose, e mais 
três com doença de Gaucher, 
estão recebendo tratamento.  
No caso da mucopolissacari-
dose, o tratamento é semanal, 
e para Gaucher, quinzenal, e 
tem que ser por toda a vida 
do paciente.  “Mas a Terapia 
de Reposição enzimática já 
foi descentralizada para que 
pudesse ser feita na cidade 
onde o paciente mora”, frisa a 
doutora Paula Frassinetti.

Segundo ela,  atualmente 
a terapia enzimática é ofere-
cida em Cajazeiras, Congo, 
Monteiro, embora alguns 
poucos tenham optado por 
continuar o tratamento no 
Hospital Universitário Alci-
des Carneiro, em Campina 
Grande, mesmo morando no 
Sertão da Paraíba.

HUAC atende a 27 portadores de 
doenças raras em Campina Grande
Chico José
chicodocrato@gmail.com

Programação especial

Trauma-CG comemora Dia do Servidor 
destacando os cuidados com a saúde

O Hospital de emer-
gência e Trauma Dom Luiz 
Gonzaga Fernandes, em 
Campina Grande, que in-
tegra a rede hospitalar do 
Governo do estado promo-
ve, na manhã da próxima 
segunda-feira (29), uma 
programação especial em 
homenagem ao Dia do Ser-
vidor Público. 

As homenagens ocor-
rem a partir das 9h, na re-

cepção administrativa. Na 
programação, haverá café 
da manhã e acontecerá um 
Dia ‘D’ do Outubro Rosa 
com uma palestra ministra-
da pela professora de en-
fermagem da UePB, Claudia 
Silva, com orientação sobre 
cuidados com a saúde.

Para a chefe do Núcleo 
de Recursos Humanos, Sa-
nara Farias Aguiar, come-
morar o Dia do Servidor é 

reconhecer a dedicação, o 
esforço e o compromisso 
de todos os colaboradores 
da unidade de saúde, que 
prezam pela qualidade da 
assistência prestada aos 
usuários do SUS.

“Além disso, o encontro 
visa promover a integração e 
o bem-estar dos servidores. 
As atividades, em todos os 
setores do Trauma-CG, são 
intensas e, muitas vezes, não 

temos tempo para socializar. 
Portanto, com o evento, que-
remos garantir esse momen-
to de integração e socializa-
ção”, destacou Sanara.

O Hospital de emer-
gência e Trauma Dom Luiz 
Gonzaga Fernandes é re-
ferência em trauma para 
203 municípios da Paraíba, 
além de alguns municípios 
do Rio Grande do Norte, 
Pernambuco e Ceará.

Foto: Reprodução

Hospital é referência em trauma para 203 municípios 
da Paraíba, além de municípios do Rio Grande do Norte, 
Pernambuco e Ceará 

Uma em cada 3 
a 4 mil crianças 
pode ter AVC e 
metade destas 
desenvolve, ao 
longo da vida, 
anormalidades 

cognitivas e motoras 
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2o Caderno

‘Correio das Artes’ destaca homenagem especial feita pelo 
III Fórum de Etnomusicologia da UFPB à pifeira paraibana 

O jornal A União circula 
amanhã com a edição de ou-
tubro do “Correio das Artes”. 
O suplemento de literatura 
e artes destaca a realização 
do III Fórum de Etnomusico-
logia, de cuja programação 
consta uma homenagem es-
pecial à pifeira Zabé da Loca. 
O evento é promovido pelo 
Grupo de Pesquisa em Etno-
musicologia, do Programa 
de Pós-Graduação em Músi-
ca da Universidade Federal 
da Paraíba(PPGM/UFPB), 
coordenado pela professora 
Eurides Santos, e acontece, 
de 7 a 9 de novembro, no 
Campus I (João Pessoa) da 
UFPB.

Eurides Santos afirma 
que, mesmo tendo sido des-
coberta em nível regional e 
nacional já em idade avan-
çada, a influência de Zabé da 
Loca está presente na nova 
geração de pifeiros e pifei-
ras que tocam suas músicas 
nas bandas de pífano con-
temporâneas, a exemplo da 

banda Avuô, composta pelos 
músicos paraibanos Elinaldo 
Braga, Nara Limeira, Renato 
Oliveira e Renan Rezende; 
e o projeto Pifercussão (Ru-
mos), que utiliza a banda de 
pífano como instrumento de 
inclusão social na Paraíba.

A professora ressal-
ta que na história de Zabé 
da Loca o seu pai foi o seu 
mentor no ofício do pífa-
no, criando as condições 
para o seu desenvolvimen-
to como musicista e mais 
tarde, como líder da banda. 

“Mais que isso, a atitude de 
seu pai, mesmo que por ra-
zões pessoais, desconstruiu 
a prescrição normativa da 
divisão de papéis entre mu-
lheres e homens, ao menos 
na questão musical. Com a 
morte do marido, Zabé assu-
miu também a liderança da 
família”, acrescenta.

O Fórum de Etnomusi-
cologia está em sua terceira 
edição e traz como tema de 
discussões Música Instru-
mental Brasileira: Tradição, 
Contemporaneidade e Pro-
dução Feminina. Assim, o 
III Fórum de Etnomusicolo-
gia inaugura na UFPB uma 
série de discussões sobre a 
produção musical feminina, 
além de questões feminis-
tas e de gênero no campo 
das músicas tradicional, 
popular e erudita. O evento 
se constituirá de mesas re-
dondas, oficinas de práticas 
instrumentais, grupos de 
discussão e apresentações 
artísticas.

 O professor Milton 
Marques Júnior, na sua co-
luna “Scholia”, traz à tona 
uma pertinente discussão 
acerca de inspiração, ve-
rossimilhança e estrutura 
do hino poético. Segundo 
ele, Na obra Teogonia, de 
Hesíodo, datada do século 
VIII a. C., encontram-se as 
origens de uma inequívo-
ca discussão metapoética, 
a respeito dessas concep-
ções. Já o crítico literário 
Hildeberto Barbosa Filho, 
na sua coluna “Convivência 
Crítica”, comenta o novo li-
vro do professor José Jack-
son Carneiro de Carvalho, 
intitulado Dostoiévski: as 
paixões do príncipe idiota.

n Livros
O jornalista William 

Costa e o “profeta” (pro-
fessor e poeta) Cláudio 
Murilo Leal apresentam o 
livro Percursos da poesia 
brasileira: Do século XVIII 
ao século XXI (Editora Au-
têntica/ Editora UFMG, 
2018), do poeta, professor, 
ensaísta e tradutor Anto-
nio Carlos Secchin. Na obra, 
Seechin “elabora uma es-
pécie de ‘história informal’ 
da poesia brasileira, em um 
trajeto que parte do século 
XVIII, com o árcade Tomás 
Antônio Gonzaga (1744-
1810), de Marília de Dir-
ceu, até chegar a contem-
porâneos como o músico e 
escritor Chico Buarque de 
Holanda”.

O poeta Joaquim Bran-

co aprecia uma edição es-
pecial da Editora Globo 
do famoso poema “Uivo” 
(“Howl”), de Allen Gins-
berg, tradução de Luis 
Dolhnikoff, em versão 
“graphic novel” (narrativa 
visual), ilustrada pelo ar-
tista Eric Drooker. “Uma 
simbiose perfeita: um texto 
poético arrasador, acopla-
do aos visuais catastróficos 
e hiperrealistas de um re-
tratista de pôsteres de me-
trópoles norte-americanas, 
diz Branco. 

“A publicação d’Os li-
vros de Jacob (Les livres de 
Jakób), deOlga Tokarczuk, 
pela editora Noir sub branc, 
suscita, pela sua qualidade, 
certas curiosidadese co-
mentários sobre os movi-
mentos religiosos, sobretu-
do sobre o “fim do mundo”, 
ou seja, os movimentos 
Apocalípticos”. A opinião é 
do antropólogo e pesquisa-
dor José Maria Tavares de 
Andrade, da Universidade 
de Estrasburgo, França.

A escritora e crítica li-
terária Alexandra Vieira de 
Almeida afere as qualida-
des do livro Não temos wi-fi 
(Penalux, 2018), que reúne 
crônicas de Cyelle Carmem, 
Lau Siqueira, Letícia Pal-
meira e Linaldo Guedes. “O 
que une os quatro autores é 
o poder da crítica em vários 
campos do saber: a crítica 
literária, a política, a sociale 
até mesmo a pessoal, extra-
polando os limites de um-
saber específico e recrian-

do-se no subjetivo, com as 
impressões sobre o univer-
so contemporâneo que os 
cerca e, voltando no tempo, 
na experiência habitável de 
tais escritores”, assinala.

O escritor Jefferson 
Dias resenha o “livro-movi-
mento” Lulalivre*Lulalivro, 
organizado por Ademir As-
sunção e Marcelino Freire. 
Da antologia constam fi-
guras vultosas, como Alice 
Ruiz, Augusto de Campos, 
Chacal, Chico Buarque, Chi-
co César, Josely Vianna Bap-
tista, Laerte, Noemi Jaffe, 
Raduan Nassar e Xico Sá.

O saboroso gênero do 
inquérito está de volta nas 
páginas do livro Musa Fugi-
dia - a poesia para os poetas 
(Moinhos, 2018), organiza-
do pelo editor da revista 
literária Musa Rara, Edson 
Cruz. O professor e poeta 
Wilson Alves-Bezerra, que 
assina a crítica da obra, 
enuncia: “É evidente que o 
objetivo de Edson Cruz, ao 
publicar seu livro, é muito 
mais dar voz aos poetas que 
já têm uma trajetória, e por 
isso mesmo suas respostas 
são refletidas, calcadas na 
experiência da escritura e 
também numa trajetória de 
leituras”.

“A Gorda é de fato um 
livro [e muito especialmen-
te uma personagem] que 
nos desafia a empreender 
um esforço extra, lá onde o 
familiar escapa. Um esforço 
que não se trata de ir em di-
reção ao novo, ao diferente, 

mas de ir ao limite, como 
um elástico esticado por 
um dedo e que, ao arreben-
tar, leva ao reconhecimento 
do que já era sabido, entre 
matérias e resistências”. A 
afirmação é da escritora 
Andressa Barichello, e diz 
respeito ao livro A Gorda, 
de Isabela Figueiredo, lan-
çado no Brasil com selo da 
Todavia.

Considerado uma sátira 
devastadora da situação - 
de indigência material e de 
sofrimento ou aviltamento 
moral - em que viviam os 
artistas e intelectuais rus-
sos nos primeiros decênios 
após a revolução comunista 
de 1917, O mestre e Marga-
rida(Editora 34, 2018, tra-
dução de Irineu Franco Per-
pétuo), de Mikhail Bulgákov 
(1891-1940), é muito mais 
que isso, conforme análise 
do jornalista e escritor Lou-
renço Cazarré.“É também 
uma belíssima história de 
amor entre um homem que 
luta num ambiente adverso 
para levar adiante sua arte 
literária e de uma mulher 
que o ampara decididamen-
te”, explica.

O jornalista e escri-
tor José Nunes apresenta 
o projeto literário – e as 
obras que dele resultam 
– da família formada por 
João Guilherme, Beatriz da 
Cruz Ribeiro, Elizabeth e 
Ruyter. Eles concordaram 
em escrever uma série de 
livros dedicados ao públi-
co infantil. Uma decisão 

que fez brotar a coleção “Só 
ama quem conhece”, já com 
sete títulos publicados, que 
ajuda a conhecer a História 
do Brasil. O espaço Arte da 
Leitura Kids, percorreu es-
paços de arte e escolas do 
Rio de Janeiro, Rio Grande 
do Sul, Paraná, Bahia, Per-
nambuco e, agora, chega à 
Paraíba, onde Beatriz mora 
desde janeiro.

n Autores
O poeta e jornalista Li-

naldo Guedes comenta o 
perfil poético do dramatur-
go alemão Bertolt Brecht 
(1898-1956). Segundo Li-
naldo, sempre convém lem-
brar

também a face poéti-
ca do escritor alemão que 
soube, como poucos, cutu-
car o poder dominante sem 
cair no panfletarismo fácil e 
nem na demagogia verbal. 
“Brecht  foi acima de tudo 
um escritor engajado com 
a realidade do seu tempo. 
A ironia era uma das prin-
cipais figuras utilizadas em 
sua poesia. Graças ao cinis-
mo poético, transformou em 
versos muitas de suas ideias 
sobre o ambiente em que es-
tava inserido”, acentua.

n Ensaio
“Provincianismo e re-

gionalismo em Manuel 
Bandeira” é o tema do en-
saio do escritor André Cer-
vinskis. Tomando por base 
o livro Manuel Bandeira 
– Crônicas inéditas II (Co-

sac Naif), organizado por 
Júlio Castañon Guimarães, 
Cervinskis traça o mapa da 
colaboração de Bandeira à 
cultura brasileira, por meio 
da imprensa, destacando, 
também, alguns temas para 
comentário de suas crôni-
cas, como o português do 
Brasil, a valorização da lin-
guagem popular e a crítica 
de arte.

n Poesia
Fechando a edição, 

quatro poemas – “Interva-
lo”, “Em cadeia”, “Previsão 
do tempo” e “Fisiologia da 
dor” – de Regina Celi Men-
des Pereira. A autora é pro-
fessora da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
pesquisadora do CNPq, edi-
tora da revista Prolíngua e 
coordenadora da subsede 
da Cátedra Unesco em Lei-
tura e Escritura. 

______________________
Fundado pelo poeta 

e jornalista Édson Régis, 
em 27 de março de 1949, 
o “Correio das Artes” é o 
suplemento de literatura 
e artes do jornal A União, 
da Imprensa Oficial da Pa-
raíba, e circula no último 
domingo de cada mês. Tem 
entre suas missões refletir, 
criticamente, a produção 
artística e literária, assim 
como divulgar autores no-
vos e consagrados, em to-
dos os gêneros textuais. 
Contato: editor.correioda-
sartes@gmail.com.

Suplemento 
homenageia 
Zabé da Loca  

Carta ao Brasil
O artista plástico Manuel Dantas Suassuna publica hoje 
uma carta endereçada a seu pai, o inesquecível escritor e 
dramaturgo paraibano Ariano Suassuna. Página 12
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Colunistas

Fórum inaugura série 
de discussões sobre 
a produção musical 
feminina, além de 

questões feministas e 
de gênero no campo da 

música tradicional



A rua das Trincheiras que é uma das mais antigas 
da cidade, começava numa Academia e terminava numa 
Escola: tinha início (como até hoje) na Praça Venâncio 
Neiva, onde funcionava a Academia de Comércio Epitácio 
Pessoa e acabava na Avenida João da Mata, em Jaguaribe, 
no prédio  da Escola de Artífices que  abrigava  meninos 
e rapazes que não passavam no exame de admissão ao 
ginásio do Liceu Paraibano e/ou  filhos de pais que não 
tinham posses para bancar os estudos no Colégio Pio X.

Era e ainda é uma rua marcada por belos e antigos 
casarões do século passado, alguns do final do século de-
zenove. E’ o estilo que os artistas chamam  de “art-decor” 
ou coisa parecida. Membros  da família Ribeiro Coutinho 
moravam naquele sítio, sendo de destacar uma das mais 
belas vivendas da cidade, aquela casa vizinha à antiga Câ-
mara Municipal, que hoje não sei se é repartição pública, 
está em ruínas ou virou estacionamento.

De notar, também, o velho e belo sobrado da esquina 
com a João Machado onde, por muito tempo, residiu o 
meu colega de turma do Liceu Marcus Odilon, ex-prefei-
to de Santa Rita. Aliás,  os Ribeiro Coutinho elegeram as 
Trincheiras e a João Machado como locais para morar, 
construindo nessas duas avenidas as mais bonitas e bem 
montadas residências da cidade, da década de 50 do 
século passado.

Ao longo das Trincheiras, lembro bem, além dos ca-
sarões – alguns hoje em ruínas (tombados mas não pelo 
Patrimônio Histórico),  aparecia, com destaque, a Matriz 
de Nossa Senhora de Lourdes, igreja preferida pela classe 
média, mercê de sua localização e dos sermões conserva-
dores e incisivos do Monsenhor Almeida, ferrenho crítico 
dos comunistas e da esquerda em geral, a quem não pou-
pava  duras reprimendas sobretudo pelo ateísmo de que 
essas “ideologias estranhas” eram impregnadas.

A  bem sortida mercearia dos Delgado, na esquina 
da Irineu Joffily,  servia aos que moravam em torno das 
Trincheiras. A variedade dos produtos que oferecia atraía 
até pequenos comerciantes que, como meu pai, ali acor-
riam para adquirir especiarias mais em conta. Aliás, da 
família dos proprietários, saiu um dos maiores jogadores 
de futebol da Paraíba  - o craque Delgado. Alto, magro, 
excelente dominador de bola, eficiente cabeceador e, so-
bretudo, dono de incrível ginga, qualidade que o ajudou a 
ser contratado pelo Corinthians, de São Paulo, onde jogou 
algumas temporadas.

Mas de tudo que tinha a rua das Trincheiras, sem 

dúvida, a melhor imagem que permanece comigo é a bela 
balaustrada, famosa no meu tempo pelos detalhes cons-
trutivos de beleza e plástica admiráveis. Era, em termos 
mais técnicos, o coroamento de um muro de arrimo que 
não deixava Jaguaribe desmoronar no enorme buraco 
natural onde começavam ou terminavam outros bairros 
como Cruz das Armas, Cordão Encarnado, Varadouro e 
Ilha do Bispo.

Para mim, à época, a balaustrada das Trincheiras era 
uma das coisas mais belas que João Pessoa tinha para 
mostrar e não era raro ver-se jovens, crianças e velhos, 
namorados e casais,  ao entardecer, principalmente no 
verão, ali reunidos, passeando de mãos dadas ou senta-
dos nos toscos bancos de madeira (será que ainda exis-
tem?), aguardando o romântico momento  em que o sol se 
escondia por trás das chaminés da Portela. 

Era um mágico instante de beleza,  ternura, cores e 
fantasia a que só faltava o Bolero de Ravel – como se faz 
hoje na praia do Jacaré.

Quem, como eu, viveu em Jaguaribe naqueles tempos, 
sabe da importância da balaustrada das Trincheiras nas 
nossas vidas.

E é profundamente lamentável que os órgãos pú-
blicos, notadamente a Prefeitura da capital, nada façam  
para preservar um dos mais ricos patrimônios históricos 
desta João Pessoa de 433 anos!

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Acostumei-me a ouvir as histórias contadas por 
Aluízio Nicácio nos papos regados a um bom vinho que 
Alirio Trindade servia com prazer. É um bananeirado pio-
neiro. Sua segunda residência fica na rua Santo Antônio, 
pertinho da igreja, e ele foi dos primeiros a acreditar no 
descobrimento de Bananeiras como destino turístico. Sua 
casa costumava se encher de amigos antes que surgissem 
os leitos dos vários hotéis que hoje acolhem os visitantes. 
Sempre que ouvia suas histórias eu incentivava: “Bota 
isso no papel. Faz um livro! ” Ele resolveu fazer o livro e, 
como castigo, pediu-me para mandar um texto que ser-
visse de prefácio. Mas que castigo delicioso. Li suas histó-
rias de supetão e me diverti muito. E o título, “O Pescador 
de Histórias”, me deu uma inveja danada. Pescador tem 
fama de contador de lorotas e, de aumentar, não somen-
te o tamanho do peixe, mas sobretudo, os acontecidos da 
pescaria. “Conversa de pescador” sempre foi sinônimo de 
mentira das grandes. O anzol de Aluízio, porém, é verda-
deiro e foi colocado no rio caudaloso da vida. No seu per-
curso, pescou muita gente boa. Gente do seu convívio de 
muitos anos nas agências do Banco do Brasil. Outros que 
caíram na sua rede, vieram do cenário artístico do nos-
so Estado, onde deixaram muitas passagens para serem 
contadas. Algumas foram fisgadas, também, pelo anzol 
magico deste “Pescador de Histórias”. 

Nas suas andanças pela nossa província, seus bares 
e outros recantos noturnos, o pescador arpeou Cobrinha, 
garçom que ganhou fama, menos pelo tratamento cortes 
com seus fregueses e, mais pelas tiradas de humor com 
que regava a mesa a seu serviço. Não raro, quando o pra-
to pedido não estava no cardápio, oferecia o invariável 
“franco bem passado”: “vou trazer um coleguinha pra 
vocês.”... O autor era irmão do radialista Jacy Cavalcanti 
e através dele conviveu com as maiores figuras do rádio 
paraibano, à época da única emissora existente, a PRI-
4, Radio Tabajara da Paraíba, que falava para o mundo, 
mesmo sem alcançar além da Ponte Sanhauá. Seu efi-
ciente molinete puxou do fundo da memória o Sandoval 
Caj&uacut e;, que terminou prefeito de Maceió, Paschoal 
Carrilho, Gilberto Patrício, Polari Filho e o compositor Zé 
Pequeno, além de outros que invadiam a noite quando se 
encerrava o expediente radiofônico.

Sem dúvida que a Paraíba conhece a tirada do locu-
tor Sandoval Cajú quando foi empurrado pela multidão e 
caiu na tumba onde iriam sepultar Napoleão Laureano. 
Mas a maneira de contar de Aluízio dá ineditismo à nar-
rativa. A vida de Paschoal Carrilho se confunde com o rá-
dio de sua época. Trouxe grandes nomes da música para 
o auditório da Tabajara, a exemplo de Bienvenido Granda 
e Ângela Maria. Jackson do Pandeiro e Severino Araújo 
começaram naquele palco e ganharam fama nacional. 
Outros nomes que cuspiram nos microfones da PRI-4 
mas foram poupados pelo folclore, são resgatados nessa 
pescaria da memória, a exemplo de Humberto Lucena, 
Fernando Milanez, Linduarte Noronha e Juarez da Gama 
Batista que ali iniciaram sua vida pública e tornaram seus 
nomes conhecidos, alicerçando-se para voos mais altos.

Quem passou a vida como bancário, teria que ter 
um assalto para contar. Aluizio tem. Conta também 
passagens de romance e de assédio, casamentos quase 
desfeitos e namoros frustrados. Me encantei com a lou-
ra que bailava sozinha no salão de festa para agradar ao 
seu gerente e constranger a esposa do chefe. Rodopiou 
até mostrar o que a saia escondia: não era loura, consta-
tou o gerente diante da esposa apoplética.

Três pequenos contos encerram a coleção de cau-
sos narrados pelo pescador de histórias.  São cenários 
mais que humanos e refletem a experiência de quem 
tornou-se um observador da paisagem ao seu redor e do 
comportamento dos personagens que a povoam. Aluizio 
com suas aventuras de pescador, mesmo incursionando 
pelo Pantanal Mato-grossense, pescou mais gente do 
que peixe.

A  velha balaustrada das Trincheiras 

Um anzol
pescando
gente

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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Pelo que se depreende da fala 
do coronel do Exército Carlos Al-
ves, as Forças Armadas apenas 
estão tolerando a democracia no 
Brasil. Conforme seja o resultado 
das eleições, os milicos botarão os 
carros blindados e de assalto na rua 
e as baionetas na boca do fuzil. O 
coronel abriu o verbo e disse que 
se o capitão Bossonauro não fosse 
eleito agora no segundo turno, seria 
empossado pelos militares.

E disse mais: chamou a Ministra 
Rosa Weber de salafrária, de cor-
rupta.

Algumas vezes 
ouvi alguém chamar 
outrem, ou o trem, de 
“salafrário”. Mas con-
fesso meu ignorês. 
Não sei se salafrário 
se refere ao pai ou 
a mãe do xingado, 
ou a marido, isto é, 
um tipo de corno. 
Pois é variegado o 
naipe dos cornos. 
Ou se trata do corno 
cururu, aquele que 
a mulher bota pra 
fora e ele insiste em 
voltar, arrostando os 
pontapés.

Nem sei se salafrário é o filho 
dessa ou desse, daquele ou daquela. 
Então, salafrária deve ser um si-
nônimo de corrupta, ou de alguma 
palavra que rime com essa, com 
“upta”. Se fosse nos velhos tempos, 
daria uma bronca danada. “Velhos 
tempos” que digo é de 1930 pra trás, 
quando meu tio e coronel Zepereira 
proclamou o Território de Princesa, 
ali depois de Taperoá e Teixeira.

Sei que corrupta a Ministra não 
é, pois passou na peneira fina a que 
o SNI submete um candidato (a) 
Ministro dos Tribunais Superiores, 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Coronel Cioba

como é o caso do TSE (Tribunal 
Superior Eleitoral), e a outros minis-
tros do Supremo Tribunal Federal, a 
quem o coronel ainda ameaçou. Da-
nado é que a Ministra é presidenta 
do TSE Não é uma ministra qualquer. 

A Ministra é mulher poderosa, 
com poderes para botar gosto ruim 
em candidatos a presidência da Re-
pública. E daí as ameaças coroneles-
cas, mandonescas. Nem antes de 30 
era assim. Vi um aluno se comportar 
mal e a professora ameaçou chamar 

o marido para resolver o caso no mu-
que. Era diferente de hoje, quando os 
alunos pintam e bordam, e dão tiros 
dentro da sala de aula, e os coronéis 
idem.

A Polícia Federal instaurou 
inquérito para apurar as ameaças 
do coronel Carlos Alves, assim como 
o significado de seu palavrário, ou 
palavrório, providência confirmada 
pelo ministro da Segurança Públi-
ca, Raul Jungman. Até agora foram 
abertos três inquéritos para apurar o 
caso das ameaças contra a ministra e 
os ministros, e contra a democracia – 

a mais ameaçada.
Será que a demo-

cracia também é sa-
lafrária? Se eu fosse a 
democracia ia embora 
do Brasil. Um país sem 
a menor condição de 
um ministro exercer 
sua autoridade, pois 
a troco de nada é 
tachado de salafrário. 
Eu estou escandali-
zado, mas salafrário 
pode ser até uma coisa 
boa. Uma vez, assisti 
a briga de um casal 
e o marido não gos-

tou porque a mulher o chamou de 
“cioba”.

“Eu tô muito relaxado. A mulher 
me chamar de cioba...” Aí Baiano, o 
deixa disso, chegou com esta: “ho-
mem, cioba é coisa boa; cioba é um 
peixe do mar.” Se eu fosse a ministra, 
reagia chamando o coronel de cioba. 
Ele não podia chiar: cioba é um peixe 
das profundas, aparentado do pargo 
e do dentão. Mas o coronel pode 
dizer que cioba, dentão e pargo são 
peixes subversivos, pois são verme-
lhos.

(Terça, quinta, sábado)

Algumas vezes ouvi 
alguém chamar 

outrem, ou o trem, 
de “salafrário”. 

Mas confesso meu 
ignorês

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona
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Alegria, energia e uma superorganização foram 
as marcas da oitava edição do Festival do Turismo 
de João Pessoa (JPA Travel Market), realizado nos 
dias 19 e 20 de outubro. Se na última edição se fala-
va em consolidação, neste ano a certeza do sucesso 
veio com um expressivo crescimento em número 
de estandes e no tamanho e roupagem de muitos 
deles. Sem dúvidas, é a maior referência de eventos 
destinados aos agentes de turismo e operadoras de 
viagem de todo o Norte e Nordeste brasileiro e um 
dos principais do país.

A abertura do evento contou com as presenças 
do Governador do Estado da Paraíba, Ricardo Viei-
ra Coutinho; do Secretário Executivo do Ministério 
do Turismo, Alberto Alves; da Diretora da PBTur, 
Ruth Avelino; do Secretário de Turismo de João 
Pessoa; representante da Fecomércio; do cônsul 
geral da China, Yan Yuqing; do cônsul dos Estados 
Unidos, John Barrett; do cônsul da Argentina, Ale-
jandro Funes Lastra e do cônsul do Egito, Mohamed 
Elkhatib; além de Deputados estaduais e federais. 
As falas de todos elencavam o sucesso e a grandeza 
de um Festival que com menos de uma década já é o 
queridinho do turismo regional.

Para Cláudio Júnior (Diretor comercial do Fes-
tival), a receita do sucesso é simples: muito traba-
lho! Em tempos de crise, o Festival superou todas 
as expectativas e teve aumento geral de stands e 
negócios acima dos 15% considerando o evento or-
ganizado em 2017. Foram ao todo 3,5 mil profissio-
nais do turismo, sendo 1,4 mil agentes de viagens e 
operadores de 25 estados brasileiros; 235 estandes 
nacionais e internacionais; 12 salas com 126 capa-
citações, números admiráveis que certamente se-
rão superados na próxima edição. Hoje a capital da 
Paraíba é vista pelo trade turístico como a capital 
nacional do turismo e esta visão tem sido fortaleci-
da nos últimos anos pelo profissionalismo de toda a 
cadeia de turismo da Paraíba e também de eventos 
como o Congresso Nacional da Associação Brasilei-
ra de Jornalistas de Turismo (Abrajet) ocorrido na 
capital há alguns anos abrindo os olhos do Brasil 
para as belezas da Paraíba.

A internacionalização do evento é algo extraor-
dinário, muitos destinos do exterior participaram 
do Festival como Argentina, Visit Florida, Visit Eu-
rope, Egito, dentre outros que além de ocupar ex-
positores, promoveram capacitações dos destinos 
turísticos através de mini road show nas salas de 
discussão. Segundo os diretores, o bom momento 
dos novos voos internacionais partindo de capitais 
do Nordeste podem ter influenciado nesse cresci-
mento. Foram 60 estandes internacionais resultan-
do em um crescimento de 34% comparando a 2017.

Com o evento ocorrendo em João Pessoa, di-
versos roteiros da Paraíba foram apresentados não 
só no espaço da PBTur como também no Espaço 
SEBRAE (além dos stands próprios). Dentre eles 
destacamos os caminhos do Brejo Paraibano com 
o ‘Caminhos do Frio’, São João de Campina Grande 
e Vila do Artesão, engenhos de Areia que abriram 
seus barris para uma degustação que animou os vi-
sitantes.

A riqueza das apresentações e das discussões 
é tão grande que o Festival merecia ser ampliado 
em pelo menos mais um dia para que pudéssemos 
visitar todos os estandes como também participar 
das capacitações. Vi esse evento nascer e crescer e 
hoje vibro com seu sucesso. O Festival é um exem-
plo para o turismo brasileiro e sua nona edição já 
tem data marcada: 18 e 19 de outubro de 2019.

80 Festival JPA de 
Turismo é realizado 
em João Pessoa

Destaque
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Fábio Torres faz show hoje 
em projeto musical em JP

O cantor e pianista Fábio Torres é a atração de 
hoje, a partir das 21h, da programação do projeto 
Música Boa ao Vinho, que é realizado pelo restau-
rante Tramonto Wine Bar, localizado na Rua Franca 
Filho, 508, bairro de Manaíra, em João Pessoa, com o 
objetivo de levar atrações locais em vários estilos de 
renome ao público. O artista apresentará o show in-
titulado Especial MPB, tocando - no clima intimista 
que o espaço proporciona - as principais músicas do 
gênero que marcaram a trajetória cultural do Brasil. 
O couvert artístico custa R$ 20. 

Setenta obras de 55 artistas 
paraibanos e de outros estados 
brasileiros integram a exposição 
intitulada Acervo Energisa Artes 
Visuais – 15 anos, que está aber-
ta e assim vai continuar até o 
próximo dia 31 de dezembro, no 
Centro Cultural Banco do Nor-
deste no Município de Sousa, lo-
calizado na região Alto Sertão da 
Paraíba. A iniciativa é da Usina 
Cultural Energisa, com o intuito 
de fazer circular arte e cultura 
pelo interior do Estado. A coleti-
va pode ser visitada gratuitamen-
te no período de terça a sexta, 
das 13h às 18h, e, nos sábados, 
das 13h às 21h.

A exposição coletiva reúne o 
acervo da Energisa Paraíba e é 
realizada com o objetivo de, con-
forme deixa bem claro o próprio 
título, comemorar os 15 anos 
da Usina Cultural. Formado por 
meio de aquisições oriundas de 
editais e doações, são pinturas, 
colagens, gravuras, desenhos, 
fotografias e esculturas, tudo 
compondo uma das coleções de 
arte contemporânea mais signifi-
cativa do Estado.

A coletiva também é compos-
ta por obras de vários artistas 
paraibanos, a exemplo de Flávio 
Tavares, Alberto Lacet, Fabiano 
Gonper, Alexandre Filho, Rodol-
fo Athayde, Chico Dantas, Clóvis 
Júnior, Sandoval Fagundes e Braz 
Marinho, este último natural de 
Sousa. A grande maioria das pe-

Energisa Paraíba expõe acervo 
de obras em coletiva no CCBNB
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Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço
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Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com
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HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Duração: 109 minutos. 
Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado do ataque de Michael My-
ers em uma noite de Halloween, Laurie Strode (Jamie Lee Curtis) terá que 
confrontar o assassino mascarado pela última vez. Ela foi perseguida pela 
memória de ter sua vida por um triz, mas dessa vez, quando Myers retorna 
para a cidade de Haddonfield, ela está preparada. MANGABEIRA 1 DUB: 
14:15 - 16:30 - 19:00 - 21:30. MANGABEIRA 4 DUB: 15:00 - 17:30 - 20:00 
- 22:30. MANAÍRA 5 DUB: 14:30 - 17:00. MANAÍRA 5 LEG: 19:30           - 
22:00. MANAÍRA 9 XE DUB: 13:30 (somente sábado e domingo) - 18:30. 
MANAÍRA 9 XE LEG: 16:00 - 21:00.

FÚRIA EM ALTO MAR – (EUA 2018) Ação / Suspense. Duração: 122 minu-
tos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Um general rapta o presidente 
da Rússia, que precisa ser resgatado por um capitão americano de submarinos 
e a força de operações especiais da marinha dos Estados Unidos. MANGABEI-
RA 3 DUB: 19:15 (exceto segunda e terça) - 21:45 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 4 DUB: 13:45(somente sábado e domingo) - 18:45.

AMIGOS ALIENÍGENAS - (Alemanha/Luxemburgo/Dinamarca 2018) 
Animação / Família. Duração: 85 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. 
Sinopse: A vida de Louis, um menino de doze anos, muda completamente 
quando a nave espacial de três alienígenas cai nos fundos do quintal de sua 
casa. Seu pai, um ufologista famoso, congelaria os novos amigos na primei-
ra oportunidade, por isso ele precisa protegê-los e ajudá-los a descobrir o 
paradeiro da nave mãe, para que só assim eles consigam voltar para casa. 
MANAÍRA 8: 13:15 (somente sábado e domingo) - 15:15 - 17:15.

PODRES DE RICOS - (EUA 2018) Comédia / Romance. Duração: 121 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Rachel Chu (Constance 
Wu) é uma professora de economia nos EUA e namora com Nick Young 
(Henry Golding) há algum tempo. Quando Nick convida Rachel para ir no 
casamento do melhor amigo, em Singapura, ele esquece de avisar à namo-
rada que, como herdeiro de uma fortuna, ele é um dos solteiros mais cobiça-
dos do local, colocando Rachel na mira de outras candidatas e da mãe de 
Nick, que desaprova o namoro. MANAÍRA 3 DUB: 14:15 - 19:15. MANAÍRA 
3 LEG: 16:45 - 21:45.

UMA NOITE DE 12 ANOS - (Uruguai/França/Espanha/Argentina 
2018) Biografia / Drama. Duração: 122 minutos. Classificação indicativa: 14 
anos. Sinopse: 1973, Uruguai. José Mujica (Antonio de la Torre), Mauricio 
Rosencof (Chino Darín) e Eleuterio Fernández Huidobro (Alfonso Tort) são 
militantes dos Tupamaros, grupo que luta contra a ditadura militar local. 
Eles são presos em ações distintas e encarcerados junto a outros nove com-
panheiros, de forma que não possam sequer falar um com o outro. Ao longo 
dos anos, o trio busca meios de sobreviver não só à tortura, mas também ao 
encarceramento que fez com que ficassem completamente alheios à socie-
dade, sem a menor ideia se um dia seriam soltos. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 
(somente sábado e domingo) - 20:00 (exceto sábado e domingo).

O PRIMEIRO HOMEM - (EUA 2018) Drama / Biografia. Duração: 142 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: A vida do astronauta 
norte-americano Neil Armstrong (Ryan Gosling) e sua jornada para se tor-

nar o primeiro homem a andar na Lua. Os sacrifícios e custos de Neil e toda 
uma nação durante uma das mais perigosas missões na história das viagens 
espaciais. MANAÍRA 2 DUB: 22:15. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sábado 
e domingo)     - 17:00 - 20:00 (somente sábado e domingo).

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. Du-
ração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco Disco 
Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio 
de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores amigas 
Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão de 
tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show do grupo fora 
da cidade onde moram.  MANGABEIRA 2: 14:00 (exceto segunda-feira) - 
16:00 (exceto segunda-feira) - 18:00 (exceto segunda-feira) - 20:15 (ex-
ceto segunda-feira). MANGABEIRA 4: 13:00 (somente sábado e domingo). 
MANAÍRA 2: 14:00 - 16:00 - 18:00 - 20:00.

O QUE DE VERDADE IMPORTA - (ESPANHA 2017) Comédia / Família. 
Duração: 113 minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Alec Bai-
ley é um engenheiro frustrado que vive em Londres e trabalha consertando 
eletrodomésticos, mas o dinheiro que ganha não é suficiente para pagar as 
suas contas. Tudo muda quando um tio distante aparece em sua vida com 
uma proposta irrecusável: pagar todas as dívidas e despesas de Alec desde 
que ele se mude para Nova Escócia, no Canadá, por um ano. Sem muitas 
alternativas, o jovem aceita o acordo e inicia uma nova fase de sua vida, 
agora em um novo país, podendo recomeçar do zero. MAG 4 DUB: 18:00.

A CASA DO MEDO - (FRANÇA - CANADÁ 2018) Terror. Duração: 91 
minutos. Sinopse: Pauline acaba de herdar uma casa de sua tia e então 
decide morar lá com suas duas filhas, Beth e Vera. Mas, logo na primeira 
noite, o lugar é atacado por violentos invasores e Pauline faz de tudo para 
proteger as crianças. Dezesseis anos depois, as meninas, agora já crescidas, 
voltam para a casa e se deparam com coisas estranhas.  MANGABEIRA 2 
DUB: 22:15 (exceto segunda-feira). MANAÍRA 8 DUB: 19:15. MANAÍRA 8 
LEG: 21:30.

LEGALIZE JÁ - A AMIZADE NUNCA MORRE – (BRASIL 2018) 
Drama / Biografia / Musical. Duração: 90 minutos.  Classificação indicativa: 
16 anos. Sinopse: Skunk (Ícaro Silva) é um jovem músico, revoltado com a 
opressão e o preconceito diários sofrido pelas comunidades de baixa renda, 
que busca expor sua insatisfação através da música. Um dia, ao fugir da 
polícia, ele literalmente esbarra em Marcelo (Renato Góes), um vendedor 
de camisas de bandas de heavy metal. O gosto pelo mesmo estilo musical os 
aproxima, assim como a habilidade de Marcelo em compor letras de forte 
cunho social e questionador. Impulsionado por Skunk, ele adentra o uni-
verso da música e, juntos, formam a banda Planet Hemp. MANGABEIRA 3: 
14:45 (exceto segunda e terça) - 17:15 (exceto segunda e terça). MANAÍRA 
1: 14:20 - 16:20.

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minutos. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom Hardy) é um jornal-
ista que investiga o misterioso trabalho de um cientista, suspeito de utilizar 
cobaias humanas em experimentos mortais. Quando ele acaba entrando em 

contato com um simbionte alienígena, Eddie se torna Venom, uma máquina 
de matar incontrolável, que nem ele pode conter. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
14:30 -17:00 - 19:30 - 22:00. MANAÍRA 6 3D LEG: 16:10 - 18:40 - 21:15. 
MANAÍRA 7 DUB: 19:30 - 22:10.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 97 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, criatura conhecida como 
o Abominável Homem das Neves, está indo na contramão do que todos os 
seus semelhantes acreditam: ele tem a certeza que os seres humanos, para 
eles até então um mito, realmente existem, mesmo que todos da sua espé-
cie neguem com veemência. Mas ele não irá desistir tão fácil de provar sua 
tese. MANGABEIRA 5 DUB: 12:30 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 
7 DUB: 13:30 (somente sábado e domingo) - 15:45 (somente sábado e 
domingo).

A JUSTICEIRA - (EUA 2018) Suspense / Ação. Duração: 95 minutos. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Quando o marido e a filha são mortos 
a tiros diante de um parque de diversões, Riley (Jennifer Garner) acorda de 
um coma e passa os anos seguintes aprendendo a se tornar uma máquina 
de matar. No quinto aniversário da morte de sua família, ela tem como alvo 
todos os responsáveis: a gangue que cometeu o crime, os advogados que 
os libertaram e os policiais corruptos que permitiram que tudo acontecesse. 
MANAÍRA 1 LEG: 18:20 - 20:30.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musical. Classificação 
indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. Sinopse: Lucca (Gabriel Sater) 
é um cantor sertanejo conhecido por suas músicas “chicletes” compostas a 
partir das demandas de sua empresária, Iolanda (Françoise Forton), e não 
pelos seus sentimentos e gostos musicais. Depois de um desentendimento na 
gravação de seu novo disco, Lucca foge da cidade grande e volta ao interior, 
onde ele procura inspirações para voltar a compor canções mais autênticas e, 
assim, se reconectar com seu pai (Jackson Antunes). Na volta, Lucca também 
encontra uma antiga parceira de composições e amor de infância (Thaila 
Ayala) com quem vai tentar reatar laços. MANAÍRA 7: 14:00 (somente de 
segunda a sexta) - 16:30 (somente de segunda a sexta).

GOOSEBUMPS 2 - HALLOWEEN ASSOMBRADO – (EUA 2018) 
Comédia / Terror. Duração: 83 minutos. Classificação indicativa: 9 anos. Sin-
opse: Wardenclyffe, Estados Unidos, às vésperas do Halloween. Sonny (Jer-
emy Ray Taylor) e Sam (Caleel Harris) são grandes amigos, que encontram 
um livro incompleto guardado dentro de um baú, em uma casa abandona-
da. Ao abri-lo, eles despertam o boneco Slappy (Avery Lee Jones), que surge 
inesperadamente. Criação do autor R.L. Stine (Jack Black), ele usa os jovens 
e ainda a irmã de Sonny, Sarah (Madison Iseman), para criar sua própria 
família de monstros. MANAÍRA 6 DUB: 14:10. TAMBIÁ 1 DUB: 16:20.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 136 
minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) ascende ao estrelato 
ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson Maine (Bradley Cooper), um 
renomado artista de longa carreira, cai no esquecimento devido aos proble-
mas com o álcool. Os momentos opostos nas carreiras acabam por minar o 
relacionamento amoroso dos dois. MANAÍRA 10 LEG: 14:30 - 17:30 - 20:30.

SERVIÇO 
n Exposição: Acervo Energisa 
Artes Visuais – 15 Anos
n Período: Até 31 de dezembro
n Local: Centro Cultural 
Banco do Nordeste, na cidade 
de Sousa
n Endereço: Rua Cel. José 
Gomes de Sá, 7, Centro
n Visitação: De terça a sexta, 
das 13h às 18h. Nos sábados, 
das 13h às 21h
n Entrada: Gratuita

ças é de artistas locais, produzida 
entre 2003 a 2018. 

“Nossa proposta é promover 
exposições itinerantes desta co-
leção por cidades paraibanas que 
têm equipamentos como museus, 
galerias ou centros culturais. A 
próxima será Campina Grande. A 
ideia é apresentar aos paraibanos 
um pouco da arte dos paraibanos, 
‘De Cajazeiras a Cabedelo’, como 
se diz no popular”, disse o curador 
da Usina Cultural, Dyógenes Cha-
ves, para quem a coletiva “cumpre 
seu papel na geração de cultura 
e arte, aproximando artistas e 
público”.

Pintura em Arte Naïf do 
paraibano Clóvis Júnior, um 

dos artistas integrantes da 
exposição, que ficará aberta 

até dezembro 

Foto: Divulgação
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Diálogo com meu pai

Perplexo e angustiado com a si-
tuação política em que nosso país se 
encontra, em uma entrevista concedi-
da ao jornalista William Costa, por con-
ta do lançamento do Teatro Completo 
de meu pai, Ariano Suassuna, pela Edi-
tora Nova Fronteira, me vi envolvido 
com um profundo e inquietante ques-
tionamento: como entender o Brasil, 
principalmente com os problemas que 
apresenta hoje, sem a presença 
de meu Pai, que a vida inteira 
sonhou - e lutou - por uma na-
ção independente, regida pela 
liberdade com justiça social?

Nessa perspectiva, e diante 
da eleição para Presidente da Repú-
blica, como refletir sobre essa polariza-
ção, essa divisão ideológica, toda uma 
tensão e conflitos criados no ambiente 
familiar e entre amigos, e radicali-
zados na rua, com agressões e 
assassinatos, levando-se em 
consideração uma campanha 
eleitoral, principalmente reali-
zada pelos seguidores da extre-
ma direita, baseada no discur-
so do ódio e nas notícias falsas? 
Não podemos nos esquecer dos as-
sassinatos recentes da vereadora Ma-
rielle Franco e do mestre de capoeira 
Moa do Katendê, vítimas da repressão 
autoritária e violenta contra a liberda-
de de expressão e a atuação política em 
prol dos menos favorecidos. 

Então, lembro-me que meu pai 
costumava refletir o Brasil a partir do 
episódio de Canudos. Ele dizia que, em 
Canudos, o povo explorado do Brasil 
“real e mais escuro” teve a coragem 
de levantar a cabeça para conduzir as 
rédeas de seu destino, mas a “justiça” 
dos poderosos, a elite do Brasil “oficial 
e mais claro”, foi lá e cortou essa ca-
beça. E meu Pai dizia que os aconteci-
mentos de Canudos continuavam a se 
repetir cotidianamente no Brasil, em 
“todos os lugares, em todos os campos 
de atividade”. No artigo “Nós, Canudos 
e o mundo”, ele observa que sempre 
que uma milícia de poderosos, gover-
namental ou não, assassina um pobre 
posseiro e sua família, e o patrão ex-
plora o empregado, temos a represen-
tação do Brasil oficial massacrando e 
humilhando o Brasil real. E a mais em-
blemática representação do episódio 
de Canudos ocorre no momento em 
que a polícia invade uma favela, prin-
cipalmente se considerarmos a ironia 
do destino por trás desse ato arrogan-
te, aterrador e opressivo: é que muitos 
soldados do Exército, pertencentes ao 
Brasil real, oriundos da cidade do Rio 
de Janeiro, ao retornarem da Guerra de 
Canudos (1896-1897), são obrigados 
a construir seus casebres no Morro 
da Providência, e se referem, então, 
ao novo local de moradia como sendo 
uma “favela”, numa clara referência ao 
Morro da Favela, próximo ao Arraial de 
Canudos, uma região em que a planta 
favela ou faveleira era predominante. 

Hoje, diante da possibilidade de 
termos policiais militares com “carta 
branca” para matar, dentro das favelas, 
mesmo que seja por “engano”, penso 
então nos equivocados do Brasil real, 
pertencentes a essas mesmas comu-
nidades, que, por sofrerem a violência 
cotidiana, principalmente associada ao 
narcotráfico, iludidos pela crença de 
que terão acesso facilitado às armas, 
a partir de uma espécie de programa 
governamental do tipo “minha arma, 
minha vida”, e também por intimação 
de igrejas evangélicas, optam por um 
caminho político para o país que pode 
ser, na triste acepção da palavra, um 
verdadeiro “tiro no pé”. Porque não po-
demos esquecer que, historicamente, a 
direita brasileira pouco se comprome-
teu ou se comoveu com a situação do 
povo do Brasil real. Meu Pai dizia que, 
no Brasil “quem é de esquerda, luta 
para manter a soberania nacional e é 
socialista; quem é de direita, é entre-

Manuel Dantas Suassuna 
Especial para A União
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guista e capita-
lista. Quem, na 
sua visão do 
social, coloca a 
ênfase na justi-
ça, é de esquer-
da. Quem a coloca 
na eficácia e no lucro, é 
de direita.”

Mas meu Pai também alertou, em 
seu artigo “Intelectuais e Forças Armadas”, 
para o fato de que, “em sua maioria, os in-
telectuais brasileiros revelam a tendência a 
estender injustamente a todos os militares 
a justa queixa que mantêm contra alguns 
deles. Na medida do possível, tenho tentado 
combater, em mim, essa tendência; e sem-
pre que falo das Forças Armadas, procuro, 
por exemplo, distinguir, nelas, a ala nacio-
nalista da entreguista.” Ou seja, dentro das 
Forças Armadas, historicamente vinculadas 
à ideologia de direita, sabemos que existem 
militares comprometidos com a soberania 
nacional, e que, com certeza, devem ficar in-
dignados ao escutar a afirmação, por parte 
do candidato de extrema direita, de que  “a 
Amazônia não é nossa”. Por isso, meu Pai 
costumava dizer que os intelectuais brasi-
leiros deveriam se unir com o que resta de 
nacional nas Forças Armadas e no empresa-
riado brasileiro, para, numa genuína Missão 
Patriótica, planejar e desenvolver ações que 
pudessem verdadeiramente contribuir com 
a construção de um país mais justo, digno, 
solidário, igualitário, compassivo, pacífico e 
harmonioso, em que a exploração do povo 
pobre do Brasil real fosse erradicada.

Nesse momento, levando-se em con-
sideração todas as lições de meu Pai – um 
homem ético que nunca dissociou 
seu discurso ideológico de suas 
práticas sociais, em função de seu 
profundo comprometimento com 
seu Povo e seu País –, proponho 
uma reflexão lúcida aos brasileiros, a 
mesma utilizada por ele em sua análise 
da conjuntura histórica, política e cultural 
brasileira, a fim de não somente encontrar-
mos o equilíbrio e a contemplação necessá-
rios para encarar a dura realidade política e 
social do nosso país, mas também para nos 
posicionarmos em defesa do Brasil.

Meu Pai, em seu discurso de 
posse na Academia Brasileira 
de Letras, disse que a roupa e as 
alpercatas que usava em seu dia a 
dia eram apenas uma indicação do 
seu desejo de identificar o seu trabalho de 
escritor com aquilo que Machado de Assis 

chamava o Brasil 
real e que, para ele, era 
aquele que habitava as fave-
las urbanas e os arraiais do 
campo. Grande admirador 
de Gandhi, meu Pai estava em 
constante busca pela harmonia, 
pela paz; nesse aspecto, sabia 
que não se separa o pensar 
do falar e do agir, pois 
sofre quem não tem 
coerência entre aquilo 
que pensa, fala e faz. Era um 
homem coerente em suas ações, pois 
suas bases teóricas, éticas e morais 
sempre foram muito sedimentadas, 
bem alicerçadas por uma educação 
familiar voltada para a escuta do ou-
tro, para o sofrimento dos mais caren-
tes e necessitados. Quando penso 
nessa atuação de meu Pai, como 
artista e homem público, em 
prol da resolução dos con-
flitos de classe, das desi-
gualdades existentes e 
da soberania nacional, 
então o que esperar de 
um país em que a cam-
panha de um candidato 
de extrema direita 
que lidera as inten-

ções de 

v o t o 
é total-

mente ba-
seada na 
apologia da 
violência e 
em notícias 
falsas sobre 

seu adver-
sário? Se esse 

candidato ven-
ce as eleições, 

não estariam os 
brasileiros oficia-

lizando o discurso 
do ódio e da mentira, 

e instituindo, pelo voto, o 
retrocesso?
Está em curso, hoje, na arena 

política brasileira, um novo e grande 
choque entre o Brasil oficial e o Bra-

sil real. Daí a necessidade da união de 
forças da ala nacionalista e progressista 

das Forças Armadas, do empresariado, 
dos intelectuais e do povo, com o intuito 
de refletir, responsavelmente, sobre os 
caminhos que estamos prestes a trilhar: 
queremos um caminho áspero, espinhoso, 
tortuoso, agressivo, opressivo e sufocante, 
em que o discurso autoritário e violento 
pode ser preponderante, ou preferimos 

um caminho harmonioso, crítico, re-
flexivo, dialógico, transformador 
e democrático, em que o discurso 

apaziguador é cultivado, valorizado 
e fortalecido? Porque, mais do que 

nunca, precisamos, de forma cons-
ciente, justificar nossa opção pelo 

país que queremos construir. 
Devemos lembrar que 
a palavra “justificação” 
vem de justiça. Justificar 

significa, essencial-
mente, mostrar por-
que é justo. E, como 
diz o escritor Valter 

Hugo Mãe, aquilo que 
faz com que seja justo 

enfrentarmos a vida 
são os outros. Por 

isso, o me-
lhor, na vida, 
aprendi isso 
com meu Pai, 

é evitar o 
ódio. Po-
demos, 

a partir 
principal-

mente da prá-
tica da escuta e da 
compreensão do 
outro, exercer a 
generosidade. 
E a prática da 
compaixão e 
da generosi-

dade é a prática 
da justiça. E, como 

bem colocou meu Pai, 
em seu artigo “Canudos, 

nós e o mundo”, “a justiça so-
mente será verdadeira quan-
do um dia vier a se anular essa 
terrível dilaceração de opos-

tos. Ou seja, quando a justiça do 
Brasil oficial, pela primeira vez 

em nossa atormentada História, se 
tornar expressão perfeita e acabada 

da justiça do Brasil real.”

Carta ao 
Brasil
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Véspera da eleição
O MPF do Distrito Federal abriu uma nova investigação 
contra o guru econômico de Jair Bolsonaro (PSL), o 
economista Paulo Guedes  Página 14 Fo
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Gestor teria encaminhado declaração falsa ao TJPB, atestando a regularidade quanto ao pagamento de precatórios

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) denunciou 
o prefeito de Serraria, Pe-
trônio de Freitas Silva, jun-
to ao Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB) pela prática 
de crime de falsidade ideo-
lógica, previsto no artigo 
299 do Código Penal Bra-
sileiro. A ação de número 
0001407-23.2018.815.0000 
tem como relator o desem-
bargador Márcio Murilo da 
Cunha Ramos.

De acordo com a denún-
cia oferecida pela Comissão 
de Combate aos Crimes de 
Responsabilidade e Impro-
bidade Administrativa do 
MPPB, Petrônio Freitas en-
caminhou, no dia 2 de março 
deste ano, declaração falsa 
ao TJPB, atestando a regula-
ridade do Município de Ser-
raria quanto ao pagamento 
de precatórios judiciais.

Entretanto, a Gerência 
de Finanças e Contabilidade 
do TJPB certificou que, no 
período em que foi encami-
nhada a declaração, o muni-
cípio de Serraria encontrava-
se com precatórios vencidos 
perante a corte, em razão 
dos não repasse dos valores 
devidos.

Para o MPPB, ao inserir 
declaração falsa, o prefeito 
intentou alterar a verdade 
sobre fato juridicamente re-
levante, pois a Constituição 
Federal estabelece que o não 
pagamento de precatórios 
judiciais pode ensejar o se-
questro de verbas munici-
pais para sua quitação.

De acordo com o Código 
Penal, a pena para o crime de 
falsidade ideológica é de re-
clusão, de um a cinco anos, e 
multa.

Prefeito é denunciado pelo 
MP por falsidade ideológica

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Luto na Paraíba

Morre ex-deputado Antônio Arroxelas  

Familiares e amigos se 
despediram durante a tarde 
de ontem (26) do ex-profes-
sor, ex-vereador e ex-depu-
tado estadual, Antônio Au-
gusto Arroxelas. Ele faleceu 
aos 79 anos, durante a ma-
drugada desta sexta-feira,  
no Hospital Nossa Senhora 
das Neves, na capital parai-
bana, vítima de AVC, depois 

de algum tempo passando 
por problemas de saúde.

O corpo foi velado no 
Salão Nobre da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB), em João Pessoa. O 
sepultamento aconteceu 
por volta das 16h30 no Ce-
mitério Parque das Acácias, 
no José Américo. 

"Toda a vida dele foi de-
dicada a sala de aula e a po-
lítica sempre fazendo uma 
política voltada para garan-

tir  os direitos individuais, 
os direitos sociais e garantir 
os  princípios democráticos. 
Ele enfrentou o período mi-
litar com bastante coragem. 
Então, a vida toda foi dedica-
da ao magistério, a questão 
política no sentido de uma 
política de justiça social, de 
igualdade e de  garantia das 
minorias", lamentou a ex-es-
posa, Isa Arroxelas. 

Odontólogo e professor 
de biologia, Antonio Augusto 

Arroxelas iniciou a militância 
política ainda na escola. Com 
o Golpe Militar de 1964, teve 
o mandato cassado, foi pre-
so e torturado, além de ter 
sido proibido de continuar o 
curso de direito que fazia na 
época, embora já fosse for-
mado em odontologia.

Em 1982, com a abertura 
política, Arroxelas foi eleito o 
vereador mais votado de João 
Pessoa, pelo MDB. Também 
foi deputado estadual, inte-

grando a bancada Constituin-
te de 1989, que promoveu a 
adaptação da atual Constitui-
ção da Paraíba à Constituição 
Federal do ano de 1988.

“Homem íntegro, de 
conduta ilibada. Lutou com 
bravura pela Democracia 
e lutou como como poucos 
pelas causas sociais”, decla-
rou a nora Rita Arroxelas, 
no Facebook. 

Antônio Arroxelas dei-
xou nove filhos e treze netos.

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Foto: Marco Russo

Ex-deputado estadual morreu aos 79 anos, durante a madrugada de ontem. O corpo foi velado no Salão Nobre da Assembleia Legislativa da Paraíba (ALPB), em João Pessoa

Têm início na próxima 
segunda-feira (29), atra-
vés do site da Comissão 
Permanente de Concur-
sos (CPCon) da Universi-
dade Estadual da Paraíba 
(UEPB), as inscrições do 
concurso público para 
preenchimento de 37 va-
gas em cargos de níveis 
fundamental e médio, da 
Câmara Municipal de Cam-
pina Grande (CMCG). Para 
se inscrever, o candidato 
deve acessar o endereço 
https://cpcon.uepb.edu.
br/concursos/CMCam-
pinaGrande/ a partir das 
10h de segunda até as 
23h59 do dia 25 de no-
vembro.

Os cargos para os 
quais estão sendo oferta-
das vagas são os seguin-
tes: agente de apoio geral 
legislativo e vigia, no nível 
fundamental; técnico de 
manutenção de computa-
dor, agente legislativo, re-
cepcionista, técnico legis-
lativo 1 e assessor técnico 
legislativo 1, no nível mé-

dio/técnico. A taxa de ins-
crição é de R$ 60,00 para 
os cargos de nível funda-
mental e R$ 80,00 para 
os cargos de nível médio/
técnico. 

Aqueles que têm direi-
to a isenção da taxa devem 
solicitar o benefício até 
as 23h59 do dia 1º de no-
vembro. A relação de ins-
crições homologadas e não 
homologadas será divulga-
da no dia 4 de dezembro. 
No dia 16 de janeiro de 
2019, a CPCon disponibili-
za o cartão de inscrição do 
candidato, através do site 
https://cpcon.uepb.edu.
br/concursos/CMCampi-
naGrande/.

Conforme o edital, a 
prova escrita objetiva para 
todos os cargos será apli-
cada no dia 27 de janeiro 
de 2019. Os candidatos 
aos cargos de assessor téc-
nico legislativo 1 e técnico 
legislativo 1 também farão 
prova de produção tex-
tual. Será aplicada prova 
prática, no dia 8 de março 

de 2019, para os candida-
tos ao cargo de assessor 
técnico legislativo 1 para 
uma quantidade de classi-
ficados de três vezes o nú-
mero de vagas ofertadas. 
Para os concorrentes aos 
cargos de assessor técnico 
legislativo 1 e técnico le-
gislativo 1 também haverá 
prova de títulos.

Resultado
O resultado preli-

minar da prova escrita 
objetiva será divulgado 
no dia 12 de fevereiro de 
2019. Já o resultado final 
do concurso está previsto 
para o dia 11 de abril. As 
remunerações variam de 
R$ 954,00 a R$ 1.483,40. 
Todos os detalhes do 
processo seletivo podem 
ser conferidos no edital, 
disponível no endereço 
eletrônico https://cpcon.
uepb.edu.br/concursos/
CMCampinaGrande/. Ou-
tras informações podem 
ser obtidas pelo telefone 
(83) 3315-3405.

Inscrições para concurso 
da CMCG começam dia 29

Vereador cobra implantação 
de prontuário eletrônico

O vereador Leo Bezerra 
(PSB) fez uma série de cobran-
ças ao Executivo Municipal du-
rante essa semana. Resposta 
aos seus requerimentos, im-
plementação de projeto de sua 
autoria, aprovado na Casa, re-
forma de mercados públicos, 
ações contra a erosão na bar-
reira do Cabo Branco e pro-
blemas na Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) dos Bancá-
rios estiveram entre os assun-
tos tratados.

“De mais de 600 reque-
rimentos que fiz, a Prefeitura 
me respondeu pouco mais de 
20. Quero saber o porquê de 
não ter sido implementado o 
prontuário eletrônico na rede 
municipal de saúde, um proje-
to de meu mandato. O prefeito 
Luciano Cartaxo (PV) tem até 
dezembro para sancioná-lo, ou 
justificar a não implementa-
ção”, informou o parlamentar.

Leo Bezerra ainda soli-
citou respostas a suspeita de 
possível desvio de verba re-
ferente às obras de reforma e 
requalificação do Parque Solon 
de Lucena, a Lagoa, no Centro 
da cidade. “O prefeito teima em 
querer esconder explicações 

sobre possíveis desvios na obra. 
Temos relatórios da PF (Polícia 
Federal) e da CGU (Controla-
doria Geral da União) atestan-
do irregularidades. O chefe do 
Executivo ficou de criar uma 
comissão interna na prefeitura 
para a análise das informações 
e documentos da obra. Até ago-
ra, ele não se pronunciou nem 
emitiu relatório da investiga-
ção”, apontou o vereador.

Segundo os apelos do 
parlamentar, a Falésia do Cabo 
Branco está se acabando de-
vido à erosão e há muito tem-
po a prefeitura diz que realiza 

obras de drenagem, no entanto, 
o vereador citou que o aciden-
te geográfico precisa de mais 
atenção.

Leo Bezerra ainda apon-
tou a necessidade de reforma 
nos mercados públicos da ca-
pital. Ele citou que a Caravana 
da Oposição da CMJP visitou 
os mercados de Oitizeiro e do 
Rangel, verificando, conforme 
o parlamentar alegou, que esta-
riam abandonados.

A respeito da UPA dos Ban-
cários, o vereador denunciou 
que o aparelho de raio-x estaria 
avariado. 

Leo Bezerra cobrou ainda respostas aos seus requerimentos 

Foto: Divulgalção/CMJP
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Contra ele pesa a suspeita de “benefícios econômicos” por gestão financeira fraudulenta em fundos de pensão

O Ministério Pú-
blico Federal no 
Distrito Federal 
abriu na quinta-
feira (25), a qua-

tro dias do segundo turno 
da eleição presidencial, uma 
nova investigação contra o 
guru econômico de Jair Bol-
sonaro (PSL), o economista 
Paulo Guedes. A informação 
foi publicada pelo jornal O 
Globo e confirmada pelo Jor-
nal do Brasil. A suspeita é de 
“benefícios econômicos” a 
partir de “crimes de gestão 
temerária ou fraudulenta” 
de investimentos vindos de 
fundos de pensão. O procedi-
mento determina a imediata 
intimação de Paulo Guedes, 
que deve prestar depoimen-
to em Brasília no dia 6 de no-
vembro.

Conforme revelou o jor-
nal O Estado de S. Paulo no 
dia 12 de outubro, a Funcef 
aponta em relatório a sus-
peita de irregularidades 
em um investimento de R$ 
112,5 milhões feitos pelo 
FIP Brasil Governança na 
empresa Enesa Participa-
ções. Gerido pela BR Edu-
cacional, empresa ligada a 
Paulo Guedes, o FIP causou 
perda total aos seus cotistas, 
entre eles a Funcef, que deti-
nha 20% de suas ações.

Chamado de “Posto Ipi-
ranga” por Jair Bolsonaro e 
indicado como ministro da 
Fazenda em caso da vitória 
deste, Guedes já era investi-
gado em outro procedimento 
investigatório criminal por 
suspeita de ter cometido os 
crimes de gestão fraudulenta 
e temerária à frente de outro 
fundo de investimento (FIP), 
o BR Educacional. 

“O novo procedimento a 
ser instaurado, que deve ser 
distribuído por correlação à 
Operação Greenfield, terá o 
seguinte objeto: investigar a 
possível ocorrência dos cri-
mes de gestão fraudulenta 
ou temerária de instituições 
financeiras equiparadas e 
emissão e negociação de tí-
tulos mobiliários sem lastros 
ou garantias em relação aos 
investimentos realizados na 
empresa Enesa Participa-
ções, por meio do FIP Bra-
sil Governança”, afirmam os 
procuradores Anselmo Lo-
pes e Sara Moreira em des-
pacho de abertura da inves-
tigação.

Funcef
O relatório da Funcef re-

velado pelo Estado de S. Pau-
lo apresenta uma série de 
indícios de irregularidades 
no investimento na Enesa. 
Entre eles estão o pagamento 
de dividendos incompatível 

com seus lucros, uso de em-
presas de fachada para jus-
tificar o enquadramento da 
empresa como uma holding 
e pagamento de ágio acima 
do normal.

A Funcef aponta que a 
Enesa Participações pode 
ter sido criada apenas para 
receber os aportes do FIP ad-
ministrado pela empresa de 
Guedes e financiado com di-
nheiro dos fundos de pensão.

“As perdas significati-
vas para os cotistas, entre os 
quais a Funcef, indicam a ne-
cessidade de instauração de 
processo administrativo, por 
meio de Comissão Técnica de 
Apuração (CTA), para ava-
liação das irregularidades 
apontadas”, diz a Funcef.

Segundo o fundo de pen-
são, a Enesa Engenharia S.A 
existia desde 1977, mas a 
holding Enesa Participações, 
que recebeu o aporte do FIP, 
foi criada “quando já estava 
em andamento o processo de 
constituição” do FIP Brasil 
Governança na Comissão de 
Valores Mobiliários (CVM).

Para justificar o en-
quadramento em “partici-
pações”, a Enesa passou a 
figurar como sócia de sete 
empresas. Segundo a Fun-
cef, cinco dessas empresas 
são suspeitas de serem fan-
tasmas e existirem apenas 
no papel.

Sobre a distribuição de 
dividendos, a Funcef afir-
ma que, em 2010, logo após 
receber o aporte de R$ 112 
milhões do FIP Brasil Gover-
nança, a Enesa Participações 
realizou distribuições de di-
videndos no valor de R$ 77,3 
milhões. O indício de irregu-
laridades estaria no fato de 
que o lucro da empresa, re-
lativo ao ano anterior, foi de 
R$ 44 milhões, portanto, diz 
o relatório do fundo de pen-
são, incompatível com a dis-
tribuição de dividendos.

Defesa
Em nota, os advogados 

Ticiano Figueiredo e Pedro 
Ivo afirmam que a investiga-
ção se “baseia em um relató-
rio fragilíssimo, que tratou 
de apenas um, dentre qua-
tro investimentos realizados 
pelo fundo”. “O relatório omi-
te o lucro considerável que 
o fundo tem propiciado aos 
investidores e a perspectiva 
de lucro de mais de 50% do 
valor investido. Ou seja, não 
houve qualquer prejuízo às 
partes envolvidas”, afirmam 
os advogados. “Causa perple-
xidade que, a setenta e duas 
horas das eleições, o Minis-
tério Público instaure uma 
investigação para apurar um 
investimento que deu lucro 
aos fundos de pensão”, finali-
zam os defensores.

Jornal do Brasil 

MP abre investigação contra 
Paulo Guedes, guru do PSL

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Economista Paulo Guedes será intimado a depor no próximo dia 6, em Brasília

Foto: Leo Pinheiro/Valor/Agência O Globo 

Colégio dos TREs

Atos nas universidades 
não foram orquestrados 

PF cumpre mandado contra 
eleitor filmado votando 

As ações de fiscalização 
que ocorreram em diver-
sas universidades públicas 
do país não foram orques-
tradas, afirma o Colégio de 
Presidentes dos Tribunais 
Regionais Eleitorais (TREs). 
Por meio de sua assessoria, o 
colegiado explicou que, para 
que sejam feitas operações 
de busca e apreensão, é pre-
ciso haver denúncia específi-
ca envolvendo cada uma das 
instituições.

Segundo o Colégio de 
Presidentes dos TREs, ações 
desse tipo são comuns nes-
se período, véspera do se-
gundo turno eleitoral, que 
ocorre neste domingo (28). 
A assessoria lembrou que 
houve ações semelhantes em 
outros órgãos públicos mu-
nicipais, estaduais e federais 
em todo o país. “Campanha 
eleitoral em órgão público 
não pode, mas, quando acon-
tece em universidade, chama 
mais a atenção da imprensa”, 
disse à Agência Brasil.

As denúncias chegam 
aos procuradores e promoto-
res eleitorais de cada Estado, 
que analisam e determinam 
busca e apreensão, se for o 
caso, para averiguar a vera-
cidade.  

Nos últimos dias, uni-
versidades públicas de todo 
o país foram alvo de ações 
policiais e de fiscalização 
eleitoral. A justificativa é ve-

rificar a possível ocorrência 
de propaganda eleitoral irre-
gular. Estudantes, professo-
res e entidades educacionais, 
no entanto, veem as ações 
como censura.

MPF
Em nota, a Procuradoria 

Federal dos Direitos do Cida-
dão do Ministério Público Fe-
deral (MPF) considerou “po-
tencialmente incompatíveis 
com o regime constitucional 
democrático iniciativas vol-
tadas a impedir a comuni-
dade discente e docente de 
universidades brasileiras de 
manifestar livremente seu 
entendimento sobre ques-
tões da vida pública no país – 
tais como as que ocorreram 
nos últimos dias 23 a 25 de 
outubro, em mais de uma de-
zena de universidades brasi-
leiras”.

Para o MPF, interpre-
tar dizeres como “Direito 
UFF Antifascista”; “Marielle 
Franco, presente” e “Dita-
dura nunca mais. Luís Paulo 
vive”, bem como iniciativas 
de debates acadêmicos ou 
manifestações públicas no 
espaço de ensino, como uma 
forma de propaganda eleito-
ral “transborda os limites da 
razoabilidade e compromete 
o arcabouço constitucional 
da liberdade de manifesta-
ção e de cátedra, bem como 
de expressão do pensamento 
e intelectual”.

O argumento de que as 
instituições escolares são 

equipamentos públicos e, 
portanto, a salvo do deba-
te eleitoral, “não faz jus à 
dignidade que ambos os te-
mas têm na Constituição de 
1988”, acrescenta o Ministé-
rio Público, que diz ainda: a 
interdição da disputa política 
no âmbito acadêmico “fragi-
liza a democracia”.

“É lamentável que, em 
uma disputa tão marcada 
pela violência física e sim-
bólica, pelo engano e pela 
falsificação de fatos, o ata-
que do sistema de justiça 
se dirija exatamente para o 
campo das ideias”, finaliza a 
instituição.

DPU
Para a Defensoria Pú-

blica da União (DPU), os 
debates sobre o quadro 
eleitoral vigente nas uni-
versidades não constituem 
propaganda. O posiciona-
mento está em recomen-
dação do último dia 24 en-
viada a reitores e diretores 
de instituições de Ensino 
Superior.

A recomendação par-
tiu da Defensoria Pública da 
União no Rio de Janeiro. No 
texto, a DPU recomenda que 
não haja, nas instituições, 
cerceamento do “exercício 
do direito à livre expressão, 
independente de posição 
político-ideológica, ainda 
que haja debates sobre o 
quadro eleitoral vigente, o 
que não se constitui propa-
ganda político-eleitoral”.

Filmagem feita dentro 
da cabine no momento do 
voto é crime de violação 
do sigilo do voto. Esse tipo 
de situação resultou no 
cumprimento de um man-
dado de busca e apreensão 
ontem (26) no Acre, expe-
dido pela Justiça Eleitoral.

O caso corre no âm-
bito da Operação Selfie 

Proibida e envolve a busca 
de eleitores que teriam se 
filmado dentro da cabine 
de votação no momento 
em que votavam, durante 
o primeiro turno das elei-
ções de 2018, no dia 7 de 
outubro deste ano.

Apesar de a ação de 
hoje estar focada em ape-
nas uma pessoa, o caso 
está sendo usado pela Po-
lícia Federal (PF) como 

alerta para que os eleito-
res não utilizem aparelho 
de celular na cabine de 
votação, “pois é conduta 
proibida” e configura cri-
me eleitoral.

“Caso o eleitor des-
respeite essa proibição e 
seja surpreendido, poderá 
ser preso em flagrante por 
violação do sigilo de voto”, 
disse, por meio de nota, a 
PF do Acre.

Mariana Tokarnia 
Repórter da Agência Brasil 

Agência Brasil

Saiba o que é proibido no dia 
da eleição deste domingo 

No domingo (28), dia da 
eleição, fica proibida a aglome-
ração de pessoas com vestuá-
rio padronizado de partido ou 
candidato ou bandeiras, bro-
ches, dísticos e adesivos. O uso 
de alto-falantes e amplificado-
res de som, a promoção de co-
mício e carreata também são 
vedados. De acordo com re-

solução do Tribunal Superior 
Eleitoral (23.551/17), essas 
práticas podem ser punidas 
com detenção de seis meses a 
um ano. É permitida, porém, 
a manifestação individual e 
silenciosa da preferência do 
eleitor por partido político, co-
ligação ou candidato.

Também é proibida a 

propaganda boca de urna e 
o impulsionamento de con-
teúdo na internet, em sites 
de candidatos e partidos, 
e-mails, sites de mensagens 
instantâneas e redes sociais. 
Esses serviços podem ser 
mantidos em funcionamento 
com os conteúdos publicados 
antes do dia do pleito.

Pesquisas
Segundo o TSE, podem ser di-

vulgadas no domingo as pesquisas 
realizadas em data anterior ao dia 
da eleição, para todos os cargos. As 
chamadas pesquisas de boca de urna, 
feitas no dia da eleição, só podem ser 
divulgadas após encerrado o pleito. 

No caso de presidente, esse encerra-
mento só se dá quando acabar a vota-
ção em todo o território nacional, em 
razão das diferenças de fuso horário. 
Nas disputas para governador, a di-
vulgação das pesquisas pode ser feita 
após as 17 horas do horário local.

ELEIÇÕES

2018
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Governo saudita é alvo de críticas constantes pelo assassinato do jornalista, principalmente da Turquia

A Promotoria de Is-
tambul, que comanda a in-
vestigação do assassinato 
do jornalista saudita Jamal 
Khashoggi, expediu nessa 
sexta-feira (26) a solicitação 
formal de extradição dos 18 
cidadãos sauditas suposta-
mente envolvidos no caso e 
detidos na capital da Arábia 
Saudita, Riad.

O escritório do promo-
tor enviou o pedido de extra-
dição através do Ministério 
de Justiça ao Departamento 
de Exteriores turco, para que 
este a envie à Justiça da Ará-
bia Saudita, informou a agên-
cia local Anadolu.

O presidente turco, Recep 
Tayyip Erdogan, insistiu hoje 
em que a única maneira que 
Riad tem de “limpar a mancha 
da suspeita” do assassinato 
de Khashoggi é extraditar os 
suspeitos para que sejam jul-
gados na Turquia.

O ministro de Exterio-
res turco, Mevlüt Çavusoglu, 
ressaltou ontem que, mes-
mo que o consulado em Is-
tambul, onde supostamente 
foi cometido o assassinato, 
seja território saudita, se-
gundo a Convenção de Viena 
sobre relações diplomáticas, 
o mesmo tratado prevê que 
os suspeitos de um crime se-
jam julgados no país no qual 
fica a delegação.

Da Agência EFE

Caso Khashoggi: Promotoria 
turca quer prender sauditas

Discurso x diálogo

Alberto Madeira

alberto.madeira@hotmail.com.br

Acilino

No campo econômico, velhos e novos institucio-
nalistas não se desapegam da visão de que tudo é uma 
questão de crença. Todavia, também é mais fácil se per-
ceber “crença” como sendo um termo profundamente li-
gado à cultura. É mais ou menos como no adágio: “eu sou 
aquilo que acredito ser”.

O individualismo metodológico é uma crença ali-
mentada pela teoria econômica ortodoxa ou neoclássica 
de que a racionalidade humana é ilimitada. É uma con-
tribuição para que o tempo seja visto como lógico e não 
como histórico. No entanto, existem as imprevisibilida-
des, as incertezas, as externalidades que geram falhas 
que podem ser esperadas, mas devem ser corrigidas em 
nome do bem-estar da população a ser assegurado pela 
sociedade. Existem as trajetórias históricas.

Em política, a crença no discurso vem perdendo espaço 
para a crença do diálogo. Com Habermas essa viragem tor-
nou-se uma viabilidade e que se reflete na retomada do re-
publicanismo já apontado por Alexis de Tocqueville em seus 
estudos sobre a democracia em terras americanas, ainda no 
século XIX.

A crença no discurso às vezes respeita às promessas-
dasvelhas cartas de intenção. Respeita também ao proce-
dimentalismo schumpeteriano de que a democracia é uma 
máquina de fazer governo. As elites competem pelo voto po-
pular e quanto mais o discurso é bonito e eloquente maior a 
possibilidade de se ganhar as eleições. 

Neste diapasão, temas importantíssimos tornam-se 
muito áridos e inabordáveis, tais como: finanças públicas, 
democracia participativa, accountability, participação cida-
dã, orçamento democrático e outras inovações democráti-
cas. Tais assuntos são afastados do discurso político dos que 
enaltecem as tradições familiares e nublam a realidade dos 
fatos com a conclusãosimplória do “já ganhou”.

A crença no diálogo é sempre a grande vilã para a maio-
ria dos políticos que se acostam ao liberalismo deslumbra-
do. Contudo, tal crença dialógica se pauta na argumentação 
e o argumento não se firma no hipotético. Este deve atentar 
para o tempo histórico e para a cultura política que se quer 
manter ou mudar. 

O interesse imediato do discurso é pela decisão a todo o 
custo. Não importa se a promessa é vazia de conteúdo de ci-
dadania. Importa ganhar e pronto. O discurso é sempre um 
ato isolado ou de quem tenta impor uma realidade, muito 
embora tal realidade seja construída por sobre uma inten-
ção individual ou de pequenos grupos sequiosos por manter 
o status quo.

O diálogo tem a natureza da partilha e da exposição de 
interesses múltiplos no espaço público. Nele não deve caber 
somente a prevalência da retórica majoritária e hegemônica. 
Pelodiálogo, na esfera pública, cabe a troca de razões públi-
cas e não privadas. Todos têm direito ao exercício da argu-
mentação e não há um vencedor magnânimo e idolatrado. 

Agora,a regra da deliberação pública dialógica exige de 
quem teve interesses contrariados a sua permanência no de-
bate. Isto em respeito ao senso de justiça coletivo. Só assim 
se constrói a legitimidade democrática.

Quando a legitimidade democrática não é respeitada, o 
poder gera desconfiança e a liderança pode ser forjada ou no 
mínimo incapaz de gerir o patrimônio público no âmbito do 
constitucionalismo financeiro ou da prestação de contas à 
sociedade.Tudo vira ato discricionário e o respeito às regras 
constitucionais pode ser sublimado em nome de um popu-
lismo descabido e descontextualizado.

O discurso eloquente e populista, no mais das vezes, es-
conde projetos pessoais que se escusam de tratar das ques-
tões de Estado e se prendem a questões imediatas de gover-
no e que empolguem os descontentes que se retiraram do 
debate transparente em nome de vaidades particulares. O 
descontentamento também pode ser um sentimento egoísta 
de perda de algum interesse no processo democrático da ar-
gumentação pública onde o coletivo tenha que se sobrepor 
às vontades individuais. 

No Brasil, há uma onda militarista autoritária, de ca-
pitão do mato ou “neocoronelista”. Mas pensando bem, a 
crença liberal e populista se vê acuada diante do senso 
republicano. Como consequência, as proposições dialógi-
cas são descaracterizadas e jogadas na vala comum dos 
desvalidos de nobreza.

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Na Flórida

Vários pacotes-bomba foram 
enviados de um mesmo local

Vários pacotes-bom-
ba enviados a figuras po-
líticas dos Estados Unidos 
(EUA) e à rede de televisão 
CNN saíram de um escri-
tório do serviço postal de 
Opa-Locka, cidade no sul 
da Flórida, informou a im-
prensa americana nessa 
quinta-feira (26).

Jornais denunciaram 
que os pacotes enviados a 
expoentes do Partido Demo-
crata, como o ex-presidente 
Barack Obama e a ex-can-
didata presidencial Hillary 
Clinton, procediam do mes-
mo escritório central.

Segundo o canal CBS, 
as autoridades investigam 
as pistas que conduzem à 
Flórida como lugar de ori-
gem do envio, ao mesmo 
tempo que “buscam nas 
instalações dos Correios 
pacotes (suspeitos) adicio-
nais que coincidam com os 
dez enviados nos últimos 
quatro dias”, informou a 

emissora Local 10 News.
Desde segunda-feira 

(22), dez pacotes-bomba 
foram enviados, com três 
novos artefatos encami-
nhados nessa quinta-fei-
ra (25) ao ex-vice-presi-
dente Joe Biden e ao ator 
Robert de Niro, o que as 
autoridades classificaram 
como “terrorismo”.

O objetivo inicial é de-
terminar se os dispositivos 
foram projetados com a 
intenção de explodir ou se 
simplesmente foram envia-
dos para semear o medo.

O FBI (a polícia fede-
ral americana) confirmou 
ontem que a congressista 
democrata Debbie Wasser-
man Schultz aparecia como 
remetente nos pacotes sus-
peitos enviados a políticos.

Em comunicado, o FBI 
informou que os pacotes 
tinham as mesmas cara-
terísticas: todos foram en-
viados em envelopes com 
plástico bolha e, no lado 
externo, havia rótulos im-

pressos com os endereços.
O fato de todos os des-

tinatários serem membros 
do Partido Democrata ou 
pessoas contrárias ao pre-
sidente Donald Trump 
indicam uma possível mo-
tivação política, mas nada 
foi revelado sobre a autoria 
por enquanto.

Esses episódios ocor-
rem apenas duas semanas 
antes da realização das 
eleições legislativas de 
meio de mandato no país, 
no dia 6 de novembro.

Agência EFE

 O objetivo inicial 
é determinar se os 
dispositivos foram 
projetados com a 

intenção de explodir ou 
foram enviados para 

semear o medo

Representantes dos go-
vernos da China e do Japão 
assinaram ontem (26), em 
Pequim, dez acordos para 
fortalecer a cooperação bi-
lateral em diferentes áreas 
como finanças e comércio, e 
reafirmaram o compromisso 
para trabalhar em conjunto 
para conseguir a estabilida-
de na região.

O primeiro-ministro chi-
nês Li Keqiang e o premier ja-
ponês Shinzo Abe se reuniram 
no Grande Palácio do Povo, 
onde participaram de uma ce-
rimônia de boas-vindas e assi-
naram acordos de cooperação 
ao lado de outros membros 
dos seus respectivos governos.

No segundo dia da visi-
ta oficial de Abe, a primeira 
feita por um chefe de gover-
no japonês à China nos últi-
mos sete anos, ele destacou 
o acordo alcançado entre o 
Banco Popular da China e o 
Banco do Japão para fortale-
cer sua cooperação e melho-
rar a estabilidade financeira 
dos dois países.

China e Japão 
firmam dez 
acordos para  
cooperação

Crime
O jornalista sumiu após entrar, no último dia 

2, no consulado da Arábia Saudita em Istambul, 
na Turquia, para resolver questões burocráticas. 
Khashoggi fazia oposição ao governo saudita e cri-
ticou diretamente o príncipe herdeiro Mohammad 
bin Salman e o rei Salman.

No mesmo dia do desaparecimento de 
Khashoggi, horas após o jornalista ter entrado no 
consulado, um comboio de seis veículos saiu do 
edifício diplomático e seguiu para a residência do 
cônsul, segundo informações da imprensa turca 
com base em imagens de câmeras de segurança.

O governo da Turquia se negou a comen-
tar os rumores da imprensa, segundo os quais 
Khashoggi foi torturado, assassinado e inclusive 
esquartejado no consulado.

Protestos já existem. Para o presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, a única maneira de “limpar a mancha da suspeita” do assassinato de Khashoggi é extraditar os suspeitos

Foto: Osman Orsal/Reuters

Da Agência EFE
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Fundo Monetário Internacional promete liberar uma linha de crédito stand-by no valor de US$ 53,3 bilhões

A direção do Fundo Mo-
netário Internacional (FMI) 
aprovou nessa sexta-feira 
(26) uma linha de crédito 
stand-by de US$ 56,3 bilhões 
para ajudar a Argentina a 
estabilizar a economia. O 
dinheiro será liberado em 
parcelas trimestrais, depen-
dendo do cumprimento das 
metas estabelecidas – entre 
elas, a redução dos gastos 
públicos. O acordo, que per-
mitiu o empréstimo, já havia 
sido anunciado em setembro 
e era o segundo negociado 
pelo país, com a instituição 
financeira, desde junho.

A Argentina recorreu 
ao FMI pela primeira vez em 
13 anos, depois de ter sofri-
do uma corrida cambial em 
maio. O primeiro acordo, 
previa desembolsos trimes-
trais de um total de US$ 50 
bilhões. Apesar do valor ser 
alto, foi insuficiente para 
tranquilizar os mercados 
e o dólar norte-americano 
voltou a disparar, em agosto, 
fazendo com que o peso ar-

FMI aprova linha de crédito 
de US$ 56 bi para Argentina

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Monica Yanakiew
Da Agência Brasil  O empréstimo já havia 

sido anunciado em 
setembro e era o segundo 
negociado pelo país com a 

instituição financeira

gentino perdesse metade de 
seu valor este ano.

O país pediu para o FMI 
antecipar os desembolsos 
e aumentar o empréstimo, 
para fazer frente a segunda 
corrida cambial. Controlar o 
dólar é fundamental para a 
economia argentina: cada vez 
que a moeda norte-americana 
aumenta, a inflação sobe e as 
previsões são de que superará 
os 40% este ano. Em troca, o 
governo do presidente Mau-
ricio Macri prometeu zerar o 
déficit fiscal em 2019.

O FMI aceitou e elevou 
o valor do pacote a US$ 56,3 
bilhões. O acordo, que havia 
sido publicamente anuncia-
do, foi formalmente aprovado 
pela direção do FMI ontem.

Em Zaquintos

Moradores de ilha grega passam a 
madrugada na rua após terremoto

Muitos moradores da 
ilha de Zaquintos, na Grécia, 
passaram a madrugada ao 
ar livre após o forte terre-
moto de magnitude 6,4 na 
escala Richter que ocorreu 
nessa sexta-feira (26) sem 
causar vítimas, mas com di-
versos danos materiais.

De acordo com o Insti-
tuto de Geodesia Observa-
tório de Atenas, o terremoto 
ocorreu por volta de 1h55 
(hora local) e seu epicentro 
ficou no mar, a 44 quilôme-
tros de Zaquintos e a 280 
quilômetros de Atenas.

O Serviço Geológico 
dos Estados Unidos (USGS, 
a sigla em inglês) havia in-
formado anteriormente 
que o terremoto tinha sido 

de magnitude 6,8.
O tremor foi sentido no 

sul da Itália, Malta e Albâ-
nia e teve dezenas de répli-
cas com magnitude máxima 
de 5,4 graus.

O prefeito de Zaquintos, 
Pavlos Kolokotsas, afirmou 
que a situação está sob con-
trole, que não há feridos, mas 
sim uma série de danos, cau-
sados principalmente pelos 
deslizamentos de terra.

Kolokotsas acrescen-
tou que, como medida de 
precaução, permanecerão 
fechadas todas as escolas e 
creches da ilha, assim como 
os serviços públicos.

Os principais danos 
foram registrados nas ci-
dades de Laganas e Agios 
Sostis, localizadas perto do 
epicentro.

Da Agência EFE

No porto de Zaquintos, 
a capital dessa pequena 
ilha de 40 mil habitantes, 
houve um deslocamento da 
doca, mas que não causou 
danos às embarcações. No 
entanto, todos os barcos 
tiveram que ser retirados 
do local.

As autoridades pedi-
ram que os moradores não 
entrem em casas antigas ou 
edifícios com risco de desa-
bamento.

O terremoto causou 
cortes de energia elétrica, 
mas o fornecimento já foi 
restabelecido em toda a ilha.

O tremor de magnitude 6,8 na Escala Richter provocou alguns estragos

Foto: Reprodução/Internet
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Preços de flores
Maior diferença nos preços de flores, segundo pesquisa 
realizada pelo Procon-JP, nas floriculturas da capital, está na 
grinalda grande de rosas, R$ 270,00. Página 18 Fo
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Editoração: MaradonaEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Polyana Resende e Chico Limeira estarão no palco da casa de shows cantando clássicos de Chico Buarque de Holanda

A noite que antecederá 
o segundo turno das elei-
ções terá um apanhado de 
‘hinos pela democracia’. 
É que Polyana Resende e 
Chico Limeira estarão no 
palco do Miragem, em João 
Pessoa, cantando clássicos 
de Chico Buarque de Hol-
landa. O show será nes-
te sábado, dia 27, a partir 
das 19h. O Miragem fica na 
Tamarindeira Processos 
Criativos (Rua Nevinha Ca-
valcanti, 92, no Miramar). 
Ingressos custam R$ 20 
(inteira) e R$ 10 (meia).

No palco, além de Chico 
Limeira e Polyana Resende, 
estarão os músicos Potyzi-

nho Lucena, Luís Umberto, 
Francisco Neto e Alisson 
Cavalcante.  No repertório, 
músicas de protesto e bala-
das cheias de passionalida-
de, como ‘Samba do gran-
de amor’. Polyana Resende 
informou que esse será o 
último show desse projeto 
neste ano.

“O projeto existe há um 
ano e surgiu através da pré-
via do bloco As Raparigas 
de Chico. Para este sábado, 
selecionamos os clássicos do 
Chico Buarque. Com certeza 
‘Roda viva’, ‘O que será’, ‘Vai 
passar’ estarão no repertó-
rio”, disse a cantora e compo-
sitora. Ela adiantou que está 
preparando uma surpresi-
nha para o Dia do Samba [2 
de dezembro].

Ano passado, Polyana 
foi destaque do carnaval 
Tradição de João Pessoa. Ela 
foi a primeira mulher a com-
por um samba-enredo para 
a escola de samba Malan-
dros do Morro. O tema foi a 
‘A fé dos deuses no Brasil’. A 
escola já teve outra mulher 
puxando samba: Dandara. 
Mas, foi a primeira vez que 
teve uma compositora. E pu-
xando o samba...!!!

Também ano passado, 
a pernambucana Polyana 
Resende (que já é paraiba-
na por afeto) lançou o CD 
‘Samba Teimoso’. Um disco 
de samba com influências 
urbanas, mas sem esquecer 
as raízes. ‘Samba Teimoso’ é 
um disco de braços e abra-
ços com world music, mas 

sem dispensar o violão de 
sete cordas...

 
Tá valendo, boy
Chico Limeira é um dos 

grandes nomes do samba pa-
raibano. Seu talento pode ser 
visto e apreciado em diver-
sos projetos musicais volta-
dos para o gênero. Ano pas-
sado, ele lançou seu primeiro 
disco solo (com título homô-
nimo) com canções autorais. 
Um CD de delicadeza poética 
e refinamento sonoro.

Este ano, Chico Limei-
ra foi protagonista de uma 
polêmica que colocou em 
polvorosa setores mais con-
servadores da sociedade 
paraibana. Finalista (e ven-
cedor) do Festival de Música 
da Paraíba (organizado pela 

Funesc, Secom, Secult e Rá-
dio Tabajara), ele defendeu a 
canção ‘Imprópria’. O artista 
também conquistou o prê-
mio de Melhor Intérprete.

Essa música questiona 
os nomes dados a diversos 
bairros, ruas e avenidas da 
capital paraibana. Conforme 
Chico Limeira, maior parte 
dos nomes não representam 
o povo paraibano. Um dos 
nomes criticados é o de João 
Pessoa (político paraibano 
cuja morte foi o estopim da 
Revolução de 1930). Na can-
ção, a homenagem, para Chi-
co, “tá valendo não, boy”.

Polêmicas à parte, Chico 
Limeira levará para o Mira-
gem, hoje à noite, muito de 
sua experiência na cena pa-
raibana do samba (como, por 

exemplo, nos projetos Trem 
das Onze e Troça Harmôni-
ca). Chico já planeja lançar 
um novo disco intitulado 
‘Subversamba’. Ele no palco é 
certeza de samba de primei-
ra. Vale a pena conferir.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Hinos pela democracia serão 
atrações de hoje no Miragem

SERVIÇO 
n Evento: Roda de 
Samba Buarque
Com Polyana Resende 
e Chico Limeira
n Onde: No Miragem 
(Tamarindeira)
n Ingressos: R$ 10,00 
(meia)/ 20,00 (inteira)
n Abertura da casa: 
18h
n Roda de Samba: 
A partir das 19h

Ano passado, a pernambucana Polyana Resende (que já é paraibana por afeto) lançou o CD ‘Samba Teimoso’.  Já Chico Limeira é um dos grandes nomes do samba paraibano, tendo lançado seu primeiro disco solo

Andei por aí, caminhei 
entre perplexidades, 
aprendi que o Brasil é tão 
apocalíptico quanto as 
profecias não consumadas, 
quase desisti de escrever 
na imprensa e repensei 
sobre o ser ou não ser das 
empresas à sombra e ao 
sol dos sertões que não 
são tão mais Euclides da 
Cunha assim...

Até com anjos decaídos amei, lavei, 
escancarei janelas, portas e risadas, como 
se viver sorrindo/sofrendo fosse a quanti-
dade exata da beleza de entrar na solidão.

De repente estourou a luz: os anjos que 
caíram não estão desprotegidos, pois há 
brilho e vida, existe amor. Não é demasia-
do falar de Deus nem falar com Deus. Não 
é demasiado rezar, colocar os joelhos no 
chão, aprender e apreender a humildade.

Poderosos costumam rir de poetas. 
Estão intoxicados demais. Perderam a sen-
sibilidade, a capacidade, sei-lá-mais-o-que, 
de saber o que é a barra de viver.

Graças ao que se representa através de 
nossa própria galáxia, por outro lado, bate 

Estrelas no céu do outubro ocidental
nnn Na fase pós-Beatles, 
há uma canção de John 
Lennon com esta estrofe: 
“A mulher é a escuridão do 
mundo. A mulher é a escrava 
dos escravos. Se ela tenta ser 
livre, tu dizes que ela não te 
ama. Se ela pensa, tu dizes 
que ela quer ser homem”. A 
composição é “Woman is the 
nigger of the world”.

Negro, da música de 
Lennon, está no senti-
do não da cor, mas de 
escuridão, de escravidão, 
lembrando que, em certo 
sentido, o “martelo das 
feiticeiras” continuava a 
existir na década de 1970. 

A frase foi cunhada 
por Yoko Ono durante uma 
entrevista a uma revista 
em 1969. Lennon estava 
orgulhoso que era a música 
dos primeiros direitos das 
mulheres antes de “I am 
woman”. O então ex-beatle 
havia citado o livro “O mar-
telo das feiticeiras”, escrito 
em 1484 por inquisidores, 
cujo prefácio na edição bra-
sileira, de Rose Marie Mu-
raro, revela que as bruxas 
queimadas  na Idade Média 
foram mais de 100 mil.

Yoko Ono, composito-
ra, artista plástica, viúva de 
John Lennon, disse numa 
entrevista publicada em 
setembro de 1995 (que te-
nho arquivada): “Quando eu 
e John saíamos, as pessoas 
se aproximava e pergunta-
vam: ‘John, o que você anda 
fazendo?’. Mas nunca per-
guntavam a mim, pois, como 
sou mulher, nunca se espera 
que eu faça alguma coisa”.

Em tempo: a sensível 
‘Woman is the nigger of the 
world” talvez tenha sido 
mal traduzida para o por-
tuguês porque existem os 
que têm medo de traduzir 
a palavra “nigger”. Todas as 
traduções para o português 
usam a palavra “negro”, o 
que não é exatamente o 
que ele queria expressar.

Lennon não usou a 
palavra em inglês que cor-
responderia a negro. Usou 
um termo ofensivo e racista, 
propositadamente, para 
fazer uma crítica, e dizer 
que a mulher é considerada 
assim, perante o mundo. 
Quando se quer ofender um 
negro, usa-se a palavra “nig-
ger”. Por isso fez essa crítica.

“Nigger”
forte, sem precisar 
de qualquer alopa-
tia ou homeopatia 
da vida, o coração 
divino, na quanti-
dade infinita das 
infinitas quantida-
des. E o infinito se 
faz três e se faz três 
em ser só um. É o 
triângulo, a trin-
dade mostrando 

que perto está a brecha que nos leva para 
dentro e fora deste sistema solar.

Abrem-se terceiros, quartos, quintos, 
sétimos, milésimos olhos. Estou ainda e 
sempre admirando este mundo (novo?), 
aprendendo de suas geografias, violên-
cias, políticas, doenças, belezas, reivindi-
cações, docilidades, protestos, sexualida-
des, manifestos, cidades.

O português é uma arma com mais 
gumes que o inglês. O computador agora 
(12h30m de 26/10/2018) explode qual 
extensão do pensamento que percebe. 
Recebo, sem ser espírita. É um fogo sem 
artifício.

Brinco de ser ponto convergente, 
vírgula divergente. Côncavo e convexo, 

por mais que seja redonda e inclinada a 
Terra. Quem diz que “gosto não se discu-
te”, esquece que gostar é uma montanha 
de conflitos.

Olhem para aposentados, sexagená-
rios, desempregados, menores e maiores 
abandonados. A todos eles não interessa 
uma parada no tempo. Eles querem - se-
nhores e senhoras da situação e da oposi-
ção - um basta a esses conflitos que aumen-
tam problemas e não trazem soluções.

Olho para tudo isso e só não quero ser 
como um tipo de voto: o útil jornalista, escri-
tor e/ou compositor. Repito uma frase pinça-
da de uma música de Belchior: “Não saque a 
arma no ‘saloon’; eu sou apenas o cantor”.

É isto, isso, aquilo e muito mais: não 
deve-se permitir que o País transforme-se 
num imenso e moderno (???) faroeste. É a 
tarefa maior de situacionistas e oposicio-
nistas, políticos e poetas.

O povo não é para ser o que a gente 
quer. É o contrário, enquanto salta aos 
olhos uma frase shakespeariana: “Não há 
nada de bom ou de mau, a não ser que o 
pensamento o torne assim”. 

Ontem meu peito sentiu estrelas no céu 
de um outubro ocidental. O realce é uma 
circunstância? Quanto mais desafios, melhor.
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Órgão já visitou a Clínica AMA, localizada no Conde, e irá fiscalizar a Fazenda do Sol, em Campina Grande

O Núcleo de Políticas Pú-
blicas do Ministério Público da 
Paraíba por meio do Comitê 
Permanente de Monitoramen-
to começou a investigar duas 
comunidades terapêuticas na 
Paraíba, baseado em um rela-
tório nacional que aponta ir-
regularidades que configuram 
violações de direitos humanos.  
O núcleo do Ministério Público 
já visitou a Clínica AMA, locali-
zada no Conde e irá fiscalizar 
a Fazenda do Sol, em Campina 
Grande, sob a acusação de in-
ternações involuntárias e com-
pulsórias.

Existem cerca de duas 
mil comunidades terapêuticas 
no Brasil que oferece, em sua 
maioria, tratamento para de-
pendentes químicos em regi-
me de internação. No entanto, 
esse relatório constatou 28 es-
tabelecimentos irregulares em 
12 unidades da federação.

De acordo com o procura-
dor de Justiça, Valberto Cosme 
de Lira, que coordena o Núcleo 
de Políticas Públicas o relatório 
da inspeção nacional recebido 
recentemente pelo Ministério 
Público da Paraíba e pelos in-
tegrantes do comitê apressou o 
início das visitas às comunida-
des terapêuticas que estavam 
previstas para 2019. 

Segundo informações do 
relatório, também foi consta-
tado ‘isolamento e restrição 
do convívio social’, com res-
trições físicas à circulação e 
também restrições às comuni-
cações com o mundo exterior, 
inclusive com a instalação das 
comunidades em locais de di-
fícil acesso, com presença de 
muros, grades e portões, bem 
como a retenção de documen-
tos e pertences dos internos. 

Valberto Lira também 
destacou que o relatório nacio-
nal cita a ‘incomunicabilidade e 
visitas restritas’ às pessoas in-

ternadas, que não podem reali-
zar chamadas, apenas receber, 
prejudicando as possibilidades 
de comunicação. “Foram ob-
tidos relatos de que os funcio-
nários mentiriam para fami-
liares que tentaram ligar para 
os internos, dizendo que estes 
não queriam falar com aqueles, 
induzindo a pessoa a não mais 
telefonar e isolando o interno 
ainda mais de seus entes queri-
dos”, observou, acrescentando 
outras irregularidades detecta-
das na inspeção nacional como 
violação de sigilo de corres-
pondência e de acesso a meios 
de comunicação, internações 
involuntárias com ausência de 
laudo médico e de comunicado 
ao Ministério Público e inter-
nações voluntárias convertidas 
em involuntárias.

Conforme relatório, na 
Fazenda do Sol, em Campina 
Grande “Geralmente as pes-
soas chegam à CT trazidas por 
seus familiares, mas quando 
estão na comunidade per-
manecem sem contato com a 
família, com exceção dos dias 
de visitas, que acontecem uma 
vez por mês e de raros conta-
tos por telefone, quando obtêm 
autorização da coordenação, o 
que permite concluir que esses 
familiares não participam da 
dinâmica terapêutica”.

O Relatório da Inspeção 
Nacional em Comunidades Te-
rapêuticas teve a participação 
do ‘Mecanismo Nacional de 
Prevenção e Combate à Tor-
tura (MNPTC)’, que é fruto do 
compromisso internacional 
assumido pelo Estado brasi-
leiro em 2007, com a ratifica-
ção do Protocolo Facultativo 
à Convenção Contra Tortura e 
Outros Tratamentos ou Penas 
Cruéis, Desumanos ou Degra-
dantes da Organização das Na-
ções Unidas (ONU) e do Conse-
lho Federal de Psicologia.

MP investiga comunidades 
terapêuticas na Paraíba

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Plano de saúde é proibido 
de cancelar contrato em JP

“Não pode a presta-
dora de serviço de saúde 
cancelar unilateralmente o 
contrato de plano de saúde, 
quando o usuário se encon-
tra em pleno tratamento 
médico, mormente, quando 
diagnosticado com grave 
doença (câncer), situação 
preexistente ao cancela-
mento do contrato que se 
deu de forma unilateral e 
imotivada”. A afirmação foi 
feita em decisão proferida 
pela 2ª Turma Recursal da 
Capital, com relatoria do 
juiz Inácio Jário Queiroz de 
Albuquerque, que negou 
provimento ao recurso in-
terposto pela Unimed Coo-
perativa de Trabalho Médi-
co e manteve a sentença em 
todos os seus termos.

Ao interpor o Recur-
so Inominado a Unimed 
alegou a preliminar de ile-
gitimidade ativa, que foi 
rejeitada. O relator disse 
que, conforme petição ini-
cial, a usuária do plano de 
saúde coletivo pretendeu 
questionar a ilegalidade da 

rescisão do contrato reali-
zada unilateralmente pela 
operadora, sendo possível 
aferir que a autora da ação 
é titular do interesse juridi-
camente protegido afirma-
do na pretensão, uma vez 
que, na condição de benefi-
ciária, é a destinatária final 
do serviço, ao passo que a 
operadora é a titular do in-
teresse que se opõe à sua 
pretensão. Desta forma, o 
juiz reconheceu a legitimi-
dade ativa da autora. 

Ao decidir, o magis-
trado afirmou que a Lei 
nº 9.656/98 (que dispõe 
sobre os planos e seguros 
privados de assistência à 
saúde) proíbe, expressa-
mente, a rescisão unilateral 
de contrato pela operadora, 
dos contratos individuais e 
familiares, salvo em casos 
de inadimplência ou frau-
de cometida pelo consu-
midor. Quanto à resilição 
unilateral dos contratos 
empresariais, argumentou 
que a interpretação vem 
sendo no sentido de esten-

der o entendimento tam-
bém aos planos coletivos, 
como forma de impedir o 
cometimento de abusos ou 
a estipulação de regras que 
coloquem os beneficiários 
em desvantagem excessiva.

Inácio Jário explicou, 
também, que a Unimed, ao 
operar com o sistema de 
saúde, assume o dever de 
garantir o direito funda-
mental à vida, devendo se 
sujeitar às normas impera-
tivas referentes à atividade 
e assumindo responsabili-
dade constitucional de pro-
moção da saúde.

O magistrado apontou, 
ainda, que o cancelamento, 
de forma unilateral e imo-
tivada, num momento de 
fragilidade e debilidade da 
usuária, que necessitava 
com urgência se submeter 
a tratamento de quimiote-
rapia para fins de conter 
possível expansão da doen-
ça, afetou, sensivelmente, 
os sentimentos da mesma, 
gerando abalo psicológico, o 
que configura danos morais.

Campanha pede ajuda para 
ex-morador de rua em Patos

Adriano Teixeira Lima, po-
pularmente conhecido como 
‘João de Deus’, está morando 
provisoriamente no Lar de Ido-
sos, no bairro Monte Castelo, na 
cidade de Patos, desde o último 
dia 23, e sendo acompanhado 
pelo CAPs II, conforme ficou 
acordado com a Promotoria de 
Justiça de Patos, sob mediação 
do Promotor, Elmar Alencar. 
Esse acompanhamento, que 
deverá ter avaliações quinze-
nais, deve perdurar por 45 dias 
e depois deste período, o desti-
no de Adriano é incerto. Para 
assegurar que ele seja resga-
tado, social e afetivamente, 
crie vínculos com Patos, a ci-
dade que o acolheu, um grupo 
de amigos, capitaneados pela 
representante comercial, Lu-
ciana Pereira, lançou ontem 
(26), a campanha solidária, 
denominada “Dê uma mão 
para nosso João”.

O objetivo da campanha, 
explica Luciana, é assegurar 
todo o aparato necessário para 
que Adriano resgate sua cida-
dania, a alegria de viver e pos-
sa ser reinserido na sociedade 
como um cidadão. “Adriano 
não tem renda, não tem em-

prego, precisa de acompanha-
mento psicológico e psiquiá-
trico para lhe ajudar a superar 
vários traumas, inclusive o da 
amputação que teve que ser 
submetido, sua família é muito 
carente e não tem condições de 
ajudá-lo, enfim, é uma pessoa 
solitária, que precisa de ajuda 
para tudo e eu e algumas pes-
soas estamos imbuídos deste 
propósito de dar a mão a ele, de 
ajudá-lo  a reerguer-se, de mos-
trar a ele que ele não está mais 
só”, reitera Luciana.

A campanha tem vários 
focos. Primeiro arrumar um 
local, casa ou apartamento 
onde ele residirá quando sair 
do Lar do Idoso. Conseguido 
isso, precisa-se dotar esse es-
paço com itens básicos que 
garantam sua permanência, a 
exemplo de fogão, geladeira, 
mesa, cadeiras, utensílios de 
cozinha, cama, mesa e banho, 
alimentação, etc. Os itens, ex-
plica Luciana, não precisam 
ser novos, basta estarem em 
perfeitas condições de uso. A 
cama, um colchão e um ven-
tilador novos já foram conse-
guidos, respectivamente, com 
doações das lojas G. Franklin 

Móveis e Franklin Móveis, dos 
empresários Josa e Maria e 
João Carvalho e do empresário 
Gervásio Leite, das lojas Rei 
dos Parafusos.

Quem quiser contribuir 
com a campanha solidária 
pode ligar para Luciana, no 
número 98692-9629. Roupas, 
remédios, materiais de higie-
ne pessoal, um emprego, um 
psicólogo e um psiquiatra que 
se disponham a acompanhà-lo 
sistematicamente e gratuita-
mente, um dentista para rea-
lizar um tratamento dentário, 
alguém que o leve para pas-
sear, que vá conversar com ele, 
enfim, toda ajuda será muito 
bem-vinda.  “A proposta é for-
mar uma grande corrente soli-
dária para dar uma oportuni-
dade de Adriano ser resgatado 
sócio e afetivamente. Ele é uma 
pessoa muito sofrida, que nun-
ca teve afeto, aconchego, ami-
gos, uma estrutura familiar, 
sempre se virou sozinho, é um 
ser humano embrutecido pela 
vida dura e solitária, mas que 
tem um olhar sensível, de um 
apelo sentimental sem expli-
cação e que precisa de apoio”, 
finaliza Luciana.

Em João Pessoa

Diferença no preço de flores chega a 
R$ 270,00, diz pesquisa do Procon-JP

A maior diferença nos 
preços de flores, segundo 
pesquisa realizada pela 
Secretaria Municipal de 
Proteção e Defesa do Con-
sumidor, está na grinalda 
grande de rosas, R$ 270,00, 
com preços entre R$ 180,00 
(Floricultura Rosa Mística - 
Centro) e R$ 450,00 (Inde-
pendência - Tambiá). A pes-
quisa, que foi realizada na 
última quinta-feira (25) e 
levantou preços de 35 itens 
em sete floriculturas da Ca-
pital, serve para dá opção 
de preços ao consumidor 
que pretende comprar flo-
res para o Dia de Finados (2 
de novembro).

 Outras grandes diferen-
ças estão na grinalda média 
de rosas, R$ 150,00, com pre-
ços entre R$ 150,00 (Rosa 
Mística e Deda Flores - Cen-
tro) e R$ 300,00 (Moça Flo-
res - Centro); e na grinalda 
grande de flores do campo, 
com preços entre R$ 150,00 
(Deda Flores e Rosa Mística 
- Centro) e R$ 300,00 (In-
dependência - Tambiá) e na 
coroa grande de flores, R$ 
100,00, com preços entre R$ 
200,00 (Brunna Flores - José 
Américo) e R$ 300,00 (Inde-
pendência - Tambiá). 

A maior variação, 
500%, ficou com o molho de 
flores do campo, com pre-

ços entre R$ 5,00 (Indepen-
dência - Tambiá) e R$ 30,00 
(Moça Flores - Centro), dife-
rença de R$ 25,00. O secre-
tário Helton Renê explica 
que a diferença nos preços 
leva em consideração o tipo 
de arranjo e a estrutura do 
mesmo. “Quem desejar um 
arranjo mais sofisticado, 
com algo em sua estrutura 
decorativa, com certeza pa-
gará mais. Mas, aconselho a 
consultar nossa pesquisa, já 
que a diferença nos preços 
está muito grande”, afirma.

 
Locais
A pesquisa foi realizada 

nas floriculturas Moça Flo-

res (Centro), Deda Flores 
(Centro), Arte Flores (José 
Américo), Paraíso das Flo-
res (Cruz das Armas), Brun-
na Flores (José Américo), 
Independência (Tambiá) e 
Rosa Mística (Centro).

O secretário Helton 
Renê explica que a 

diferença nos preços 
leva em consideração o 

tipo e estrutura
de arranjo

A pesquisa levantou preços de 35 
itens em sete floriculturas da capital

Foto: Evandro Pereira
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Haverá uma redução na cobrança da tarifa em relação aos cinco meses anteriores, quando a bandeira foi vermelha

A Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) 
anunciou ontem (26) que a 
bandeira tarifária que será 
aplicada nas contas de luz 
em novembro será ama-
rela. Assim, haverá uma 
redução na cobrança em 
relação aos cinco meses 
anteriores, quando a ban-
deira foi vermelha.

A bandeira amarela tem 
custo de R$ 1 a cada 100 kWh 
(quilowatts-hora) consumi-
dos. Já a bandeira vermelha, 
que vigorava desde junho, 
prevê cobrança de R$ 5 a cada 
100 kWh.

A justificativa para a re-
dução na cobrança está no 
início do período de chuvas. 
Segundo a Aneel, apesar de 
os reservatórios ainda esta-
rem com níveis reduzidos, 
a agência acredita que com 
o início da estação chuvosa 
haja elevação gradual no ní-
vel de produção de energia 
pelas usinas hidrelétricas.

Sistema
O sistema de bandeiras 

tarifárias foi criado para si-
nalizar aos consumidores os 
custos reais da geração de 
energia elétrica. A adoção 
de cada bandeira, nas cores 
verde (sem cobrança extra), 
amarela e vermelha (pata-
mar 1 e 2), está relaciona-
da aos custos da geração de 
energia elétrica. No patamar 
1, o adicional nas contas de 
luz é de R$ 3 a cada 100 kWh; 
no 2, de R$ 5.

Dicas de economia
Para evitar aumento sig-

nificativo nas contas, a Aneel 
faz algumas recomendações 
aos consumidores, entre as 
quais de banhos mais rápi-
dos para quem usa chuveiro 
elétrico, e optar por tempe-
ratura morna ou fria.

A agência sugere tam-
bém a diminuição no uso 
do ar-condicionado e que, 
quando o aparelho for usa-
do, não se deixem portas e 
janelas abertas. Além disso, é 
preciso manter limpo o filtro 
do aparelho. Outra sugestão 
é que o consumidor fique 
atento ao tempo em que a 
porta da geladeira fica aber-
ta e que nunca se coloquem 
alimentos quentes em seu 
interior.

Outras dicas são juntar as 
roupas para serem passadas 
de uma só vez e não deixar o 
ferro ligado por muito tempo 
e, em caso de longos períodos 
de ausência de casa, evitar 
que os aparelhos fiquem no 
sistema stand-by (em espera). 
Nesse caso, o mais indicado é 
retirá-los da tomada.

Marcelo Brandão 
Da Agência Brasil

Conta de luz terá a bandeira 
amarela no mês de novembro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O sistema de bandeiras 
tarifárias foi 

criado para sinalizar 
aos consumidores 

os custos reais 
da geração de 

energia elétrica

O subsídio para o óleo 
diesel e o aumento de despe-
sas não obrigatórias fizeram 
o Governo Central (Tesouro 
Nacional, Previdência Social 
e Banco Central) registrar 
o segundo maior déficit da 
história para meses de se-
tembro. No mês passado, o 
resultado ficou negativo em 
R$ 22,979 bilhões.

Apenas em setembro 
de 2016, o déficit para o 
mês foi maior (R$ 25,239 
bilhões). Em relação a se-
tembro do ano passado, o 
resultado negativo subiu 
0,7% em valores nominais, 
mas caiu 3,7% ao descon-
tar a inflação do ano passa-
do pelo Índice Nacional de 

Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA).

O déficit primário é o 
rombo nas contas do gover-
no desconsiderando o paga-
mento dos juros da dívida 
pública. Da janeiro a setem-
bro, o resultado negativo 
soma R$ 81,591 bilhões, 
valor 28,6% inferior ao re-
gistrado no mesmo período 
do ano passado (R$ 109,566 
bilhões), descontado o 
IPCA. Mesmo com o resul-
tado de setembro, o déficit 
acumulado é o menor para 
os nove primeiros meses do 
ano desde 2015.

De acordo com o Te-
souro Nacional, dois fato-
res contribuíram para o 
pequeno aumento nominal 
do déficit em setembro. O 
primeiro foi a execução de 

créditos extraordinários 
provocada pelo subsídio 
ao óleo diesel, que consu-
miu cerca de R$ 1,7 bilhão 
apenas em setembro e está 
previsto para fechar o ano 
em R$ 9,5 bilhões.

O segundo fator foi o 
aumento de despesas discri-
cionárias (não obrigatórias) 
do Poder Executivo, que su-
biram 9% acima da inflação 
de janeiro a setembro em 
relação ao mesmo período 
do ano passado. As maio-
res altas foram provocadas 
pelo desbloqueio de gastos 
de custeio (manutenção da 
máquina pública) nos mi-
nistérios e pela execução 
de emendas parlamentares 
impositivas. Os ministérios 
que mais puxaram a alta fo-
ram Defesa, com crescimen-

to de 29% acima da inflação, 
e Saúde, com alta de 7,9% 
acima da inflação.

O déficit só não foi 
maior porque as receitas do 
Governo Central tiveram, 
em setembro, o reforço do 
leilão da quarta rodada de 
partilha do pré-sal e pelos 
royalties de petróleo, que 
foram impulsionados pela 
alta do dólar e pela valoriza-
ção da cotação internacio-
nal do barril.

Acumulado
De janeiro a setembro, 

as receitas líquidas acumu-
lam alta de 5,9% acima da 
inflação oficial pelo Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA). As 
despesas totais, em contra-
partida, subiram em ritmo 

menor: 2,3% acima da in-
flação. Os gastos com a Pre-
vidência Social subiram 2% 
além da inflação, contra alta 
de 0,9% (também acima da 
inflação) dos gastos com 
pessoal.

As demais despesas 
obrigatórias, no entanto, 
acumulam queda de 2,6% 
descontada a inflação, por 
causa principalmente da 
redução dos gastos com 
subsídios (-29,7%), com o 
Fundo de Financiamento 
Estudantil (Fies) (-35,4%) 
e com abono e seguro de-
semprego (-4,8%).

As despesas de cus-
teio (manutenção da má-
quina pública) acumulam 
alta de 7% acima da in-
flação nos nove primeiros 
meses do ano.

Governo registra déficit primário de R$ 23 bi
Wellton Máximo
Da Agência Brasil

Cartão de crédito

Juros do rotativo sobem para 278,7% ao ano

Os consumidores que 
caíram no rotativo do cartão 
de crédito pagaram juros 
mais caros em setembro. 
A taxa média do rotativo 
subiu 4,7 pontos percen-
tuais em relação a agosto, 
chegando a 278,7% ao ano. 
Os dados foram divulgados 
ontem (26) pelo Banco Cen-
tral. A taxa média é forma-
da com base nos dados de 
consumidores adimplentes 
e inadimplentes.

No caso do consumi-
dor adimplente, que paga 
pelo menos o valor mínimo 
da fatura do cartão em dia, 
a taxa chegou a 259,9% ao 
ano em setembro, com au-
mento de 9,6 pontos per-
centual em relação a agosto. 
Já a taxa cobrada dos consu-
midores que não pagaram 
ou atrasaram o pagamento 
mínimo da fatura (rotativo 
não regular) subiu 0,9 pon-
tos percentuais, indo para 
292,2% ao ano.

O rotativo é o crédito 
tomado pelo consumidor 
quando paga menos que o 
valor integral da fatura do 
cartão. O crédito rotativo 
dura 30 dias. Após esse pra-
zo, as instituições financei-
ras parcelam a dívida.

Em abril, o Conselho 
Monetário Nacional (CMN) 
definiu que clientes ina-
dimplentes no rotativo do 
cartão de crédito passem a 
pagar a mesma taxa de ju-
ros dos consumidores regu-
lares. Essa regra entrou em 
vigor em junho deste ano. 
Mesmo assim, a taxa final 
cobrada de adimplentes 
e inadimplentes não será 
igual porque os bancos po-
dem acrescentar à cobrança 
os juros pelo atraso e multa.

De acordo com o chefe 

Andreia Verdélio
Da Agência Brasil

adjunto do Departamento 
de Estatísticas do BC, Rena-
to Baldini, a taxa de rotativo 
do cartão tem oscilado em 
níveis mais baixos desde 
abril, em consequência da 
medida do CMN. Com isso, 
segundo ele, houve uma re-
dução importante da taxa de 
juros para os inadimplentes 
e a migração das operações 
do rotativo para o crédito 
parcelado. “Isso é positivo 
para a redução de juros de 
pessoas físicas”, disse.

Enquanto a taxa de ju-
ros do rotativo chegou a 
278,7% ao ano, o parcela-
mento das dívidas do car-
tão de crédito pôde ser feito 
com juros de 152,4% ao ano 
em setembro.

Cheque especial
Já a taxa de juros do 

cheque especial caiu 1,8% 
em setembro, comparada 
a agosto, e está em 301,4% 
ao ano. Assim continua a ser 
a menor taxa desde março 

de 2016, quando estava em 
300,8% ao ano.

As regras do cheque 
especial mudaram em ju-
lho. Segundo a Federação 
Brasileira de Bancos (Fe-
braban), os clientes que uti-
lizam mais de 15% do limite 
do cheque durante 30 dias 
consecutivos passaram a re-
ceber a oferta de um parce-
lamento, com taxa de juros 
menores que a do cheque 
especial definida pela insti-
tuição financeira.

As taxas do cheque es-
pecial e do rotativo do car-
tão são as mais caras entre 
as modalidades oferecidas 
pelos bancos. A do crédi-
to pessoal, por exemplo, é 
mais baixa: 122,2% ao ano 
em setembro, mesmo com 
o aumento de 0,8 ponto per-
centuail em relação a agosto. 
A taxa do crédito consigna-
do (com desconto em folha 
de pagamento) recuou 0,1 
ponto percentual, indo para 
24,4% ao ano em setembro.

A taxa média de juros 
para as famílias aumentou 
0,4 ponto percentual em se-
tembro para 52,2% ao ano. A 
taxa média das empresas se 
manteve em 20,4% ao ano.

Inadimplência
A inadimplência do 

crédito, considerados atra-
sos acima de 90 dias, para 
pessoas físicas, caiu 0,1 
ponto percentual e ficou 
em 4,9% em setembro. No 
caso das pessoas jurídicas, 
também houve recuo, de 0,2 
ponto percentual, ficando 
em 3,1%. Esses dados são 
do crédito livre, em que os 
bancos têm autonomia para 
emprestar o dinheiro capta-
do no mercado.

De acordo com Baldini, 
a inadimplência das famílias 
(pessoas físicas) continua 
no menor nível histórico, 
desde a série iniciada pelo 
Banco Central em março de 
2011. A taxa média de ina-
dimplência com recursos 

livres para pessoas físicas e 
empresas - de 4,1% em se-
tembro - também é a menor 
da série histórica.

A explicação são os pro-
gramas de refinanciamentos 
e repactuações de dívidas 
em atraso. “E esse processo, 
mais ou menos, se consoli-
dou. Boa parte do que havia 
de crédito em atraso foi re-
negociado e, de certa forma, 
deu vida nova agora com ta-
xas mais baixas”, explicou.

Segundo ele, no caso 
das pessoas físicas, isso 
vem ocorrendo de forma 
constante desde 2016. Para 
empresas, os processos de 
renegociações avançaram 
até o ano passado e vem se 
consolidando. “A inadim-
plência das empresas está 
3,1%, era quase o disso em 
maio do ano passado [6%]. 
Mas também houve a recu-
peração da economia, com 
a expansão do crédito e me-
lhoria das condições de pa-
gamento”, explicou.

No caso do consumidor adimplente, que 
paga pelo menos o valor mínimo da 
fatura do cartão em dia, a taxa chegou 
a 259,9% ao ano em setembro

Foto: Arquivo/Agência Brasil
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Diversidade

Izadora e Veronildo Coutinho espantando o mau olhado com “olhos turcos“

Eduardo Maia, Tercílio Cruz, Homero Pires, José Rodrigues, Pedro Cittadino, Jorge Crispim e Afrânio de Melo Neto

Clique cheio de amor do ensaio “pré-wedding” de Talita Gentilini Carosi e Milton Nishina 

Muitos paraibanos foram assistir aos shows 
de Roger Waters em Brasília, São Paulo, Salva-
dor e Rio de Janeiro. Os amigos Eduardo Maia, 
Tercílio Cruz, Homero Pires, José Rodrigues, Pe-
dro Cittadino, Jorge Crispim e Afrânio de Melo 
Neto viram o ex-líder da banda Pink Floyd no 
Maracanã. Segundo Sarah Delma, que também 
estava lá ao lado de seu pai, o professor Lásaro 
Vasconcelos, dos três shows que presenciou, o 
da Cidade Maravilhosa foi o mais emocionante. 
“Foi surreal. Histórico. Ele terminou o show com 
a blusa ‘lute como Marielle Franco’. A mãe, a 
viúva e a irmã de Marielle falaram no palco por 
cerca de 15 minutos“, informou à coluna.  

Épico

Ana Carmen 
Barros, Chiqui-
nha Barbosa, 
Cristina Ber-
nardo, Deudete 
Queiroga Filho, 
Fábio Galisa, 
Hermano Flávio 
Guerra Moura, 
Marcélia Carta-
xo, Marcos Souto 
Soares, Maria de 
Fátima de Abreu, 
Marta Medeiros 
da Silva, Romeu 
Lemos, Rosely 
Henriques Ribei-
ros, Telma Lúcia 
Costa, Tereza 
Cristina Oliveira, 
Valéria Madruga 
Cavalcanti Pe-
trucci e Yanara 
Barbosa.

ParabÉns

Foto: Dandara Costa

Fashionistas
A sexta edição do 
“Moda João Pessoa” - 
que acontece dia 8 de 
novembro na Domus 
Hall - contará  com 
duas presenças VIP. 
São elas a criadora 
de conteúdo digital 
Camila Coutinho, 
que comandará um 
bate-papo promovido 
pela Rommanel; 
e o modelo Jesus 
Luz, participante 
exclusivo do desfile 
da Orange. “Vista-se 
de você!” é o mote 
do evento neste ano. 
Imperdível. 

o Palhaço
O livro “O Palhaço Azul”, 
da grande escritora 
Irene Dias Cavalcanti, 
será lançado no próximo 
dia 8 de novembro, 
na Usina Cultural 
Energisa.  Publicada pela 
Editora UFPB, a obra já 
passou pela 25a Bienal 
Internacional do Livro de 
São Paulo, promovida em 
agosto passado. A poetisa, 
romancista jornalista e 
advogada estreou na 
cena literária de João 
Pessoa na década de 70, 
com o lançamento de 
“Eu, mulher, mulher” e 
“Lirerótica”, ambos livros 
de poesia.

Sarah Delma e Lázaro Vasconcelos no show de Roger Waters

Fotos: Reprodução

Foto: Julio Vasconcelos

Foto: Reprodução

Ui!
 

O casal Izadora e 
Veronildo Coutinho 
está passando as 
férias na Turquia. 

Na foto, publi-
cada nas redes so-
ciais, os empresá-
rios posam ao lado 
de uma árvore de 
“olhos turcos” (e 
não gregos) da 
histórica Capadó-
cia, localizada na 
Anatólia central. 

 Resta saber se 
eles vão topar fa-
zer um dos tradi-
cionais passeios de 
balão da região. 
Show de bola!  

Cultural - A Estação Cabo Branco promove hoje a oficina 
Introdução à Técnica da Arte do Bonsai. Das 10h às 12h30. O 
investimento é de R$ 55 e o curso dá direiro à apostila e certi-
ficado. História e tipos do bonsai; produção de mudas de/para 
bonsai; tratos culturais; poda e arramaçã; plantio e replantio; 
a arte e os métodos de cultivo são alguns dos assuntos da 
ementa. Além de ter um significado artístico, o bonsai também 
significa a aproximação do homem com a natureza.

B-day A empresária da moda Tereza Ribeiro come-
morou seu aniversário na tarde dessa sexta-feira em 
grande estilo. Ela organizou uma baita festa em sua re-
sidência de Camboinha. Show! 

Programação - Polyana resende e Chico limeira co-
mandam roda de samba neste sábado à noite na Mira-
gem. a casa abre suas portas às 18h e o samba começa 
lá pelas 19h. Entradas à venda por r$ 10 (meia) e 20 
(inteira). raquel limeira já marcou presença para con-
ferir o som do sobrinho. 

Macumbia é uma banda híbrida sul-
americana, que mistura ritmos caribenhos 
com os tradicionais brasileiros, trazendo 
uma nova abordagem sonora dos povos 
latinos. O grupo, que tem dois discos 
lançados e duas turnês pelo Sul/Sudeste 
do Brasil, carrega em seu currículo 
importantes festivais independentes e 
governamentais. Seu último disco Carne 
Latina tem mais de 240.000 visualizações 
no YouTube. Atualmente o grupo está 
compondo seu próximo disco. Macumbia 
foi uma das bandas escolhidas para 
compor o line-up do Sol Music Festival, 
que acontece no Espaço Cultural no início 
de dezembro. 

baCkstagE

Rafael Souza, vocalista da Macumbia, contou à coluna uma novidade envolven-
do a banda. Na foto, ele ao lado de Caetano Veloso no show de quinta passada

Foto: Reprodução

scosta.dandara@gmail.com

MADELEINE DELBRêL EMIL CIORANmeioColuna   do

por Dandara Costa

 No edifício do pensamento não 
encontrei nenhuma categoria na qual 
pousar a cabeça. Em contrapartida, 
que belo travesseiro é o caos                                                                                                                                           

 Brilhar não significa iluminar                                                                                                                                           

Irene Dias Cavalcanti lança sua mais recente obra 

Foto: Reprodução
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Polêmicas 
A semana foi de muitas denúncias e ameaças de tapetão no futebol 
paraibano. As eleições da FPF voltaram ao centro das atenções com 
clubes e dirigentes denunciando irregularidades.  Página 24

Fotos: Divulgação

Expectativa de público no Maracanã é de cerca de 60 mil torcedores no jogo mais importante da 31a rodada

Flamengo e Palmeiras 
farão hoje, a partir das 19 
horas, no Maracanã, o jogo 
mais esperado  do Brasilei-
rão 2018 até o momento. As 
duas equipes brigam pelo tí-
tulo e a diferença entre elas é 
de apenas 4 pontos, em favor 
do Verdão.

Para o Flamengo, o jogo 
é de vida ou morte, porque 
se vencer, encosta no líder 
e tornará a disputa ponto a 
ponto até as últimas rodadas. 

Embalado por 3 vitórias 
seguidas e todas por golea-
das, a torcida do Flamengo 
vive um clima de euforia, 
mas entre a comissão técni-
ca e os jogadores, não exis-
te este clima de já ganhou. 
Todos sabem no clube que 
o Palmeiras tem uma das 
melhores equipes do País, e 
pode surpreeender, mesmo 
dentro do Rio de Janeiro e se 
isolar de vez na liderança da 
competição.

O técnico Dourival Ju-
nior deverá escalar a mesma 
equipe que vem vencendo 
e convencendo nos últimos 
jogos, mantendo inclusive o 
goleiro César, barrando Die-
go Alves que se resusou a fi-
car na reserva no jogo contra 
o Paraná e segue sem jogar 
até pedir desculpas ao elen-
co e a torcida. 

Sendo assim, o Flamen-
go deverá entrar em campo 
com César, Pará, Réver, Léo 
Duarte, e Renê; Cuellar, Arão, 
e Lucas Paquetá, Éverton Oli-
veira, Uribe e Vitinho.

No Palmeiras, o técnico 
Luis Felipe Scolari passou 
os últimos dias levantando o 
moral dos jogadores, após a 
derrota para o Boca Juniors, 
na última quarta-feira, em 
Buenos Aires, pela Liberta-
dores.

Por causa do desgaste 
do jogo na Argentina e da 
viagem, além da necessida-
de de vencer o Boca Juniors 
no jogo de volta, no meio de 
semana, em São Paulo, não 
se sabe se Felipão vai poupar  
algum jogador.

O treinador fez treinos 
secretos e não divulgou a es-
calação para esta partida. 

Flamengo e Palmeiras com 
cara de decisão antecipada

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

x

Rodada do Brasileirão tem hoje mais 6 jogos

Além de Flamengo e Palmei-
ras, a 31a rodada, que começou 
ontem, tem programado para 
hoje mais 6 jogos. 

As partidas começam às 
16h30, com Santos e Fluminen-
se, na Vila Belmiro. O Peixe está 
na 7a posição com 43 pontos. Já 
o tricolor está em 90 lugar, com 
40 pontos.

No mesmo horário, o Grêmio 
receberá o Sport de Recife, na 
Arena Grêmio, em Porto Alegre.

O tricolor gaúcho está na 5a 
posição, com 52 pontos, enquan-
to o Sport tem apenas 30 pontos 
e está na penúltima colocação, na 
zona de rebaixamento. 

A partir das 19 horas, Cha-
pecoense e América Mineiro se 
enfrentam na Arena Condá, em 
Chapecó. A partida é uma dispu-
ta  direta pela parte de baixo da 
tabela. A Chapecoense tem 31 
pontos e ocupa a 18a posição, 
na  zona de rebaixamento. O 
América está em 160 lugar, com 
34 pontos. 

Ainda às 19 horas, na Arena 
Corinthians, em São Paulo, o 
Timão receberá o Bahia. As duas 
equipes tentam fugir da apro-
ximação com a zona de rebai-
xamento. O Corinthians tem 36 
pontos e está na 12a posição. Já  
o tricolor baiano tem 37 e ocupa 
a 11a colocação. 

A partir das 21 horas, o Cru-
zeiro receberá o lanterna Paraná, 

no Mineirão, em Belo Horizon-
te.  A Raposa já não tem mais 
chances de título, mas já está na 
Libertadores, porque ganhou a 
Copa do Brasil. Tem 40 pontos e 
está na 10a posição. Já o adversá-
rio está praticamente rebaixado, 
com apenas 17 pontos e na 20a 
colocação.

Fechando os jogos de hoje, 
o Atlético do Paraná vai enca-
rar o Botafogo, na Arena da 
Baixada, em Curitiba. O time 
atleticano ainda luta por uma 
vaga na Libertadores. O Rubro-
negro tem 40 pontos e está na 
8a posição. O Botafogo ainda 
corre risco de rebaixamento. O 
Glorioso do Rio de Janeiro tem 
apenas 35 pontos e está na 13a 
colocação. 

Esta é uma cena que virou rotina nos últimos jogos do Flamengo, os jogadores comemorando mais um gol do Rubro-negro. Foram 10 nas últimas 3 partidas, sem tomar nenhum

Com muitos jogadores 
suspensos e outros apresen-
tando sintomas de cansaço 
muscular, é provável que o 
Palmeiras entre em campo 
com um time misto, apesar 
da importância da partida 
para o Verdão. 

Por outro lado, mesmo 
com uma derrota, o Palmei-
ras continua na liderança 
do Brasileirão e pode pou-
par a equipe para a decisão 
da próxima semana contra 
o Boca Juniors, valendo uma 
vaga para as finais da Liber-
tadores.

Apesar de tantos proble-
mas, o clima no Verdão é de 
otimismo e de tranquilidade. 
Todos acreditam na força do 
elenco e apostam que a en-
trada de outros jogadores 
não vai diminuir o ritmo de 
jogo da equipe. 

A torcida também pare-
ce também acreditar no time 
e promete comparecer em 
grande número ao Maracanã.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Aos 41 anos, o melhor jogador de todos os tempos do futsal anuncia que fará a sua última aparição com a amarelinha

O torcedor brasilei-
ro terá apenas mais uma 
chance de se deliciar com 
a ousadia, os dribles e os 
gols de Falcão. No início 
da semana, o maior joga-
dor de futsal de todos os 
tempos anunciou que fará 
sua última aparição ofi-
cial pela Seleção amanhã, 
diante do Paraguai, em Ja-
raguá do Sul.

Aos 41 anos, o joga-
dor do Magnus/Soroca-
ba planeja se aposentar 
das quadras até o fim 
de 2019, e ultrapassou 
a primeira barreira para 
isso. Por meio de suas re-
des sociais, Falcão se de-
clarou à Seleção Brasilei-
ra, camisa que defendeu 
257 vezes e marcou 399 
gols, conquistando o bi-
campeonato mundial em 
2008 e 2012, além de 11 
Grand Prix e cinco Copas 
América.

“Acabou – agora por 
decisão minha. Chegou a 
hora que eu não queria 
nunca que chegasse, a 
hora da despedida. Can-
tarei o hino pela 258º vez 
com a “amarelinha” e ten-
tarei chegar ao gol 400 
com a Seleção! Termino 
com a certeza que fiz o 
meu melhor durante es-
ses 20 anos … vibrei mui-
to com as muitas vitórias, 
chorei e sofri muito com 

as poucas derrotas, mas 
sei que fiz e deixei o meu 
melhor”, escreveu o atleta.

“Como foi bom fazer, 
junto com toda Seleção, 
vocês acordarem cedo 
aos domingos pela manhã 
para nos assistir, para as-
sistir o Falcão 12. A vida 
profissional e pessoal to-
mam outros rumos…as 
dores chegam, o corpo 
acusa, e já não consigo en-
tregar o que sempre en-
treguei. Obrigado a todos 
que passaram ali comigo, 
por anos ou por dias, atle-
tas e membros da comis-
são técnica. Foi lindo, foi 
prazeroso, foi fantástico. 
Vocês fãs e torcedores, 
obrigado. Escrevo, nesse 
momento, com lágrimas 
escorrendo, porém com a 
certeza de dever cumpri-
do”, completou.

Em 2019, o jogador 
deve realizar uma parti-
da comemorativa em São 
Paulo para encerrar a tra-
jetória de 20 anos com a 
“amarelinha”.

Gazeta Esportiva

Gazeta Esportiva

Falcão se despede amanhã
da Seleção e busca gol 400

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Falcão estreou no futsal pelo Corinthians e atuou em 10 clubes em 24 anos

Falcão estreou profissionalmente 
no futsal pelo Corinthians, em 1994. 
Desde então, nos 24 anos de carreira, 
foram 10 clubes e 72 títulos conquis-
tados, entre eles nove nacionais, sete 
Libertadores e um Mundial. Em 1998, 
estreou pela Seleção Brasileira, onde 
levantou 29 canecos.

Fora do futsal, o veterano teve 
uma passagem pelo futebol em 2005, 
quando defendeu o São Paulo, adi-
cionando o Paulista daquele ano no 
vasto currículo de títulos. Ao todo, 
Falcão acumula mais de 100 taças, 
sendo, assim, um dos atletas mais 
vitoriosos da história dos esportes 
coletivos.

Apelido
Herdou o apelido do seu pai, 

João Eli Vieira, famoso nos campos de 
várzea da Zona Norte de São Paulo, 
João era conhecido como Falcão pela 
semelhança física com o ex-jogador 
de futebol de campo Paulo Roberto 
Falcão, que jogou no Internacional de 
Porto Alegre e na Seleção Brasileira.

Iniciou sua carreira no futsal de-
fendendo o AACC Guapira no ano de 
1991, clube da Zona Norte de São 
Paulo. Sua incrível habilidade logo 
chamou a atenção do Corinthians 
(SP), contratando-o no ano seguinte.

A cada competição, conquista 

ou vitória, Falcão ganhava mais no-
toriedade. A sua entrega em busca 
do título, do gol, do lance genial e 
da vitória do coletivo, sempre foram 
constantes em sua carreira. Sendo 
assim traçando um lindo repertório 
em sua carreira.

Falcão conquistou todos os títu-
los oficiais por onde passou, desde 
Estaduais, Libertadores, Nacionais 
e também o Mundial de Clubes, 
conquistado jogando pelo Magnus 
Futsal/Sorocaba, em 2016.

A partir do ano de 1998, com 22 
anos, prodígio, Falcão começava a se 
firmar na Seleção como um dos futu-
ros protagonista da próxima geração, 
ao lado de Lenísio, Simi, Schumacher, 
entre outros.

No ano 2000, Falcão teve sua 
primeira participação em Copas do 
Mundo, disputado na Guatemala, a 
Seleção Brasileira levou o vicê-cam-
peonato da competição.

Em 2004, em sua segunda Copa 
do Mundo, o craque da camisa 12 foi 

Falcão já marcou  399 gols pela seleção brasileira, camisa que defendeu em 257 vezes, sendo bicampeão do mundo em 2008 e 2012, além de outros torneios

Falcão num dos jogos da seleção brasileira mostrando toda a sua técnica que o levou a ser o melhor do mundo

Foto: Divulgação/CBFS

Foto: CBFS/Divulgação

Como foi bom fazer, 
junto com toda Seleção, 
vocês acordarem cedo 

aos domingos pela 
manhã para nos

 assistir, para assistir o 
Falcão 12  

eleito pela FIFA o Melhor Jogador de 
Futsal do Mundo, na ocasião o Brasil 
conquistou a medalha de bronze. Em 
2008, na sua terceira participação, 
o craque repetiu o feito e foi eleito 
novamente o Melhor Jogador de Fut-
sal do Mundo, desta vez se sagrando 
campeão em cima da rival Espanha. 
No ano de 2007, foi a estrela princi-
pal estrela na conquista da medalha 
de ouro nos Jogos Pan-Americamos 
no Rio, que teve pela primeira vez a 
participação do futsal.

Em 2012, o craque foi para sua 
quarta participação em Copas do 
Mundo, disputado na Tailândia, em 
novembro. Falcão viveu um drama 
com lesões e paralisia facial durante 
o campeonato, teve participação de 
37 minutos ao todo da competição, 
fez 4 gols, cada gol com uma histó-
ria: o 1º foi contra o Panamá pelas 
oitavas de final, foi o gol de 337 pela 
Seleção Brasileira, que tornou Falcão 
o “Maior Artilheiro de Todas as Sele-
ções Brasileiras”, incluindo campo, 
areia e futsal; O 2º e o 3º foi contra 
a Argentina, onde o Brasil perdia de 2 
a 1 pelas quartas de final, o Jogador 
empata a partida e garante a vitória 
brasileira; O 4º gol foi o mais decisivo, 
Brasil perdia para a Espanha por 2 a 
1 e faltando 3 minutos para acabar 
o jogo, Falcão faz o gol do empate, 
levando a partida para a prorrogação. 
Na prorrogação Neto decide o jogo, 
vencendo os Espanhóis por 3 a 2.
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Vários jogadores do futebol brasileiro também cometeram indisciplinas e foram severamente punidos pelos clubes

Diego Alves tem sido o 
principal assunto da semana 
no Flamengo e o fato ganhou 
grande proporção no Brasil. Até 
uma história de romance com a 
mulher do jogador que estaria 
saindo com o meia Paquetá. O 
assunto ganhou as páginas de 
jornais e as redes sociais. Toda 
essa confusão começou no sá-
bado passado quando o goleiro 
Diego Alves se recusou a viajar 
para  Curitiba.

Antes do duelo contra o 
Paraná pelo Brasileiro, no úl-
timo fim de semana, o goleiro 
se recusou a viajar junto com 
o grupo rubro-negro ao desco-
brir que seria reserva de César. 
Mas ele não é o primeiro atleta 
a cometer atos de indisciplina 
no futebol brasileiro.  Tem mui-
tos casos registrados com os 
mais variados problemas. Veja 
alguns indisciplinados abaixo 
em seus clubes.

Sassá - Botafogo
Pela segunda vez, Sassá foi 

afastado devido a polêmicas de 
fora de campo. Os motivos do 
novo afastamento do atacante 
teriam sido constantes atrasos 
e, com isto, ele ficou de fora de 
uma partida do Glorioso contra 
o Atlético Nacional (COL),  pela 
Copa Libertadores.

Renato Gaúcho 
Às vésperas de disputar a 

Copa do Mundo de 1986, Re-
nato Gaúcho foi cortado pelo 
técnico Telê Santana por pro-
blemas disciplinares. O então 
atacante chegou depois do “to-
que de recolher” imposto pelo 
treinador da época. O episódio 
causou outra baixa na Seleção; 
Leandro, que tinha ido para a 
noitada também mas chegara 
antes, não se apresentou para 
o embarque.

Jobson - ex-Botafogo
Embora se destacasse 

com os pés, Jobson deu cons-
tantes dores de cabeça à dire-
toria do Botafogo. Foram pro-
blemas de indisciplina, como 

Lance

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Relembre outros atletas que 
agiram como Diego Alves

faltas em treinos, que levaram 
o clube a, por várias vezes, em-
prestá-lo. 

Adriano Imperador
Corinthians
Adriano chegou a ser sus-

penso em sua passagem com a 
camisa do Corinthians. O técni-
co Tite decidiu afastá-lo por se 
recusar a se pesar. À época, Tite 
lamentou a falta de dedicação 
do Imperador.

Adriano
Flamengo x Botafogo 2010
Adriano também teve 

problemas disciplinares com a 
camisa do Flamengo. O centro-
avante , que já tinha frequentes 
faltas em treinos, viu uma con-
fusão em um baile funk ganhar 
grandes proporções no ano de 
2010. 

Petkovic - Flamengo 
Petkovic foi outro jogador 

que chegou a ser afastado por 
indisciplina quando vestia a 
camisa do Flamengo. O sérvio 
irritou-se ao ser substituído no 
Fla-Flu e deixou o Maracanã en-
quanto o jogo rolava. Foram 15 
dias fora.

Romário - Flamengo
A presença de Romário 

na Festa da Uva, em Caxias do 
Sul, em 1999, não desceu bem 
para Kleber Leite. Irritado com 
a presença do Baixinho no lo-
cal após a derrota do Flamen-
go por 3 a 1 para o Juventude, 
o dirigente o afastou e dispen-
sou  também Marcelo Rosa.

Flamengo
Juninho Paulista
Outro jogador que teve 

consequências por indisciplina 
no Flamengo foi Juninho Paulis-
ta. No intervalo da partida con-
tra o Defensor (URU), pela Copa 
Libertadores de 2007, o meia 
se desentendeu com o técnico 
Ney Franco. A diretoria optou 
por sua saída.

 
Willian Arão 
Também quando defen-

dia o Botafogo, Willian Arão 
se envolveu em uma polêmica. 
Após a partida contra o Paraná, 
pela Série B de 2015, o volan-
te discutiu asperamente com 
o vice-presidente de estádios, 
Anderson Simões. O impasse 
terminou com advertência.

Renato Gaúcho x Djalminha 
A troca de sopapos com 

Renato Gaúcho pesou mais for-
te para Djalminha. O meia teve 
sua transferência negociada 
para o Guarani.

Edmundo 
Edmundo foi outro a ter 

problemas disciplinares no 
Vasco. Em 1999, às vésperas 
do Vasco iniciar o mata-mata 
do Brasileirão, foi suspenso por 
dez dias e não jogou as duas 
primeiras partidas contra o Vi-
tória (a equipe acabou elimina-
da). Em 2000, uma disputa pelo 
protagonismo com Romário o 
fez abandonar a equipe pouco 
antes do jogo com o Palmeiras. 
No meio do ano, transferiu-se 
para o Santos.

Válber - Vasco
O curinga Válber cole-

ciona histórias de polêmicas 
por vários clubes. Quando de-
fendia o Botafogo, em 1993, 
abandonou a concentração e 
foi curtir a noite do Rio de Ja-
neiro. No São Paulo, faltou aos 
treinos várias vezes e inventa-
va frequentes desculpas a Telê 
Santana (segundo o folclore, 
“matou a avó” várias vezes, as-
sim como seus carros tiveram 
vários pneus furados). No Vas-
co, Flamengo e Fluminense, 
também teve problemas de 
faltar a treinos.

Valdiram
Conhecido por um tempe-

ramento polêmico (tinha sido 
preso três vezes no exterior), 
Valdiran chegou ao Vasco e deu 
muitos problemas de indisci-
plina, como falta de treinos. 
Mas a gota d’água para o técni-
co Renato Gaúcho foi em uma 
das manhãs: o atacante chegou 
para treinar embriagado.

Obina x Maurício
A troca de agressões entre 

Obina e Mauricio fez o Palmei-
ras tomar uma atitude drástica. 
Após a partida (que terminou 
com derrota por 2 a 0 para o 
Grêmio, pelo Brasileirão de 
2009), os dois jogadores foram 
dispensados do clube alviverde.

Jô,  André e 
Emerson Conceição
Em 2014, o Atlético-MG 

teve dor de cabeça com três 
jogadores de uma vez. Na vol-

ta da viagem para o confronto 
com o Atlético-PR, os atacan-
tes Jô e André e o lateral-es-
querdo Emerson Conceição 
foram afastados por proble-
mas disciplinares. Após con-
tratos serem suspensos, aca-
baram negociados.

Lúcio - São Paulo
Além de lidar com má 

fase, Lúcio viu problemas 
disciplinares acarretarem no 
seu afastamento de um “tour” 
que o São Paulo iria fazer por 
países europeus. O pedido foi 
feito pelo treinador da época, 
Paulo Autuori. 

Jô no Internacional
Jô também chegou a ren-

der dores de cabeça para ou-
tra diretoria. Quando vestia 
a camisa do Internacional, o 
atacante, ao lado do atleta Jajá, 
cometeram atos de indisciplina 
após a derrota da equipe para 
o Fluminense, em jogo válido 
pela Copa Libertadores.

Bonde da Stella
No ano de 2015, o Flamen-

go afastou cinco jogadores da-
quele que foi chamado “Bonde 
da Stella”. Após terem imagens 
de uma confraternização entre 
eles divulgadas em redes so-
ciais, a diretoria afastou Alan 
Patrick, Everton, Marcelo Ciri-
no, Paulinho e Pará.

Jorge Henrique
Corinthians
Atos de indisciplina tam-

bém tiraram o meia-atacante 

Jorge Henrique de partidas 
decisivas do Corinthians pelo 
Paulistão e Copa Libertadores 
de 2013. 

Comemoração 
do gol de Paulinho 
No ano seguinte ao deixar 

o Flamengo, onde se envolvera 
no “Bonde da Stella”, Paulinho 
foi afastado por indisciplina em 
outro clube. Sua trajetória no 
Santos foi interrompida após 
discutir com um torcedor em 
um jogo com o Vitória e fazer 
menções de que tinha dinheiro 
no bolso.

Emerson Sheik
Em 2011, Emerson Sheik 

foi afastado às vésperas de 
duelo do Fluminense na Li-
bertadores. Na ocasião, o 
atacante foi punido por ter 
cantado a música ‘Bonde do 
Mengão Sem Freio’, funk que 
viralizou inspirado na boa 
fase do Flamengo à época. 
Em sua saída das Laranjeiras, 
Sheik afirmou não ter sido o 
único atleta tricolor a cantar 
a música, mas que “pagou o 
pato” por outros.

Renato Cajá
Renato Cajá é dos episó-

dios mais recentes de indiscipli-
na no futebol brasileiro. À época 
no Bahia, o jogador se recusou a 
entrar em campo em duelo con-
tra o Fortaleza na Copa do Nor-
deste. Duas semanas depois, ele 
rescindiu o contrato com o Tri-
color de Aço em ‘comum acordo’ 
com a diretoria.            

Diego Alves fez grandes partidas pelo Flamengo durante esta temporada, mas cometeu algumas lambanças como o gol de Pedrinho, que eliminou o Flamengo da Copa do Brasil. Cometeu indisciplina e foi afastado do elenco

Romário, Edmundo, Adriano Imperador, Renato Gaúcho e Sassá são alguns dos jogadores que durrante a carreira criaram problemas para os dirigentes que foram obrigdos a puni-los

Fotos: Divulgação
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

A agradável cidade de Sousa sempre 
disputou com as cidades vizinhas de Patos e 
Cajazeiras a hegemonia do futebol do sertão 
paraibano.  Hoje ela possui a forte equipe do 
Sousa – o Dinossauro do Sertão – disputando 
com os grandes times de Campina Grande e 
João Pessoa o título de campeão do estado, 
taça essa que já conquistou por duas vezes, 
em 1994 e em 2009.

Porém, no longínquo ano de 1974, um 
grupo de desportistas da “Cidade Sorriso” 
fundou o Atlético Sport Club, com as cores 
azul, vermelha e branca. Aquela agremiação 
saudosa e aguerrida mandava os seus jogos 
no Estádio Municipal Antonio Mariz, o Mari-
zão, local que era quase imbatível.

O Atlético de Sousa, como ficou conheci-
do e temido na década de setenta, disputou 
o campeonato paraibano da primeira divisão 
por três anos consecutivos, 1975, 1976 e 
1977, obtendo boas classificações e vitó-
rias expressivas.  Era uma época de euforia 
e de crescimento do nosso futebol pois os 
estádios – Almeidão e Amigão - tinham sido 
recém inaugurados e a antiga CBD, hoje CBF 
passara a incluir os nossos clubes nas com-
petições nacionais.

O seu melhor jogador, o centroavante 
“Edilson”, foi uma lenda no sertão conseguiu 
a proeza de ser o artilheiro do campeonato 
estadual por dois anos seguidos, quando 
marcou 13 gols em 1975 e 16 em 1976 ves-

tindo as cores do Atlético de Sousa. Edilson 
recebeu vários convites de clubes grandes 
do nordeste e do sul do país, chegou inclu-
sive a jogar uma temporada no Botafogo da 
capital.

Ao lado desse craque e artilheiro o 
esquadrão do sertão possuía excelentes jo-
gadores, mesclando atletas jovens com os ex-
perientes, como Gerlúcio, Zamba e Nego Di. 
O conjunto daquela equipe e o preparo físico 
também chamavam a atenção da imprensa e 
do torcedor.

No primeiro ano em que disputou o 
campeonato estadual da primeira divisão, 
em 1975, não só teve o artilheiro da com-
petição, que foi Edílson, como conquistou o 

quinto lugar na classificação geral, obtendo 
cinco vitórias, um empate e quatro derrotas.

Os torcedores que acompanham o nosso 
futebol desde a inauguração dos estádios 
acima citados  vão recordar com saudade 
da classe do jogador Gerlúcio, da disposição 
de Zamba, da aplicação de Nego Di e princi-
palmente dos dribles, das arrancadas e dos 
belíssimos gols marcados pelo artilheiro 
Edilson.     

Mesmo tendo desaparecido do cenário 
futebolístico do estado, aquela agremiação 
escreveu o seu nome com tintas douradas e 
perpétuas na belíssima história do futebol 
paraibano.

Você se lembra do Atlético de Sousa?

Nosman Barreiro quer voltar à presidência através da Justiça e outros dirigentes acusam irregularidades na eleição 

A semana termina de 
forma preocupante para 
o futebol paraibano, com 
denúncias graves contra a 
forma como a presidente 
da FPF, Michelle Ramalho, 
foi eleita para comandar a 
entidade, durante os pró-
ximos 4 anos. O vice-presi-
dente da chapa de oposição 
encabeçada pelo advogado 
Eduardo Araújo, Arlan Ro-
drigues, promete entrar na 
justiça para tentar anular 
a eleição, alegando uma 
série de irregularidades, 
que teria beneficiado a 
candidatura de Michelle 
Ramalho. Segundo ele, ela 
foi amplamente ajudada 
pela interventoria feita 
pela CBF, responsável por 
conduzir o processo de 
eleição.

Como se não bastasse 
a denúncia de Arlan e de 
alguns clubes que conti-
nuam ameaçando entrar 
na justiça para anular a 
eleição, o ex-presiden-
te, afastado da entidade 
e banido do esporte pelo 
STJD, Nosman Barreiro, 
mesmo apoiando a chapa 
de Michelle e indicando o 
filho como vice-presiden-
te, entrou na Justiça Co-
mum, contra a CBF, STJD, 
FPF e Treze, na tentativa 
de voltar ao comando da 
entidade. 

Segundo matéria di-
vulgada no jornal Correio 
da Paraíba, de autoria do 
editor Raniery Soares, 
Norman Barreiro entrou 
com uma ação no Tribu-
nal de Justiça do Rio de 
Janeiro. Ele quer uma li-
minar para retornar ao 
cargo, alegando que foi 
afastado do cargo, porque 
‘fez críticas que desagra-
daram os poderosos que 
estavam no poder’. No 
processo consta também 
uma acusação contra o 
interventor da FPF, João 
Bosco da Luz, de favore-
cimento total à eleição de 
Michelle para a presidên-
cia da FPF, e alega que a 
nova presidente é ex-ad-
vogada do Treze, clube 
que entrou com o pedido 
de afastamento dele da 
presidência da FPF. 

Com a atitude de Nos-
man Barreiro de querer 
afastar a presidente Mi-
chelle Ramalho, as relações 
da atual presidente com 
o grupo que a apoiou aze-
daram de vez. Desde que 
assumiu o cargo, segundo 
comenta-se nos bastidores 
da FPF, a presidente vem 
sentindo dificuldade de 
implantar a sua gestão, por 
tentativas de interferência 
de algumas pessoas que 
fazem parte do grupo. Uma 
fonte ligada à presidente, e 
que não quis se identificar, 
disse que se não houve ain-
da, mas haverá um racha 
no grupo, pois Michele não 
vem concordando com as 
ações de alguns dirigentes 
que a apoiaram, e não ad-
mite interferências em sua 
gestão. 

Operação Cartola
Para piorar ainda 

mais as coisas para o lado 
da FPF, alguns clubes não 
aceitam os resultados do 
Campeonato Paraibano 
deste ano, e ameaçam en-
trar no TJD para impedir o 
conselho arbitral -progra-
mado extra-oficialmente 
para dia 1º de novembro 
- e a consequente definição 
do Campeonato Paraibano 
2010, sem a presença de 
clubes que foram rebaixa-
dos este ano. Eles alegam 
que a operação cartola está 
provando que houve mani-
pulação de resultados, e 
por isso, a competição des-
te ano deveria ser anulada.

E por falar em opera-
ção cartola, o presidente 
do STJD, Paulo César Salo-
mão Filho, determinou que 
os processos 202,203 e 
204 deste ano, que tratam 
das acusações dos dirigen-
tes paraibanos, pela opera-
ção cartola, sejam julgados 
pelo Tribunal Pleno, no 
mês de novembro. Ante-
riormente, a 3ª comissão 
disciplinar do STJD se con-
siderou incapaz de julgar 
o processo e devolveu-o à 
presidência  da entidade. 
Vale ressaltar que todos os 
dirigentes envolvidos no 
processo já foram afasta-
dos de seus cargos, e con-
tra eles, corre também um 
outro processo criminal na 
justiça comum da Paraíba. 

Chega ao final uma semana 
de denúncias contra a FPF

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O Botafogo sub-20 fará 
hoje um amistoso contra o 
CSP, às 9 horas, no campo 
do Unipê, em João Pessoa. A 
partida servirá como prepa-
ração para as duas equipes, 
já que o Belo está partici-
pando da Copa do Nordeste, 
e o Tigre vai representar a 
Paraíba na Copa São Paulo 
de Futebol Junior, no mês de 
janeiro.

Após estrear com der-
rota por 1 a 0 para o Náu-
tico, em pleno Almeidão, o 
Botafogo quer a recupera-
ção na Copa do Nordeste. 
O próximo compromisso 
será contra o Fortaleza, no 
próximo sábado, na capital 
do Ceará.  O Belo precisa da 
vitória para continuar com 
chances na competição.

Segundo o técnico Ra-
miro Sousa, o maior proble-

Botafogo sub-20 testa hoje equipe 
para sequência da Copa do Nordeste

ma do Botafogo está sendo o 
pouco tempo de treinamen-
to, mas a equipe não foi mal 
na estreia. “Não fizemos um 
mau jogo. Nosso time tem 
apenas 20 dias de treino, en-
quanto a equipe do Náutico 
já joga junta há mais de 1 ano, 

tendo participado de várias 
competições este ano. Ago-
ra, a equipe já mostra uma 
melhor desenvoltura e está 
reforçada. Vamos para lá ten-
tar recuperar os pontos per-
didos em casa”, disse Ramiro. 

Quando o treinador 

fala que a equipe está re-
forçada, ele se refere aos 
jogadores que chegaram 
esta semana à Maravilha 
do Contorno. São eles o 
lateral esquerdo Luiz Fer-
nando, que veio de Recife, 
o atacante Júnior, que já 
foi do clube e estava no 
Spartax, e o meia atacante 
Jallyson, emprestado pelo 
São Paulo Crystal.

“Estes jogadores se-
rão testados para valer 
no amistoso de hoje. Se 
mostrarem um bom fute-
bol, deverão ser escalados 
para enfrentar o Fortale-
za. Sabemos que a classifi-
cação é muito difícil, por-
que apenas uma equipe 
passa para a próxima fase 
em cada grupo, e nossos 
adversários começaram a 
preparação bem antes de 
nós, mas temos condições 
de surpreender”, afirmou 
o treinador do Botafogo.

Ramiro Sousa ainda acredita na classificação do Botafogo na Copa Nordeste

A eleição de Michelle Ramalho para a presidência da FPF está sendo contestada por dirigentes adversários e até pelos integrantes do grupo que a apoiou

Foto: Pedro Alves

Foto: Pbesporte
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
RESULTADO JULGAMENTO DA REAPRESENTAÇÃO DE PROPOSTA 

(art. 48 § 3º, da lei Federal n.º 8.666/93)
TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2018

O PRESIDENTE DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ALGODÃO DE JANDAÍRA, TORNA PÚBLICO A POPULAÇÃO DE ALGODÃO DE JANDAÍRA 
E PARA QUEM INTERESSAR POSSA QUE APÓS ABERTURA E ANÁLISE DO ENVELOPE DE 
PROPOSTA DE PREÇOS REAPRESENTADA, EM REUNIÃO OCORRIDA EM 16 DE OUTUBRO 
DE 2018 AS:8:50HS, O SEGUINTE: FOI CONSIDERADA  CLASSIFICADA POR CUMPRIMENTO 
DO EDITAL, SENDO DECLARADA VENCEDORA A EMPRESA: LG CONSTRUÇÕES LTDA CNPJ: 
10.734.981/0001-54 COM O VALOR TOTAL R$ 209.350,25 (DUZENTOS E NOVE MIL TREZENTOS 
E CINQUENTA REAIS E VINTE E CINCO  CENTAVOS)

ALGODÃO DE JANDAÍRA/PB  24  DE OUTUBRO DE 2018.
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

- PRESIDENTE DA CPL -

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 026/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA, torna público que fará realizar 
através do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 
alterações, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar 
n.º 123/2006 alterações, Decretosn.º 7.892/13 e com alterações e o  n.º 9.488/18 e suas  alterações 
e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial 
Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, no dia 09 de Novembro  de 2018 as: 8:30 
horas, tendo como objetivo: AQUISIÇÃO DE PNEUS, CÂMARAS DE AR E PROTETORES. A 
reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio do Centro Administrativo do Município de Algodão de 
Jandaíra/PB, na Rua Francisco Braga, Centro - Algodão de Jandaíra – PB. Maiores informações 
na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente de 08:00 as 12:00 hs ou no site: 
http://algodaodejandaira.pb.gov.br

Algodão de Jandaíra-PB, 26 de Outubro de 2018.
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

- Pregoeiro Oficial -

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 027/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA, torna público que fará realizar 
através do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 
alterações, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei comple-
mentar n.º 123/2006 alterações, Decretos  n.º 7.892/13 e com alterações e o  n.º 9.488/18 e suas  
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, no dia 09 de Novembro  de 2018 
as: 13:30 horas, tendo como objetivo: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO 
DE VEÍCULO TIPO FURGÃO AMBULÂNCIA TIPO A - SIMPLES REMOÇÃO E PASSAGUEIRO, 
0 KM , DE PRIMEIRO USO, DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio do Centro Administrativo do 
Município de Algodão de Jandaíra/PB, na Rua Francisco Braga, Centro - Algodão de Jandaíra – PB. 
Maiores informações na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente de 08:00 as 
12:00 hs ou no site: http://algodaodejandaira.pb.gov.br

Algodão de Jandaíra-PB, 26 de Outubro de 2018.
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

- Pregoeiro Oficial -

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AOCONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00088/2018 
–PMBEX

OBJETO: CONTRATAÇÃO EMERGENCIAL DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE LIMPEZA URBANA E MANEJO DE RESÍDUOS SÓLIDOS, NO MUNICÍPIO DE 
BAYEUX-PB, CONFORME ESPECIFICAÇÕES TÉCNICAS CONTIDAS NO PROJETO BÁSICO 
E SEUS ANEXOS.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00028/2018 – PMBEX; PRO-
CESSO LICITATÓRIO N° 00066/2018 – PMBEX

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: NATUREZA DA DESPESA: 3390.39 – OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS / PJ 02.07. SECRETARIA DA INFRAESTRUTURA 15.452.3012.2042 – MANUTENÇÃO 
DO SERVIÇO DE LIMPEZA URBANA.

VIGÊNCIA: 90 DIAS (DE 25/10/2018 A 23/01/2019)
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ: 08.924.581/0001-60
CONTRATADA: ECOBOM – CONSULTORIA E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ: 22.091.731/0001-22
VALOR ESTIMADO MENSAL DE R$ 587.862,75 (QUINHENTOS E OITENTA E SETE MIL 

OITOCENTOS E SESSENTA E DOIS REAIS E SETENTA E CINCO CENTAVOS), TOTALIZANDO 
O MONTANTE DE R$ 1.763.588,25 (UM MILHÃO SETECENTOS E SESSENTA E TRÊS MIL 
QUINHENTOS E OITENTA E OITO REAIS E VINTE E CINCO CENTAVOS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO:CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00110/2018 –PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATE-

RIAL ESCOLAR, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX-PB.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00018/2018 
–PMBEX

DOTAÇÃO: NATUREZA DA DESPESA: 3390.30–MATERIAL DE CONSUMO
2.06SECRETARIA DE EDUCAÇÃO
12.361.3032.2024 – MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL
VIGÊNCIA: 26/10/2018 – 31/12/2018
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADO: JAQUELINE FERREIRA AQUINO - ME, CNPJ: 17.428.078/0001-04.
VALOR TOTAL:R$ 118.935,00 (CENTO E DEZOITO MIL NOVECENTOS E TRINTA E CINCO 

REAIS)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DO PREFEITO
 TERMO DE RATIFICAÇÃO

ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N° 00018/2018 –PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00086/2018 – PMBEX

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais, com base nas informações constantes neste processo em referência, através da Adesão 
a Ata de Registro de Preços nº 00004/2018, oriunda do Pregão Presencial n° 00004/2018, cujo 
órgão gerenciador é a Prefeitura Municipal de Uiraúna - PB, embasado no Parecer da Procuradoria 
Geral do Município, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e 
alterações posteriores, acolho o parecer, RATIFICO e ADJUDICO a ADESÃO A ATA DE REGIS-
TRO DE PREÇOS N° 00018/2018– PMBEX que tem por objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAL ESCOLAR, PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX-PBem 
favor da empresa: JAQUELINE FERREIRA AQUINO - ME, CNPJ: 17.428.078/0001-04, pelo valor 
totaldeR$ 118.935,00 (CENTO E DEZOITO MIL NOVECENTOS E TRINTA E CINCO REAIS),para 
a contratação em referência, fundamentada no Decreto Federal nº 7.892, em consequência, fica 
convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, 
da lei 8666/93, sob as penalidades da lei.

Registre-se, Publique-se e Cumpra-se.
Bayeux - PB, 26 de Outubro de 2018.

MAURI BATISTA DA SILVA
PREFEITO CONSTITUCIONAL EM EXERCÍCIO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE PRORROGAÇÃO DE CONTRATO

EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO AO CONTRATO 00086/2017 – FMS - PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO À RUA JOSÉ RODRIGUES MOURA, N° 303, 

BAIRRO SÃO LOURENÇO, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DO PSF DO SÃO 
LOURENÇO.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00045/2017 – FMS
 CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX ATRAVÉS DA SECRETARIA MUNI-

CIPAL DE SAÚDE, CNPJ: 08.924.581.0004/02
CONTRATADO: MARIA DE FÁTIMA SABINO DA COSTA, CPF: 201.540.624-72
DOTAÇÃO: 10.301.3024.2108 – MANUTENÇÃO DA PROGRAMA ATENÇÃO BÁSICA – PAB
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 12 (DOZE) MESES.
VIGÊNCIA: DE 25/10/2018 A 25/10/2019.
ADITIVO DE DE ACRÉSCIMO DE PRAZO CONTRATO POR MAIS 12 (DOZE) MESES, PAS-

SANDO DE 25 DE OUTUBRO DE 2017 A 25 DE OUTUBRO DE 2018, PARA DE 25 DE OUTUBRO 
DE 2018 A 25 DE OUTUBRO DE 2019.

DE ACORDO COM O IGP-M DO PERÍODO, O VALOR DE REAJUSTE DE LOCAÇÃO DO IMÓ-
VEL É DE 10,05%, PASSANDO O VALOR CONTRATUAL MENSAL DE R$ 1.224,00 (MIL DUZENTOS 
E VINTE E QUATRO REAIS) PARA R$ 1.347,00 (MIL TREZENTOS E QUARENTA E SETE REAIS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00072/2018 - PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO DE PORTAL 

TURÍSTICO NO MUNICÍPIO DE BAYEUX/PB
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ODILON FERREIRA LINS, CNPJ: 25.215.083/0001-67
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018 – PMBEX
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 150 (CENTO E OITENTA) DIAS.
VIGÊNCIA: DE 28/10/2019 A 27/03/2019.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO POR MAIS 150 (CENTO E CINQUENTA) DIAS, 

PASSANDO DE 28 DE MAIO DE 2018 A 28 DE OUTUBRO DE 2018 PARA DE 28 DE OUTUBRO 
DE 2018 A 27 DE MARÇO DE 2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO OITAVO TERMO ADITIVO DO CONTRATO Nº 168/2014-PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL PARA 

CONSTRUÇÃO DE UNIDADE ESCOLAR COM 06 (SEIS) SALAS DE AULA, NO MUNICÍPIO DE 
BAYEUX/PB

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ÍCONE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI–ME, CNPJ: 

14.813.348/0001-02. 
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2014
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 180 (CENTO EOITENTA) DIAS 
VIGÊNCIA DE 27/10/2018 A 25/04/2018.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 180 (CENTO E OITENTA) 

DIAS, PASSANDO DE 30 DE ABRIL DE 2018 A 27 DE OUTUBRO DE 2018PARA 27 DE OUTUBRO 
DE 2018 A 25 DE ABRIL DE 2019.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25020/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
14:30 horas do dia 12 de Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE COPA E COZINHA PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DO CENTRO PÚBLICO DE EMPREGO,TRABALHO E RENDA . CONFORME CONVÊNIO 
MTE/SPPE/CODEFAT Nº128/2012-SINCOV 776784/2012. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: 
no horário das 08:00 as 11:00 horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33106652. E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 26 de Outubro de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira  Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00023/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00023/2018, que objetiva: Inscrição de servidores no CURSO C.I.S, a realizar - se a nos dias 16 
á 18 de Novembro de 2018.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: CIS TREINAMENTO EM DESENVOLVIMENTO PROFISSIONAL E GERENCIAL - R$ 4.470,00.

Campina Grande - PB, 25 de Outubro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Inscrição de servidores no CURSO C.I.S, a realizar - se a nos dias 16 á 18 de Novem-
bro de 2018.. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00023/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Campina Grande/STTP: 05.010 - Superintendência de Transito e 
Transporte Publico 122.2001.2092 Ações Administrativas da STTP 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS-PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PAR-
TES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande 
e: CT Nº 00161/2018 - 25.10.18 - CIS TREINAMENTO EM DESENVOLVIMENTO PROFISSIONAL 
E GERENCIAL - R$ 4.470,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Fornecimento de Jornal Impresso de Terça a Domingo, com o Envio de 30 Exemplares 

Diários. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00003/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios: 01.010 - Câmara Municipal de Vereadores 01 031 2001 2002 - Manutenção das atividades 
administrativas da Câmara 33.90.30.00-Material de Consumo. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES 
CONTRATANTES: Câmara Municipal de Campina Grande e: CT Nº 01801/2018 - 15.10.18 - JORNAL 
CORREIO DA PARAIBA LTDA - R$ 14.184,00.

 Campina Grande - PB, 19 de Outubro de 2018
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO - Presidente 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N º 019/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO Torna público que fará realizar através do 

Pregoeiro Oficial, sediada na Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, CEP: 58.350.000 – Caldas 
Brandão/PB, às 10:00 horas do dia 08 de Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, 
do tipo menor preço, Com o objetivo de: Eventual Aquisição de Nedicamentos Destinados a Manu-
tenção das Unidades de Saúde Municipais; Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 
15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 
23 de janeiro de 2013 e Lei 123/2006 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Caldas Brandão, 26 de Outubro de 2018
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 13 de 
Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS 
PARA REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS ESPECIALIZADOS (EXAMES POR IMAGEM) NA 
ÁREA DE SAÚDE (AMPLA PARTICIPAÇÃO). Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 
as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121-  Email: sescab.
licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp
Cabedelo - PB, 26 de Outubro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00075/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 13 de 
Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS PARA 
REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS ESPECIALIZADOS (EXAMES POR IMAGEM) NA ÁREA 
DE SAÚDE (PARTICIPAÇÃO EXCLUSIVA ME/EPP). Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 
08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121-  Email: sescab.
licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp
Cabedelo - PB, 26 de Outubro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00024/2018. OBJETO: Aquisição de material esportivo, 

para atender as necessidades dos Grupos do Serviço de Conveniência e Fortalecimento de Vínculos 
- SCFV, vinculado a Secretaria do Trabalho e Ação Social - SETRAS - Conde/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Compras. 
RATIFICAÇÃO: Secretária, em 24/10/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2018, que objetiva: Fornecimento de Água 
Mineral, em garrafões de 20 litros, para consumo da Secretaria de Saúde e todos seus serviços; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Conde - PB, 26 de Outubro de2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2018, que objetiva: Aquisição de Paletes 
de Plástico, Tela Mosqueteiro e Termômetros de ambiente para um melhor armazenamento dos 
medicamentos e insumos da farmácia municipal.; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Fracassada.

Conde - PB, 26 de Outubro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00036/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00036/2018, 
que objetiva: Contratação emergencial de empresa especializada em engenharia para prestação de 
execução de serviço de perfuração e instalação de poço artesianos; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: HIDROTEC PERFURAÇÃO E INSTALAÇÃO DE POÇOS 
EIRELI - EPP - R$ 163.016,20.

Conde - PB, 26 de Outubro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00024/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00024/2018, 
que objetiva: Aquisição de material esportivo, para atender as necessidades dos Grupos do Serviço 
de Conveniência e Fortalecimento de Vínculos - SCFV, vinculado a Secretaria do Trabalho e Ação 
Social - SETRAS - Conde/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: CENTER COMERCIAL FORMIGA LTDA - R$ 674,58; LUCAS RODRIGUES GOMES - R$ 2.044,60.

Conde - PB, 24 de Outubro de 2018
DIANA APARECIDA MARANHÃO RIBEIRO DE ANDRADE

Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00036/2018. OBJETO: Contratação emergencial de 

empresa especializada em engenharia para prestação de execução de serviço de perfuração e 
intalação de poço artesianos. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Compras. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 26/10/2018.

 
ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Aparelhos de Ar Condicionado para atender as demandas da Secretaria 
de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Conde: Reserva Orçamentária nº 00476/2018 no valor de 37.689,31 (Trinta e sete 
mil, seiscentos e oitenta e nove reais e trinta e um centavos), nos seguintes elementos de despesa 
(LOA2018); 16.00 Secretaria Municipal de Saúde; 10.302.0034.1014 Aquisição de Equipamentos e 
Mateirais Permanente para as Unidades de Saúde; 211.01 Receitas de Impostos e de Transferência 
de Impostos - Saúde; 301 4.4.90.52.01 Equipamentos e Material Permanente Reserva Orçamentária 
nº 004772018 no valor de 42.369,31 (quarenta e dois mil, trezentos e sessenta e nove reais e tinta 
e um centavos) nos seguintes elementos de despesa (LOA2018); 16.00 Secretaria Municipal de 
Saúde; 10.302.0034.2059 Manutenção das Atividades do Centro de Reabilitação - CER; 212.03 
Transferência de Recursos dos SUS para Atenção de Média e Alta complexidade; 339 4.4.90.52.01 
Equipamento e Material Permanente Reserva Orçamentária nº 00478/2018 no valor de R$129.156,60 
(Cento e vinte e nove mil, cento e cinquenta e seis reais e sessenta centavos), nos seguintes 
elementos de despesa (LOA2018); 16.00 Secretaria Municipal de Saúde; 10.301.0034.2054 Ma-
nutenção do Programa de Melhoria do Acesso à Qualidade - PMAQ; 212.01 Receitas de Impostos 
e de Transferência de Impostos - Saúde; 296 4.4.90.52.01 Equipamento e Material Permanente. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal 
de Saúde de Conde e: CT Nº 00190/2018 - 22.10.18 - VENTISOL DA AMAZÔNIA INDÚSTRIA DE 
APARELHOS ELÉTRICOS LTDA - R$ 153.480,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 01.2018.

OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 
Termo de Contrato de nº 380/2018 datado de 28/06/2018 e com término de vigência em 28/10/2018, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente 
para Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas do Município, conforme Contrato de 
Repasse nº 1031.266-64/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE 
OLIVEIRA. CONTRATADA: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - ME – CNPJ: 
35.590.090/0001-00- HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 26/10/2018.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 29/02/2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 01.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 375/2018 datado de 19/06/2018 e com término de vigência em 19/10/2018, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente 
para Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas do Município, conforme Contrato de 
Repasse nº 1034.816-77/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE 
OLIVEIRA. CONTRATADA: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - ME – CNPJ: 
35.590.090/0001-00- HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 15/10/2018.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 20/02/2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 02.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 375/2018 datado de 19/06/2018 e com término de vigência em 19/10/2018, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente 
para Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas do Município, conforme Contrato de 
Repasse nº 1034.816-77/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE 
OLIVEIRA. CONTRATADA: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - ME – CNPJ: 
35.590.090/0001-00- HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 15/10/2018.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 20/02/2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 04.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 376/2018 datado de 19/06/2018 e com término de vigência em 19/10/2018, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente 
para Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas do Município, conforme Contrato de 
Repasse nº 1030.564-75/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE 
OLIVEIRA. CONTRATADA: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - ME – CNPJ: 
35.590.090/0001-00- HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 15/10/2018.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 20/02/2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00100/2018.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h00min, do dia 13 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para fornecer médico especialista para melhor atender a população do município. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. 
Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 26 de Outubro de 2018
DOUGLAS NÓBREGA GOMES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de Julgamento do PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00052/2018, cujo o objetivo Aquisição Parcelada de medicamentos: Destinados para Farmácia 
básica, PSF´s, SAMU e Unidade Mista do município de Igaracy-PB. Conforme especificação do 
edital. Com os licitantes classificados em todas as fases deste certame, sendo declaradas ven-
cedoras as empresas: DROGAFONTE LTDA - Valor: R$ 47.070,00(Quarenta e sete mil e setenta 
reais) valor global; FARMAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, MEDICOS E 
HOSPITALARES - Valor: R$ 45.137,00 (Quarenta e cinco mil, cento trinta e sete reais) valor global. 
Igaracy - PB, 26 de Outubro de 2018..

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO 

 TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através do Presidente e comissão da CPL, vem por meio deste 

tornar público para conhecimento dos interessados, o resultado de julgamento de PROPOSTA DE 
PREÇOS da Tomada de Preços nº 00005/2018,  com o seu objeto a de profissionais da saúde e 
outros, sendo VENCEDORAS as seguintes empresas: FABRIZIA VIEIRA RAMALHO DE GOES 
MELO, vencedora com o valor mensal de R$ 11.750,00 (onze mil setecentos e cinqüenta reais) e 
valor global de R$ 32.250,00 (trinta e dois mil duzentos e cinqüenta reais), ELIDA JANAINA MAR-
TINS VILAR, vencedora com o valor mensal de R$ 3.800,00 (três mil e oitocentos reais) e valor 
global de R$ 11.400,00 (onze mil e quatrocentos reaus), BRUNA ARRUDA CHACON, vencedora 
com o valor mensal de R$ 2.100,00 (dois mil e cem reais) e valor global de R$ 6.300,00 (seis mil e 
trezentos reais) e ULTRAMED CARIRI – DIAGNOSTICO POR ULTRASSONOGRÁFIA, vencedora 
com o valor mensal de R$ 2.400,00 (dois mil e quatrocentos reais) e valor global de R$ 7.200,00 
(sete mil e duzentos reais).

Ibiara - PB, 25 de Outubro de 2018.
Presidente da CPL  

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 33006/2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 
através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público que fará realizar 
a licitação na modalidade Tomada de Preços Nº 33006/2018, em regime de execução de empreitada 
por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL, com Recursos Próprios e 
de convênio, a ser realizada no dia 13/11/2018, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação de 
empresa especializada para execução de calçada, drenagem e arrimo da Rua Maurício de Oliveira, 
Comunidade Riachinho de Cima, no Bairro Treze de Maio, em João Pessoa/PB. A cópia do Edital 
e seus anexos estão à disposição dos interessados no Portal da transparência ou na sede da 
SEPLAN, na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, 
no horário das 08:00 às 12:00h e das 13:00 às 17:00h, podendo ser adquirida mediante a entrega 
de 1(um) DVD ou Pen drive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 26 de outubro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

EXTRATO DE ADITIVO DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33013/2018/SEPLAN
1º Termo Aditivo ao Contrato nº 33.014/2018/SEPLAN – Contratação de Empresa Especializada 

para Execução de Reforma da Praça Fernando Milanez no Bairro Ernani Sátiro em João Pessoa – PB.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: Construtora Itay Ltda - Eireli.
OBJETO: É objeto do presente termo aditivo o Remanejamento com inclusão de serviços novos e 

a Prorrogação de Prazo. O Valor do Contrato foi acrescido de R$ 46.122,41. O prazo foi prorrogado 
por mais 60 dias corridos.

BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Sra. Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira /PMJP e o Sr. Ivonaldo 

Dias de Araújo/ Itay
Data da Assinatura: 26/10/2018

João Pessoa, 26 de outubro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária Municipal de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 17.484/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.125/2018
DATA DE ABERTURA: 16/11/2018 – ÀS: 09:30h (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTO 

RANIBIZUMABE (LUCENTIS).
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob 
o número da chave 742496, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Con-
sultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h 
às 17:00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: 
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 26 de outubro de 2018. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO DA 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.007/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2408/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 834, torna público para o conhecimento dos interessados o RESULTADO 
DO JULGAMENTO PARA HABILITAÇÃO de Concorrência Pública Nº 07.007/2018, tendo como objeto 
a Contratação de empresa especializada de Engenharia para Execução de Serviços de Pavimentação 
com Capeamento e Recapeamento Asfáltico (CBUQ) em 54 Ruas/Avenidas, nos Bairros: Cristo 
Redentor, Gramame, Bairro dos Estados, Bairro dos Ipês, Varjão, Valentina, Cidade Padre Zé, Jardim 
Cidade Universitária, Seixas, Mandacarú, Baixo Roger, Roger, Bancários, Água Fria, Anatólia, Man-
gabeira, Oitizeiro – Lote 03 na Cidade de João Pessoa – PB. Após análise da documentação foram 
habilitadas as seguintes empresas: Construtora PLANICIE Ltda.., CNPJ Nº 07.861.146/0001-70. 
CONCRETE Serviços de Urbanização Construção e Incorporação de Empreendimentos Ltda., CNPJ 
Nº 19.563.875/0001-20. CORAL Construtora Rodovalho Alencar Ltda.., CNPJ Nº 07.195.191/0001-33. 
Comercial Construtora FENIX Eireli,  CNPJ Nº 73.041.188/0001-90. AGC Construções e Empre-
endimentos Ltda., CNPJ Nº 00.999.591/0001-52. Construtora GURGEL SOARES Ltda. CNPJ Nº 
05.052.764/0001-44. MATERA Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 08.150.094/0001-97. LIDERMAC 
Construções e Equipamentos Ltda., CNPJ Nº 40.882.060/0001-08. POTIGUAR Construtora Ltda., 
CNPJ Nº  10.791.675/0001-50. LINO Construções, Terraplenagem, Locação e Serviços Eireli., CNPJ 
Nº 06.245.705/0001-55. Construtora ROCHA CAVALCANTE Ltda., CNPJ Nº 09.323.098/0001-92. 
LOMACON Locação e Construção Ltda.., CNPJ Nº 03.354.650/0001-23. ESSE Engenharia, Sina-
lização e Serviços Especiais Ltda., CNPJ Nº 40.8969.463/0001-09. Construtora LUIZ COSTA Ltda., 
CNPJ Nº 00.779.059/0001-15 e inabilitou a empresa ADCRUZ Construções, Indústria e Comércio 
Eireli., CNPJ Nº 08.711.170/0001-96 pelo descumprimento ao item 9.2.4, alínea “a”, do Edital. E 
Em cumprimento ao art. 43 da Lei 8666/93 a SEINFRA/PMJP torna público que após a data desta 
publicação abre-se o prazo recursal de acordo com a legislação em vigor. Comunicamos ainda que 
toda a documentação se encontra a disposição dos interessados na Sala da Comissão Setorial de 
Licitação da SEINFRA/PMJP e caso não haja recurso as empresas habilitadas deverão comparecer 
para abertura do envelope de Proposta Comercial, no dia 07 de novembro de 2018 impreterivelmente 
as 9h  na Sala da Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA/PMJP.

João Pessoa, 26 de outubro  de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPM

EXTRATO DE CONTRATO
Contrato: 023/2018 Processo:  9963/2018  
Contratante: INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA - IPM 
Contratada: HC COMÉRCIO E SERVIÇOS EIRELI EPP,   CNPJ: 20.873.342/0001-23
Fundamentação Legal: Pregão Eletrônico nº 013/2018
Vigência:  31/12/2018
Finalidade/objeto do Contrato: Aquisição de Material de Expediente, para atender as necessi-

dades do IPMJP.   
Fonte de Recursos Orçamentária:
Atividade: Manter e implementar os serviços administrativos gerais. 
09.122.5001.2603 -3 – 3.90.30 – Material de consumo (3659)  
Fonte de Recursos: Funprev (34)          
Valor: R$  543,80 (quinhentos e quarenta e três reais e oitenta centavos)

 Rodrigo Ismael da Costa Macedo
Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09074/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09048/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/030057
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE E LIMPEZA PARA ATENDER ÀS DE-

MANDAS DAS ESCOLAS, CREIS, SETORES ADMINISTRATIVOS E ANEXOS DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09048/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: COMEPI PRODUTOS COMERCIAIS EIRELE-ME CNPJ: 11.768.299/0001-45 FONE/
FAX: (21) 3755-2168 END.: RUA LUIZ ALVES CAVALCANTE, 689- SALA 104- VILAR DOS TELES- 
SÃO JOÃO DE MERITI RIO DE JANEIRO/RJ. CEP: 25.561-140. EMAIL: comepi.rio@gmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

07 Unid.

CREME DENTAL INFAN-
TIL
Concentração máxima de 
1.100 (um mil e cem) ppm 
de flúor indicação de uso 
infantil. Proteção contra cá-
rie. Acondicionada em em-
balagem com identificação 
do produto. Deve conter no 
rótulo o nome do responsável 
técnico, o número do registro 
na ANVISA/ Ministério da 
Saúde, data de fabricação 
e validade, o número te-
lefônico do serviço ativo 
de atendimento ao cliente. 
Peso líquido mínimo de 90g 
unitário.

15.000

R$ 2,49 
(dois reais 
e quarenta 

e nove 
centavos).

R$ 
37.350,00 
(trinta e 
sete mil, 

trezentos e 
cinquenta 

reais).

ALG KIDS

10 Unid.

ESCOVA DENTAL 
INFANTIL
Com formato anatômico, 
de plástico, confeccionada 
em material atóxico, com 
cabo de polipropileno, cantos 
arredondados, medindo entre 
1 e 1,3cm de largura e entre 
9 e 14,5cm de comprimen-
to. Cerdas macias de nylon 
na cor natural, medindo de 
0,14 a 0,25mm de diâmetro, 
dispostas em três fileiras, 
retas, com pontas arredon-
dadas, corte uniforme e 1 a 
1,3cm de altura, contendo 
no mínimo 60 cerdas por 
tufo. A área de inserção das 
cerdas deverá medir de 2,2 a 
2,5cm de comprimento, com 
aproximadamente 8 mm de 
largura com cantos arredon-
dados e conter 27 a 30 tufos, 
embalada individualmente. 
Deverá conter externamente 
os dados de identificação, 
procedência e selo de aprova-
ção da Associação Brasileira 
de Odontologia (A.B.O). 

40.000

R$ 0,51 
(cinquenta 
e um centa-

vos).

R$ 
20.400,00 

(vinte mil e 
quatrocentos 

reais).

ULTRA ZÉ 
ESCOVI-

NHA

Total Geral: R$ 57.750,00 (cinquenta e sete mil, setecentos e cinquenta reais).

João Pessoa, 19 de outubro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

 INTIMAÇÃO DO ATO DE REVOGAÇÃO DA LICITAÇÃO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00033/2018. OBJETO: Contratação de empresa especializada 

para implantação e operação de sistema informatizado (online) integrado com a gestão de frota de 
veículos, com vista ao fornecimento contínuo e ininterrupto de peças de veículos, conforme termo 
de referência, através da tecnologia de cartão, para os veículos automotores que compõem a frota 
do munícipio de Passagem - PB. ATO ADMINISTRATIVO: Revogação da licitação. INTIMAÇÃO: 
Notifica-se que do ato de revogação da licitação em tela caberá recurso no prazo de cinco dias úteis, 
considerado da data desta publicação, nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações posteriores. INFORMAÇÕES: Maiores informações e vistas ao processo poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, Rua Raimundo Silva, 302 - Cen-
tro - Passagem - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 34783001.

Passagem - PB, 25 de Outubro de 2018
FRANCISCO DE ASSIS FERREIRA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0043/2018 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 14:30 horas do dia 08 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisições Parceladas de Material La-
boratorial, para suprir as necessidades das Unidades Básicas de Saúde deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 3277-1108. 

Pirpirituba - PB, 22 de outubro de 2018. 
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00067/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:30 horas do dia 08 de 
Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: ALUGUEL 
DE ANALISADOR DE OTOEMISSÕES PARA O ‘’TESTE DO ORELHINHA’’. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001461. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: LICITACOES.REMIGIO.
PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 26 de Outubro de 2018
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, às 10:00 horas do dia 09 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa 
para Execução dos Serviços de Assessoria em Saúde envolvendo ações de Gestão, Planejamento, 
Regulação, Controle, Avaliação e Auditoria da Gestão de Trabalho do Município, da Secretária 
Municipal de Saúde do Município São João do Tigre. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3352-1122. E-mail: 
sjtigre@hotmail.com. Edital: www.saojoaodotigre.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São João do Tigre - PB, 26 de Outubro de 2018
ZENON FLORÊNCIA DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE CAIANA

CNPJ: 08.891.541/0001-69
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 058/2018
TOMADA DE PREÇO Nº 009/2018
TIPO: TÉCNICA E PREÇO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNI-

COS ESPECIALIZADOS EM ORGANIZAÇÃO E EXECUÇÃO DE CONCURSO PÚBLICO PARA 
PROVIMENTO DE CARGOS DO QUADRO DE PESSOAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO 
JOSÉ DE CAIANA-PB.

Data da Abertura: 10.12.2018, às 09h00min (horário local)
Local: CPL – Comissão Permanente de Licitação
Rua Treze de Maio, s/n, Centro – São José de Caiana/PB 
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Cópia do edital poderá ser fornecida na sala da CPL – Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de São José de Caiana/PB, ou nos endereços eletrônicos: www.saojosedecaia-
na.pb.gov.br e www.portal.tce.pb.gov.br (mural de licitações do tribunal de Contas).

São José de Caiana-PB, 26 de outubro de 2018.
RAFAELA LOPES DOS SANTOS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial SRP nº 092/2018
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 12 de 

novembro de 2018 às 09h00, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa-PB, situada à 
Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro, Sousa – PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial SRP. Objeto: Contratação de empresa especializada para aquisição parcelada de 
sacos plásticos reforçados, para atender as necessidades das Secretarias de Saúde e de Infraestru-
tura do Município de Sousa/PB, sob o regime de registro de preços, discriminados e quantificados 
nos anexos do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, 
através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 
às 12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido 
pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa – PB, 26 de outubro de 2018.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

PREFEITURA MNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
 ADITIVO  00001/2018

CONTRATO N° 00130/2017
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
CONTRATADO:FJ COSNTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA- CNPJ:20.284.072/0001-15
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objetivo alterar a Cláusula Primeira do Contrato 

de Prestação de Serviços nº. 00130 de 2017, que trata da PRORROGAÇÃO DO PRAZO, sendo o 
mesmo prorrogado por igual período (12 MESES).

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57, Inciso IV e o Art. 65 § 1° e 2° da Lei Federal n° 8666/93, 
atualizada.

DATA ASINATURA: 31 DE OUTUBRO DE 2017
DATA DO ADITIVO: 26 DE OUTUBRO DE 2018

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 26 DE OUTUBRO DE 2018
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
GABINETE DO PREFEITO

DESPACHO DE RATIFICAÇÃO
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, ESTADO 

DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município, 
CONSIDERANDO, o que consta no caput do Art. 15, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas Alterações 

e Decreto Federal 4.342 de 28 de agosto de 2002.
 RESOLVE:
RATIFICAR, a ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00005/2018, Processo Administrativo 

Nº 181010AD00005, contratar, a empresa APFORM INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS 
LTDA, CNPJ Nº 06.198.597/0001-07, estabelecida na Rua Projetada, S/N, Lote 04,  Bairro: Distrito 
Industrial I – Macaíba/RN – CEP: 59.280-000,  no valor total de R$ 46.632,00 (quarenta e seis mil, 
seiscentos e trinta e dois reais).  Com objetivo de fazer a Adesão a Ata de Registro de Preço de 
preço do Pregão ELETRONICO Nº 10/2017/FNDE/MEC, para Aquisição de Mobiliários Escolares 
constituídos de conjunto aluno, mesa acessível e conjunto professor, em atendimento às entidades 
educacionais das redes públicas de ensino nos Estados, Distrito Federal e Municípios, conforme 
especificações e quantitativos estabelecidos no edital do Pregão identificado no preâmbulo e na 
proposta vencedora, os quais integram este instrumento, independente de transcrição.

Publique-se. 
São José de Espinharas-PB, 11 de Outubro de 2018.

ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO
PREFEITO CONSTITUCIONAL

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 80501/2018

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS 
CONTRATADO: APFORM INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA, CNPJ Nº 

06.198.597/0001-07, estabelecida na Rua Projetada, S/N, Lote 04,  Bairro: Distrito Industrial I – 
Macaíba/RN – CEP: 59.280-000

OBJETO: Aquisição de Mobiliários Escolares constituídos de conjunto aluno, mesa acessível 
e conjunto professor, em atendimento às entidades educacionais das redes públicas de ensino 
nos Estados, Distrito Federal e Municípios, conforme especificações e quantitativos estabelecidos 
no edital do Pregão identificado no preâmbulo e na proposta vencedora, os quais integram este 
instrumento, independente de transcrição. 

VALOR TOTAL: 46.632,00 (quarenta e seis mil, seiscentos e trinta e dois reais).
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: caput do Art. 15, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas Alterações e 

Decreto Federal 7892, de 23 de janeiro de 2013. 
FONTE DE RECURSOS: 02.070 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA E TURISMO, NA 

CLASSIFICAÇÃO Nº 12 361 3012 1023 AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA O ENSINO 
FUNDAMENTAL, NO ELEMENTO DE DESPESA Nº 4490.52 99 125 - EQUIPAMENTOS E MA-
TERIAL PERMANENTE.

PRAZO: 12 (doze) meses.
DATA DA ASSINATURA: 15 DE OUTUBRO DE 2018.

ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO
PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso 

Pregão Presencial nº 031/2018
Processo n° 122/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
aos interessados que às 09:30 do dia 06 de novembro de 2018, realizará o Pregão Presencial 
n°031/2018, paracontratação de empresa para realização de serviços de pesquisa e desenvolvimento 
de projeto com o objetivo de promover a avaliação econômico-financeira dos serviços bancários 
e de gerenciamento da folha de pagamentos da prefeitura de Santa Rita, PB.O Edital poderá ser 
retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, 
Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através 
do link http://licitacoes.santarita.pb gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 26de outubro de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 269/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 08/11/2018, às 09:00h(nove horas) para:

Registro de Preços para Aquisição de Nutrição Parenteral, destinado ao COMPLEXO DE PE-
DIATRIA ARLINDA MARQUES, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

  Cadastro da CGE: 18-01096-4
 João Pessoa, 25 de outubro de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CITAÇÃO   Nº 34
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 

instada pela portaria nº 492 de 17 de abril de 2018,publicada no Diário Oficial do Estado em 25de 

abril de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei complementar nº 58/2003 resolve:
CITARo (a)servidor (a) Katia Cirlene Pereira Freitas Cena,matrícula nº 170.014-6, para apre-

sentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do 
recebimento deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO 
DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 24deoutubro de2018
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEE-PB

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 02/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2039/2018

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 012/2018, torna público, para conhecimento dos interes-
sados, que realizará às 10:00 (dez) horas do dia 13 de novembro de 2018, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação, localizada na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - 
Centro, João Pessoa/PB, licitação na modalidade Tomada de Preços nº 02/2018, do tipo Menor 
Preço unitário, sob o regime  de empreitada por preço global, a qual será processada e julgada em 
conformidade  com a  Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, objetivando a contratação de 
empresa especializada para prestação de serviços  de manutenção das fachadas do edifício sede 
da Assembleia Legislativa da Paraíba e do Anexo situado no Paraíba Palace. O Edital  e outras 
informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3214-4583, no endereço eletrônico www.al.pb.
leg.br/transparencia/administracao/licitacoes ou, ainda, no endereço acima, nos seguintes horários: 
segunda-feira, das 13:00 às 17:00 horas; terça-feira a quinta-feira, das 08:00 às 17:00 horas; e na 
sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

  João Pessoa, 26 de outubro de 2018.
Francisca Célia M. Sarmento

Presidente da CPL.

TEXPAR TÊXTIL DA PARAÍBA S.A.
CNPJ/MF nº 01.797.251/0001-01 - NIRE: 25.3.0000928-4

Ata da Assembléia Geral Ordinária realizada em 12 de Setembro de 2018
Aos 12 (doze) dias do mês de setembro de 2018, às 10:00 horas, na sede social da companhia, 

na BR 230, Km 41, s/n, Jardim Planalto, na cidade de Santa Rita, Estado da Paraíba, reuniram-se 
em Assembléia Geral Ordinária os acionistas da TEXPAR – TÊXTIL DA PARAÍBA S/A, representando 
a totalidade do capital social com direito a voto, conforme assinaturas lançadas no livro próprio. 
Por escolha unânime dos presentes, assumiu a presidência dos trabalhos a Sra. Eva Goldman, 
que convidou a mim, Severino Ramos da Costa, para secretariá-lo. Esclareceu a Sra. Presidente 
que foi dispensada a publicação da convocação dos acionistas, todos previamente cientificados da 
data, hora, local a temas a serem tratados na presente Assembléia, conforme previsto no parágrafo 
4º do artigo 124 da Lei 6404/76. Abertos os trabalhos, a Sra. Presidente informou que estavam em 
discussão os documentos referentes ao relatório da diretoria e às demonstrações financeiras relativas 
ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2017 que foram publicadas nos jornais “Diário 
Oficial do Estado da Paraíba” e “A União” nas edições do dia 15 de agosto de 2018, bem como as 
deliberações sobre a eleição de diretoria da empresa para o próximo exercício e fixação dos res-
pectivos honorários da diretoria a ser eleita. Após debates, decidiu, a Assembléia, por unanimidade: 
a) pela aprovação das demonstrações financeiras e do relatório da diretoria, relativos ao exercício 
social encerrado em 31 de dezembro de 2017; b) o item da ordem do dia relativo à distribuição de 
dividendos ficou prejudicado em face à apuração de prejuízo no exercício de 2017; c) decidiram os 
acionistas, também por unanimidade, em reeleger sua Diretoria para um novo mandato, a terminar 
com a realização da Assembléia Geral Ordinária do próximo ano, tendo sido, pois, reeleito, para 
Diretor Presidente o Sr. Nelson Cuptchik, brasileiro, casado, engenheiro, portador de documento 
de identidade nº 04.457.639-5, emitido pelo IFP/RJ e de CIC nº 545.967.427-15, residente e 
domiciliado na Rua Visconde de Albuquerque, 956/601, Rio de Janeiro, RJ e reeleito para Diretor 
de Operações o Sr. Antonio Carlos dos Santos, brasileiro, solteiro, Gerente Fabril, portador de 
documento de identidade nº 08.478.029-5, emitido pelo DETRAN/RJ e de CPF nº 015.591.067-19, 
residente e domiciliada na Av. Oceano Pacífico, nº 702, apto. 302, Intermares, Cabedelo, PB, bem 
como fixar os honorários da diretoria no montante global anual de R$ 3.000.000,00 (três milhões 
de reais), cabendo a Diretoria dividir tal verba entre seus membros e fixar a época dos respectivos 
pagamentos; d) Colocada a palavra a disposição dos presentes, não foram apresentados outros 
assuntos de seu interesse para serem discutidos na presente Assembléia. Nada mais havendo a ser 
tratado, foram suspensos os trabalhos pelo tempo necessário à lavratura da presente ata no livro 
próprio, que logo a seguir foi lida e aprovada pela unanimidade dos presentes. (aa) EVA GOLDMAN, 
representante da De Millus S/A Indústria e Comércio, Severino Ramos da Costa, Secretário. Confere 
com original lavrado no livro próprio, em 12 de Setembro de 2018. DE MILLUS S/A INDÚSTRIA 
E COMÉRCIO - Eva Goldman; Nelson Cuptchik - Diretor Presidente; Severino Ramos da Costa - 
Secretário. Juceb. Certifico o registro em: 09/10/2018 sob o nº 20180879723, Protocolo: 180879723, 
de 09/10/2018 - Maria de Fátima Ventura Venâncio - Secretária Geral.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÃO
A Associação dos Analistas Judiciários do Tribunal de Justiça da Paraíba (ANAJUD-PB) 

convoca os associados para ELEIÇÃO DA DIRETORIA, CONSELHO FISCAL E RESPECTIVOS 
SUPLENTES, para o biênio 2019/2021, que se realizará no dia 10 (dez) de dezembro de 2018, 
das 08:00h às 16:00h,por procedimento eletrônico.Os pedidos de inscrição de candidaturas devem 
ser encaminhados pelo e-mailinstitucional ou por via postal, com registro de correspondência. O 
prazo para registro das chapas interessadas em concorrer às eleições será de 15 (quinze) dias a 
contar da data da publicação deste edital. Só poderão votar os associados inscritos há mais de 
90 (noventa) dias no quadro social e que estiverem com situação regular. Tudo a ser conforme as 
disposições estatutárias e regimentais.

João Pessoa/PB, 26 de outubro de 2018
Mayra Claudiene Ramalho de Araújo

Presidente

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO – através do Proc.: 2018-007655/TEC/LI-6418, para Conjunto popular 
com 50 unidades, localizado no Sítio Boa Vista, zona rural,no município deSerra da Raiz- PB.

Responsável: Amaro Bezerra Pedrosa
CPF: 601.228.974-04
Título/Valor – CDA – R$ 1.117,77
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120297
Responsável: Cicero Gomes da Costa
CNPJ: 10.804.569/0001-63
Título/Valor – CDA – R$ 1.798,36
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120342
Responsável: Jureni Oliveira de Souza ME
CNPJ: 08.575.807/0001-64
Título/Valor – CDA – R$ 6.305,80
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120334
Responsável: Gerizan de Assis da Silva
CPF: 526.455.764-00
Título/Valor – CDA – R$ 1.497,04

Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120316 
Responsável: Gerizan de Assis da Silva me
CNPJ: 06.240.965/0001-38
Título/Valor – CDA – R$ 1.497,04
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120327
Responsável: Jucicleide Florencio Ferreira
CPF: 341.027.628-92
Título/Valor – DM – R$ 300,00
Protestante: Escola Vitória-Régia
Apresentante: Caixa Econômica
Protocolo: 120396
         Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 26 de outubro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL
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